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ALBERTINI. ± Al Ministro delle finanze. ± Premesso:

che la questione dell'incompatibilitaÁ dei giudici tributari, pur in

presenza di disposizioni molto chiare ed univoche, non eÁ stata ancora ri-

solta dal consiglio di presidenza della giustizia tributaria, il quale ha ri-

chiesto ai giudici tributari una dichiarazione sostitutiva di atto notorio in

riferimento alle disposizioni relative alle incompatibilitaÁ di cui all'artico-

lo 8 del decreto legislativo n. 545/92, come modificato dall'articolo 31

della legge n. 449/97;

che il modello dell'anzidetta dichiarazione, predisposto dall'orga-

no di autogoverno dei giudici tributari, puoÁ essere compilato da tutti i

giudici tributari, anche da quelli che si trovano in situazioni di evidente

incompatibilitaÁ;

che il citato modello eÁ composto di tre quadri (A, B e C), dei

quali soltanto il primo (quadro A) risulta essere necessario e sufficiente,

percheÂ nell'anzidetto quadro ± facoltativo ± il giudice dovrebbe dichiara-

re «di essere tuttora in possesso dei requisiti previsti dalla legge per

l'incarico ricoperto nella commissione tributaria e di non trovarsi in al-

cuna condizione di incompatibilitaÁ prevista dall'articolo 8 del decreto le-

gislativo n. 545/92 nel testo modificato dall'articolo 31 della legge

n. 449/92; in particolare di non esercitare in qualsiasi forma, neppure in

via occasionale, alcuna attivitaÁ di consulenza tributaria, di assistenza o

rappresentanza dei contribuenti nei rapporti con l'amministrazione finan-

ziaria o nelle controversie di carattere fiscale; di non trovarsi in nessuna

delle condizioni previste dalle disposizioni di cui alla lettera m) dell'ar-

ticolo 8 del decreto legislativo n. 545/92 e successive modificazioni ed

aggiunte», mentre gli altri quadri (B e C) appaiono fuorvianti percheÂ

consentono, anche a chi si trova in situazione di incompatibilitaÁ, di

compilare la dichiarazione sostitutiva di atto notorio e di continuare a

far parte delle commissioni tributarie,

l'interrogante chiede di sapere se il Ministro delle finanze, nell'am-

bito delle competenze previste dalla disposizione di cui all'articolo 29

del decreto legislativo 31 dicembre 1992, n. 545, non ritenga opportuno

rivolgere una «comunicazione» al Consiglio di Presidenza della giustizia

tributaria, affincheÂ l'organo di autogoverno dei giudici tributari, pur nel-

la sua autonomia, interpreti ed applichi con rigore le norme sull'incom-

patibilitaÁ dei giudici tributari.
(4-19711)

(20 giugno 2000)
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Risposta. ± Con l'interrogazione cui si risponde l'onorevole inter-

rogante ha manifestato alcune perplessitaÁ sull'applicazione delle norme

concernenti le cause di incompatibilitaÁ dei giudici tributari ed, in parti-

colare, sul modello di dichiarazione, predisposto dal consiglio di presi-

denza della giustizia tributaria, nel quale il giudice dichiara di essere in

possesso dei requisiti previsti dalla legge per l'incarico ricoperto.

Come eÁ noto, l'articolo 8 del decreto legislativo n. 545 del 1992
elenca le cause di incompatibilitaÁ, specificando opportunamente che i
soggetti che esercitano, in qualsiasi forma, consulenza tributaria, ovvero
assistenza o rappresentanza dei contribuenti nei rapporti con l'ammini-
strazione finanziaria o nelle controversie di carattere tributario, non pos-
sono essere componenti delle commissioni tributarie «fincheÁ
permangono in attivitaÁ di servizio o nell'esercizio delle rispettive funzio-
ni o attivitaÁ professionali».

Per quanto riguarda, in particolare l'abilitazione alla professione di
dottore commercialista o di ragioniere commercialista, il consiglio di
presidenza della giustizia tributaria ha precisato che tale professione
consente un ampio ventaglio di attivitaÁ che secondo la vigente normati-
va non sono tutte incompatibili con l'incarico di giudice tributario e
che, inoltre, i dottori e i ragionieri commercialisti hanno diritto, in sede
di procedura concorsuale, ad un punteggio aggiuntivo (tabella «E» alle-
gata al predetto decreto legislativo n. 545) per le attivitaÁ di «revisore
contabile», di «amministratore», «sindaco», «dirigente in societaÁ di capi-
tali», tutte attivitaÁ tipiche di detti professionisti.

CioÁ posto, il predetto consiglio, al fine di ottenere una indagine
esaustiva sulle cause di incompatibilitaÁ, ha ritenuto indispensabile richie-
dere a tutti i giudici tributari una dichiarazione sostitutiva di atto di no-
torietaÁ, la quale non costituisce titolo per continuare a far parte delle
commissioni tributarie, anzi eÁ un mezzo per l'accertamento della veritaÁ
sulle effettive attivitaÁ professionali svolte dai giudici tributari.

La compilazione dei vari quadri, di cui eÁ composta la predetta di-
chiarazione, infatti, permette da un lato al soggetto di esprimere una va-
lutazione personale che potrebbe tendere a ritenere come non rientranti
nell'attivitaÁ di consulenza tributaria l'esercizio di alcune attivitaÁ (quadro
A), dall'altro di richiedere precise notizie sull'attivitaÁ effettivamente
esercitata che consentono di valutare, in maniera oggettiva, la sussisten-
za delle cause di incompatibilitaÁ (quadro B e C).

Inoltre, ha precisato il consiglio di presidenza, la dichiarazione sul-
la incompatibilitaÁ si rende necessaria in relazione ad alcune attivitaÁ (am-
ministratore di societaÁ, revisore dei conti, curatore di fallimento
eccetera) che la legge, allo stato attuale, non considera come integranti
cause di incompatibilitaÁ per i giudici tributari ma che comunque posso-
no essere indizianti per eventuali piuÁ specifici adempimenti.

Pertanto, sostiene il predetto organo, non possono definirsi «fuor-
vianti» le dichiarazioni richieste su tali punti, che vengono sempre rila-
sciate sotto il vincolo della personale responsabilitaÁ penale nel caso di
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dichiarazioni mendaci o comunque false che con rigorosa severitaÁ saran-
no denunziate alla competente autoritaÁ.

Il predetto consiglio di presidenza, infine, nell'applicare con rigore
le predette disposizioni, ha precisato che, degli oltre 1700 procedimenti
diretti ad accertare le cause di incompatibilitaÁ, eÁ stato completato l'esa-
me di circa 900 posizioni, dichiarando la decadenza di 430 giudici tri-
butari.

Tuttavia, come eÁ noto, il disegno di legge recante «Misure in mate-
ria fiscale», peraltro giaÁ approvato dal Senato, contiene una specifica di-
sposizione in materia di incompatibilitaÁ dei giudici tributari, precisando,
in particolare, che non possono essere componenti delle commissioni tri-
butarie tutti coloro che esercitano in qualsiasi forma, anche in modo sal-
tuario o accessorio ad altra prestazione, consulenza tributaria, ovvero
l'assistenza o la rappresentanza dei contribuenti nei rapporti con l'ammi-
nistrazione finanziaria o nelle controversie tributarie.

Il Ministro delle finanze

Del Turco

(1ë agosto 2000)
____________

BATTAFARANO. ± Al Ministero della giustizia. ± Premesso:

che la legge 24 novembre 1999, n. 468, all'articolo 26, comma
1, ha stabilito che i messi di conciliazione non dipendenti comunali, che
sono in servizio presso gli uffici di conciliazione e del giudice di pace
alla data di entrata in vigore della presente legge ovvero che hanno ope-
rato presso gli uffici di conciliazione, anche se soppressi, per un periodo
di almeno due anni, sono immessi a domanda, nei limiti di 370 unitaÁ e
comunque delle vacanze organiche esistenti, nei ruoli del Ministero del-
la giustizia, ed inquadrati nella terza e quarta qualifica funzionale; l'as-
sunzione eÁ subordinata al possesso dei requisiti di legge per l'accesso al
pubblico impiego e al superamento di separati concorsi riservati per tito-
li secondo i meccanismi di programmazione delle assunzioni e di ridu-
zione del personale in servizio previsti dall'articolo 39 della legge 27
dicembre 1997, n. 449, come modificato dall'articolo 22 della legge 23
dicembre 1998, n. 448;

che il successivo comma 2 ha stabilito che i criteri di valutazio-
ne dei titoli ed i termini per la presentazione delle domande sono fissa-
ti con provvedimento del direttore generale competente da emanare
entro trenta giorni dalla data di entrata in vigore della presente legge;

che i trenta giorni di cui al comma 2 sono ampiamente scaduti,

si chiede di sapere quali siano i tempi di emanazione del provvedi-
mento di cui l'articolo 26, comma 2, e della conseguente assunzione dei
messi di conciliazione non dipendenti comunali.

(4-19119)

(4 maggio 2000)
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CAMPUS. ± Al Ministro di giustizia. ± Premesso che la legge 24 no-

vembre 1999, n. 468, concernente «Modifiche alla legge 21 novembre

1991, n. 374, recante istituzione del giudice di pace: Delega al Governo

in materia di competenza penale del giudice di pace e modifiche dell'ar-

ticolo 593 del codice di procedura penale», all'articolo 26, comma primo,

prevede che: «i messi di conciliazione non dipendenti comunali, che fos-

sero in servizio presso gli uffici di conciliazione e del giudice di pace alla

data di entrata in vigore della legge ovvero che avessero operato presso gli

uffici di conciliazione, anche se soppressi, per un periodo di almeno due

anni, siano immessi a domanda, nei limiti di 370 unitaÁ e comunque nelle

vacanze organiche esistenti, nei ruoli del Ministero della giustizia, ed in-

quadrati nella terza e quarta qualifica funzionale (...), nonostante il comma

secondo dello stesso articolo 26 disponesse che i criteri di valutazione dei

titoli ed i termini per la presentazione delle domande dovessero essere fis-

sati con provvedimento del direttore generale competente entro 30 giorni

dalla data di entrata in vigore della legge;

considerato:

che i termini di cui al comma secondo sono stati ormai abbon-

dantemente superati;

che a tutt'oggi i direttori generali non hanno provveduto in meri-

to a quanto previsto dall'articolo 26, comma secondo,

l'interrogante chiede di sapere se il Ministro in indirizzo non riten-

ga di dover adottare gli opportuni provvedimenti, al fine di sollecitare i

direttori generali competenti ad attenersi a quanto previsto dalla legge

24 novembre 1999, n. 468, affincheÁ gli stessi, senza ulteriori indugi,

provvedano in ordine ai criteri di valutazione dei titoli e stabiliscano i

termini di presentazione delle domande.
(4-18397)

(1ë marzo 2000)

Risposta. (*) ± Con riferimento all'interrogazione in oggetto, si co-

munica quanto segue sulla base delle notizie fornite dalla competente

articolazione ministeriale.

L'autorizzazione ± prevista dall'articolo 36, comma 4, del decreto

legislativo n. 29 del 1993, come modificato dall'articolo 22 del decreto

legislativo n. 80 del 1998 ± per l'indizione dei concorsi riservati ai

messi di conciliazione non dipendenti comunali eÁ stata richiesta alla

Presidenza del Consiglio dei ministri-Dipartimento della funzione pub-

blica.

(*) Testo, sempre identico, inviato dal Governo in risposta alle due interrogazioni

sopra riportate.
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Una volta pervenuta la predetta autorizzazione si provvederaÁ all'e-
missione del provvedimento previsto dall'articolo 26 della legge n. 468
del 1999 ed alla predisposizione dei bandi di concorso.

Il Ministro della giustizia

Fassino

(2 agosto 2000)
____________

BONATESTA. ± Al Presidente del Consiglio dei ministri e al Mini-

stro della giustizia. ± Premesso:

che con la legge n. 395 del 1990 al personale dirigente e diretti-
vo dell'amministrazione penitenziaria veniva attribuito lo stesso tratta-
mento giuridico spettante al personale dirigente e direttivo delle
corrispondenti qualifiche della polizia di Stato, in base alla legge 1ë
aprile 1981, n. 121, ai relativi decreti legislativi ed alle altre norme vi-
genti in materia;

che per effetto dell'articolo 41 della legge 23 dicembre 1997,
n. 449 ± collegato alla legge finanziaria, il cui unico obiettivo dichiara-
to era il risparmio della spesa pubblica, per la veritaÁ inconsistente, es-
sendo i direttori penitenziari poche centinaia ± la suddetta norma ha
perso efficacia al momento della sottoscrizione del successivo contratto
collettivo nazionale di lavoro (febbraio 1999);

che, oltre al risparmio della spesa, la stessa norma peroÁ ha avuto
l'effetto di cancellare lo status dei direttori penitenziari, catapultati dal
comparto sicurezza al comparto ministeri, senza che il legislatore ema-
nasse le necessarie norme di raccordo, per regolare il passaggio tra i
due comparti;

che il vuoto normativo venutosi a creare a seguito dell'abroga-
zione del citato articolo 40 eÁ stato colmato:

a) dal contratto collettivo nazionale di lavoro 16 febbraio
1999, che ha rinviato a norme di raccordo l'adeguamento della discipli-
na di particolari istituti connessi alla categoria dei direttori penitenziari;

b) dall'articolo 12 della legge n. 266 del 1999 che ha delegato
il Governo a provvedere alla riorganizzazione del personale dell'ammi-
nistrazione penitenziaria, finalizzata al «riconoscimento quali uffici di li-
vello dirigenziale degli istituti penitenziari e degli uffici d'analogo
livello professionale»;

che ambedue le norme citate hanno la loro ratio nella complessi-
taÁ e delicatezza delle funzioni affidate ai direttori penitenziari, che ri-
chiedono una regolamentazione specifica e diversa da quella del
comparto ministeri, parimenti a tutte le altre categorie anomale indicate
nell'articolo 2, comma 4, del decreto legislativo 3 febbraio 1993, n. 29;

che la specificitaÁ della categoria appare ictu oculi ove si pensi:

a) che al direttore eÁ affidata dalla legge la sicurezza nelle
carceri;
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b) che il direttore presiede al trattamento ed alla rieducazione

dei detenuti;

c) che spetta al direttore il bilanciamento delle esigenze di si-

curezza con le esigenze trattamentali e di rieducazioni predette;

d) che fa capo al direttore la gestione del personale della poli-

zia penitenziaria e di quello civile, noncheÁ quella dei detenuti;

e) che, infine, fa capo al direttore la gestione amministrativo-

contabile;

che lo schema di decreto legislativo all'uopo predisposto, dopo

aver individuato gli uffici penitenziari di rango dirigenziale, avrebbe do-

vuto prevedere il riconoscimento della qualifica di dirigente ai funziona-

ri preposti agli uffici riconosciuti dirigenziali, adeguando lo stato di

fatto allo stato di diritto (cosõÁ come di recente eÁ avvenuto per 10.000

dirigenti scolastici);

che abusando della delega ricevuta e violando ingiustamente ed

inopinatamente le legittime aspettative degli interessati il provvedimento

eÁ stato redatto, invece, in modo tale da sostituire i funzionari dell'ammi-

nistrazione penitenziaria con dirigenti selezionati fra altre categorie, in-

terne ed esterne alla stessa amministrazione, che non sono

specificatamente qualificate e sono prive della necessaria professionalitaÁ

ed esperienza occorrenti per la gestione delle carceri e dei centri;

che tutto cioÁ eÁ in contrasto con i principi costituzionali del buon

andamento e dell'imparzialitaÁ che devono ispirare l'organizzazione degli

uffici pubblici e con la stessa risoluzione dell'ONU 30 agosto 1955, che

espressamente prevede che «il personale penitenziario deve beneficiare

di condizioni di servizio sufficienti ad attirare e trattenere le persone

piuÁ qualificate»,

l'interrogante chiede di conoscere:

se il Governo non ritenga di dover intervenire con estrema ur-

genza, stante l'attuale clima di tensione che si vive in tutte le carceri

italiane e l'evidente crisi del sistema penitenziario, per riconsiderare

l'attuale formulazione del decreto, al fine di riconoscere la specificitaÁ

professionale dei direttori e garantire a tutela della collettivitaÁ le esigen-

ze di sicurezza, ordine e disciplina all'interno degli istituti penitenziari;

se il Governo non ritenga che un utile correttivo potrebbe essere

la previsione di un diritto di opzione per la categoria dei direttori peni-

tenziari verso ruoli di altre amministrazioni, oppure piuÁ coerentemente

interpretando il senso di appartenenza al Corpo di polizia penitenziaria

di cui sono a capo, nei corrispondenti ruoli dello stesso. In tal modo si

realizzerebbe una piena integrazione tra il personale preposto alla sicu-

rezza e all'ordine degli istituti e il suo capo istituzionale, come eÁ giaÁ

avvenuto nella positiva esperienza dell'istituzione del ruolo unico nella

polizia di Stato.
(4-19352)

(24 maggio 2000)
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Risposta. ± Con riferimento all'interrogazione in oggetto indicata,
si comunica quanto segue sulla base delle notizie fornite dal competente
Dipartimento dell'amministrazione penitenziaria.

Premesso che con la legge n. 266 del 1999 eÁ stato previsto l'am-
pliamento delle dotazioni organiche dell'amministrazione penitenziaria
ed il conseguente adeguamento dei profili professionali del personale, si
rappresenta che il decreto legislativo n. 146 del 2000 emanato in attua-
zione della legge citata, proprio al fine di garantire il buon andamento
della amministrazione penitenziaria, ha individuato, all'articolo 4, ade-
guate procedure selettive per il conferimento della nomina a dirigente
riservate esclusivamente al personale appartenente al ruolo di direttore
di istituto penitenziario.

Nell'ambito di tali procedure, che saranno disciplinate con apposito
decreto, sono previste diverse modalitaÁ di accesso alla dirigenza che,
differenziate a seconda della posizione rivestita dal personale nell'area
funzionale C, hanno tenuto nella giusta considerazione proprio la speci-
fica esperienza professionale maturata nel settore noncheÂ la circostanza
di aver di fatto giaÁ esercitato mansioni riconosciute di livello superiore.

Per coloro, infatti, che hanno maturato almeno nove anni di effetti-
vo esercizio nell'area funzionale C, purcheÁ muniti di diploma di laurea,
eÁ previsto un concorso per titoli integrato da un colloquio, mentre per il
restante personale le procedure concorsuali saranno piuÁ articolate con la
previsione di prove scritte ed orali.

Pertanto, le preoccupazioni sollevate dall'interrogante non trovano
ragione di essere sia per il fatto che la previsione del concorso per titoli
integrato da colloquio tende a valorizzare le professionalitaÁ formatesi
sul campo e maturate nell'esperienza quotidiana, senza esporre gli inte-
ressati all'alea di un esame, sia percheÂ in questa fase transitoria ci si eÁ
voluti avvalere esclusivamente di personale con specifica esperienza pro-
fessionale maturata nel settore.

Solo in via residuale, ai sensi della lettera l) del medesimo articolo
4, la nomina a dirigente saraÁ attribuita mediante concorso per esami se-
condo la procedura prevista dall'articolo 28, secondo comma, del decre-
to legislativo n. 29 del 1993, valorizzata in ogni caso prioritariamente,
nella fase selettiva, l'esperienza professionale maturata nello specifico
settore.

Il Ministro della giustizia

Fassino
(5 agosto 2000)

____________

BORTOLOTTO. ± Al Ministro della pubblica istruzione. ± Premesso:

che le recenti disposizioni di legge in materia di accesso all'inse-
gnamento avevano stabilito, insieme alla indizione dei concorsi a catte-
dra, l'espletamento entro il 31 dicembre 1999 dei corsi abilitanti,
destinati a sanare la posizione professionale di decine di migliaia di do-
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centi precari, da anni in attesa di vedere soddisfatto il diritto di conse-
guire l'agognata abilitazione;

che era stato altresõÁ assunto l'impegno di attivare i corsi abilitan-
ti prima dei banditi concorsi a cattedra, anche per sfoltire l'imponente
numero di candidati dai docenti precari, giaÁ soddisfatti dal conseguimen-
to dell'abilitazione;

che, invece, ancora una volta, disattendendo disposizioni di leg-
ge, oltre che precisi accordi ed impegni, si eÁ giaÁ dato il via alle proce-
dure concorsuali, individuando tra la fine di novembre e il mese di
dicembre del corrente anno le date per lo svolgimento delle prove
d'esame;

che i ritardi nell'avvio dei corsi abilitanti appaiono ingiustificati
e ulteriormente penalizzanti nei confronti di una categoria che ha giaÁ
subito gravissime, quanto immeritate, mortificazioni da parte di un Go-
verno che non perde occasione per manifestare la sua profonda ostilitaÁ
nei confronti di questo segmento fondamentale della scuola,

si chiede di conoscere quali iniziative immediate si intenda assume-
re per scongiurare un'ingiusta ennesima discriminazione nei confronti
dei docenti precari ed onorare gli impegni assunti, evitando gli innume-
revoli disagi segnalati dai provveditorati di tutto il paese, in ordine al-
l'impossibilitaÁ di organizzare contemporaneamente i corsi abilitanti e i
concorsi a cattedra.

(4-16930)

(27 ottobre 1999)

Risposta. ± In ordine alla interrogazione parlamentare indicata in

oggetto, si fa presente che non risulta si stia determinando alcuna pena-

lizzazione del personale precario ammesso a partecipare alle sessioni ri-

servate d'esame previste dall'articolo 2, comma 4, della legge n. 124

del 1999, nei confronti dei candidati dei concorsi ordinari.

Le sessioni riservate d'esame infatti, attivate giaÁ da tempo in tutte
le province, sono in avanzata fase di svolgimento e si prevede la loro
conclusione in tempo utile per la prima integrazione delle graduatorie
permanenti previste dall'articolo 2, comma 1, della legge n. 124 del
1999.

Il Ministro della pubblica istruzione

De Mauro
(24 luglio 2000)

____________

BRIGNONE. ± Al Ministro della giustizia. ± Premesso:

che con decreto ministeriale 17 dicembre 1996, pubblicato nella
Gazzetta Ufficiale del 31 gennaio 1997, eÁ stato bandito un concorso in-
terno per 350 posti per la qualifica iniziale del ruolo di ispettore di po-
lizia penitenziaria;
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che i vincitori sono risultati 188, di cui 167 uomini e 21 donne;

considerato:

che, in data 12 maggio 1999, con lettera circolare, l'amministra-
zione penitenziaria ha stabilito per il mese di settembre 1999 l'inizio
del corso di formazione;

che il suddetto corso eÁ in realtaÁ stato rinviato di 14 messi dal-
l'amministrazione penitenziaria, penalizzando cosõÁ i corsisti;

che i vincitori hanno infatti effettivametne iniziato in data 31
gennaio 2000, presso la scuola di polizia penitenziaria sita in Roma, in
via di Brava, il corso, che avraÁ termine il 31 luglio 2000;

che il decreto legislativo n. 266 del 1999 prevede due ruoli per
la polizia penitenziaria: uno dirigenziale e uno direttivo;

che per il ruolo dirigenziale ordinario possono concorrere esterni
in possesso di diploma di laurea in giurisprudenza o scienze politiche,
mentre il ruolo direttivo speciale eÁ riservato al personale del ruolo degli
ispettori di polizia penitenziaria in possesso di diploma di secondo
grado;

che, allo stato attuale, sono transitati nel ruolo degli ispettori tutti
i sovrintendenti beneficiari del riordino delle carriere con il decreto legi-
slativo n. 200 del 1995,

l'interrogante chiede di sapere se sia possibile che ai corsisti venga
data la possibilitaÁ di concorrere all'accesso nei ruoli direttivi speciali, ri-
chiedendo il possesso dei requisiti alla data di pubblicazione del bando,
invece che alla data del decreto.

(4-18328)

(24 febbraio 2000)

Risposta. ± In merito alle problematiche sollevate con il presente

atto di sindacato ispettivo, si comunica che il Sottosegretario di Stato

onorevole Li Calzi ha risposto nella seduta dell'Aula della Camera dei

deputati del 27 giugno scorso all'interrogazione 3-05232 dell'onorevole

Delfino e alle interrogazioni 3-05891 e 3-05892 dell'onorevole Borghe-

zio, che proponevano analoghe questioni.

In tale occasione, alla luce delle informazioni acquisite dalla com-
petente articolazione ministeriale, eÁ stato riferito quanto segue.

La legge n. 266 del 1999, nella parte indicata al capitolo terzo,
avente ad oggetto disposizioni relative al personale dell'amministrazione
penitenziaria, non definisce i criteri per l'accesso al ruolo direttivo spe-
ciale nel Corpo di polizia penitenziaria e ne demanda, invece, l'indivi-
duazione all'organo esecutivo.

PoicheÂ il decreto legislativo n. 146 del 2000, attuativo della predet-
ta legge delega, ha previsto tra gli altri requisiti per l'accesso al citato
ruolo anche quello relativo all'anzianitaÁ di almeno cinque anni nella
qualifica di ispettore capo, perde di interesse per i vincitori del concorso
± cui si riferisce l'interrogante ± la possibilitaÁ di vedersi riconoscere il
possesso dei requisiti alla data di pubblicazione del bando di concorso,
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anzicheÂ da quella di emanazione del decreto, dovendo gli attuali corsisti
maturare comunque la prevista anzianitaÁ nella citata qualifica (di ispet-
tore capo).

D'altra parte le stesse Commissioni del Senato e della Camera,
chiamate ad esprimere il proprio parere sullo schema del decreto attuati-
vo della legge delega, non hanno formulato alcuna osservazione in me-
rito ai requisiti per l'accesso al ruolo direttivo che, cosõÁ come
originariamente predisposti, sono entrati a far parte del testo definitivo
del decreto legislativo emanato lo scorso 19 maggio.

Il Ministro della giustizia

Fassino

(31 luglio 2000)
____________

BUCCIERO. ± Al Ministro della giustizia. ± Premesso:

che le interrogazioni nn. 4-15630, 4-15820, 4-15823, 4-16064, 4-
16583, 4-16771, 4-16772, 4-16805 e 4-16914 in merito ai fatti relativi
alla sezione fallimentare del tribunale di Bari, sono ad oggi rimaste sen-
za alcuna risposta;

che l'interrogante ha avuto notizia di un seminario organizzato
da una tale ITA del gruppo SOI spa, nella cittaÁ di Milano;

che tale seminario si svolgeraÁ nella giornata del 7 aprile 2000 ed
avraÁ come unico relatore il dottor Biagio Meli, Presidente del tribunale
fallimentare di Milano (rectius: della sezione fallimentare del tribunale
di Milano);

che il dottor Meli intratterraÁ gli iscritti al seminario sul problema
«Banca e sistema revocatorio» articolato in 9 argomenti principali e 36
capitoli;

che Milano eÁ la principale piazza bancaria d'Italia e conseguen-
temente la sezione fallimentare del locale tribunale eÁ presumibilmente la
piuÁ incidente nei rapporti tra banche e curatele fallimentari;

che il seminario non eÁ gratuito ma prevede un costo di lire
1.800.000 per iscritto, compresa IVA;

che peraltro a causa della massiva partecipazione di iscritti, data
l'autorevolezza del relatore e della ristrettezza dei tempi (8 ore compre-
sa la colazione di lavoro e il coffee-break), l'operazione avraÁ risvolti
piuÁ commerciali che culturali;

che, poicheÁ agli «addetti ai lavori» di Milano eÁ nota la giurispru-
denza della sezione, della corte d'appello e di quella di legittimitaÁ come
eÁ altrettanto nota la relativa dottrina, si deve presumere che al costoso
seminario di Milano il presidente Meli abbia in mente di annunciare
una svolta giurisprudenziale della sezione,

si chiede di sapere:

se il Ministro ritenga opportuno o meno che un presidente di se-
zione si presti a favorire operazioni commerciali di tal fatta;
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se il Ministro ritenga opportuno conoscere il compenso riservato
dall'organizzatore al dottor Meli, anche per la presumibile collaborazio-
ne da questi offerta nel raccogliere e ordinare i preannunciati «docu-
menti e materiale didattico» da consegnare agli iscritti;

se il Ministro ritenga o meno piuÁ opportuno che i «revirements»

giurisprudenziali vengano annunciati in sentenza e non preannunciati in
seminari a pagamento;

quale valutazione dia il Ministro sul fatto che la maggioranza di
sostegno al suo Governo sembra aver bloccato da oltre un anno l'iter
del disegno di legge che vuole regolare gli incarichi extra-ufficio dei
magistrati.

(4-18066)

(8 febbraio 2000)

Risposta. ± In primo luogo si ricorda che a tre delle interrogazioni

citate nella premessa dell'atto ispettivo eÁ stata fornita unitaria risposta

in data 21 marzo 2000 dal Sottosegretario di Stato all'epoca in carica,

onorevole Ayala, in Commissione; in tale sede, in particolare, eÁ stato

assicurato che il Ministro continueraÁ a seguire la vicenda, dalla quale

traggono sostanziale spunto le altre interrogazioni in parola, mediante

l'acquisizione di ogni utile informazione, in attesa che l'inchiesta penale

al riguardo avviata, e coperta da segreto, volga al termine.

Con specifico riguardo al presente atto ispettivo, che si inserisce in
autonomo contesto, si fa presente che il convegno organizzato dall'ITA
si eÁ effettivamente tenuto, ma il magistrato menzionato nell'atto ispetti-
vo non vi ha partecipato. EÁ stato peraltro riferito che al convegno pre-
detto hanno preso parte relatori non di Milano.

Per il resto si osserva che il disegno di legge n. 5115/C sugli inca-
richi extragiudiziari dei magistrati eÁ fissato, proprio in questi giorni, al-
l'ordine del giorno della Commissione giustizia della Camera per
esame.

Il Ministro della giustizia

Fassino
(5 agosto 2000)

____________

CARUSO Luigi. ± Ai Ministri della giustizia e delle finanze. ±
Premesso:

che tra pochi mesi entreraÁ in vigore la modifica introdotta con
l'ultima legge finanziaria in ordine al pagamento della tassa di iscrizio-
ne a ruolo delle cause civili;

che all'esorbitante aumento degli importi assolutamente ingiustifi-
cato visto lo scadente livello del servizio della giustizia, si deve aggiun-
gere il grave disagio che soffriraÁ la classe forense, costretta a pagarli
fuori dai locali degli uffici giudiziari;
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che all'interno di tutti i tribunali si trovano rivendite di tabacchi
e valori bollati presso le quali gli avvocati potrebbero procedere agevol-
mente al pagamento, evitando rischi e perdite di tempo,

si chiede di sapere se i Ministri in indirizzo non ritengano opportu-
no intervenire urgentemente al fine di dotare tutte le rivendite di tabac-
chi e valori bollati, site all'interno dei palazzi di giustizia, di terminali
abilitati per il pagamento degli importi necessari per l'iscrizione a
ruolo.

(4-18220)

(17 febbraio 2000)

Risposta. ± Con riferimento all'interrogazione in oggetto si comu-

nica che, proprio in ragione di difficoltaÁ organizzative legate all'indivi-

duazione e concreta operativitaÁ di alcune delle modalitaÁ di versamento

del contributo unificato per le spese degli atti giudiziari, i termini previ-

sti dalla legge finanziaria 2000 per l'applicabilitaÁ delle relative disposi-

zioni concernenti il contributo in questione sono stati prorogati di sei

mesi con decreto del Presidente del Consiglio dei ministri del 30 giugno

2000, pubblicato nella Gazzetta Ufficiale del 1ë luglio 2000.

Il Ministro della giustizia

Fassino
(2 agosto 2000)

____________

CASTELLANI Pierluigi. ± Al Ministro delle finanze. ± Premesso:

che il fondo di previdenza aziendale Isveimer eÁ risultato costitui-
to dagli accantonamenti nel bilancio societario dei capitali di copertura
delle posizioni previdenziali, calcolate in termini attuariali, relative ai
dipendenti in quiescenza e in servizio;

che la gestione del Fondo eÁ stata del tutto analoga a quella di ti-
po assicurativo ed ha comportato la redazione di bilanci annuali tecni-
co-attuariali per il calcolo delle riserve matematiche con l'obbligo
dell'Isveimer di provvedere annualmente all'eventuale loro reintegro ai
fini del costante equilibrio della gestione stessa;

che tale gestione, a seguito di accordi sindacali, eÁ stata assunta
direttamente dall'Isveimer in conseguenza del conferimento all'Istituto
del patrimonio del fondo, come innanzi costituito, ed eÁ stata cosõÁ mante-
nuta anche dopo l'entrata in vigore del decreto legislativo n. 124 del
1993 che ha espressamente esonerato i fondi giaÁ esistenti all'interno del-
le aziende bancarie dall'obbligo di attuare la gestione delle risorse e
delle prestazioni mediante convenzioni con societaÁ di assicurazioni (de-
creto legislativo n. 124 del 1993, articolo 18, comma 1);

che l'articolo 11, comma 1, del decreto legislativo n. 124 del
1993, stabilisce che, in caso di scioglimento del fondo pensione, per vi-
cende concernenti i soggetti tenuti alla contribuzione, si provvede, per i
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giaÁ pensionati, a garantire il mantenimento delle pensioni in essere me-
diante il passaggio dei capitali di copertura delle posizioni pensionisti-
che a compagnie di assicurazioni; ai soggetti non pensionati si
applicano le disposizioni di cui all'articolo 10 (trasferimento ad altro
fondo ovvero riscatto del montante maturato);

che a tale norma l'Isveimer non ha ritenuto di adeguarsi sebbene,
giaÁ con la liquidazione dell'Istituto deliberata in data 3 aprile 1996 con
la conseguente cessazione dell'attivitaÁ aziendale, si fosse verificata una
delle cause di scioglimento del fondo previste dall'articolo 11 del decre-
to legislativo n. 124 e sussistessero, quindi, i presupposti per l'attuazio-
ne del disposto di cui al citato comma 1 di detta norma;

che successivamente alla messa in liquidazione della societaÁ eÁ in-
tervenuta la legge («salva Banco Napoli») 19 novembre 1996, n. 588,
che all'articolo 4 ha previsto: «I fondi di previdenza aziendale delle so-
cietaÁ del gruppo Banco di Napoli in liquidazione sono liquidati secondo
piani approvati dalla Banca d'Italia. La liquidazione non puoÁ comportare
una spesa superiore alle riserve matematiche indicate nei bilanci tecnici
attuariali utilizzati per la redazione dei bilanci societari al 31 dicembre
1995, maggiorate di un importo non superiore al 25 per cento»;

che va osservato, peraltro, che tale norma riguarda soltanto
l'Isveimer, unica societaÁ del gruppo con un proprio fondo integrativo
aziendale;

che a seguito di tale disposizione di legge il fondo Isveimer eÁ
stato posto in liquidazione con l'attribuzione agli iscritti di somme una
tantum determinate autonomamente dall'Isveimer in relazione all'am-
montare annuo delle singole pensioni giaÁ in erogazione e di quelle vir-
tualmente maturate dai dipendenti in servizio;

che di conseguenza tali somme sono state corrisposte sia ai tito-
lari (molti giaÁ pensionati da oltre un decennio) di pensioni dirette sia ai
titolari di pensioni di reversibilitaÁ, sia anche a soggetti privi del diritto
alla pensione complementare non avendo maturato i requisiti della pen-
sione INPS, al cui possesso eÁ subordinata l'erogazione del trattamento
integrativo (ai sensi dell'articolo 18, comma 8-quinquies del decreto le-
gislativo n. 124 del 1993 e dell'articolo 59, comma 3, della legge finan-
ziaria n. 449 del 1997 come ribadito nell'ordinanza della Corte
costituzionale n. 289 del 5-9 luglio 1999);

che le somme in questione, non conseguenti ad opzioni ex artico-
lo 7, comma 6, del decreto legislativo n. 124 del 1993, non rientrano
tra le altre indennitaÁ e somme percepite una volta tanto in dipendenza
della cessazione di rapporti di lavoro dipendente (di cui all'articolo 16,
comma 1, lettera a), del testo unico n. 917 del 1986) in quanto corri-
sposte a soggetti giaÁ da tempo percettori della rendita integrativa diretta
o da reversibilitaÁ (per i quali ultimi non esiste alcuna aliquota di tratta-
mento di fine rapporto cui poter fare riferimento), neÁ sono configurabili
come prestazioni di pensione in capitale, in quanto erogate pure a sog-
getti privi del diritto alla pensione complementare, ancorcheÁ tradotta in
capitale;
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che l'erogazione delle cennate somme trova, invece, titolo esclu-
sivo nella liquidazione del fondo prevista dall'articolo 4 della citata leg-
ge n. 588 del 1996 e, pertanto, si configura quale ripartizione dei
capitali accantonati a copertura delle riserve matematiche relative alle
singole posizioni previdenziali, costituenti complessivamente l'ammonta-
re del patrimonio del fondo conferito in gestione all'Istituto;

che il trattamento fiscale applicato dai liquidatori dell'Isveimer
sulle somme di cui innanzi eÁ stato individuato nella normativa di cui
agli articoli 16 (tassazione separata), 18, comma 1 (aliquota media del
biennio), e 48-bis, lettera d) (imponibile 87,5 per cento), del testo unico
n. 917 del 1986; senoncheÂ tale criterio di tassazione risulta palesemente
erroneo, riguardando fattispecie reddituali del tutto diverse dalle somme
erogate a seguito della liquidazione del fondo, le quali ± non costituen-
do prestazioni di pensione in forma di capitale e derivando invece dal-
l'assegnazione dei capitali accantonati a garanzia e copertura dei
trattamenti maturati ± sono invece inquadrabili nella fattispecie di cui
all'articolo 42, comma 4, primo periodo, del testo unico delle imposte
sui redditi n. 917 del 1986 relativo ai capitali corrisposti in dipendenza
di contratti di assicurazione sulla vita per i quali «il reddito eÁ costituito
dalla differenza tra l'ammontare del capitale corrisposto e quello dei
premi riscossi, ridotta del 2 per cento per ogni anno successivo al deci-
mo se il capitale eÁ corrisposto dopo almeno dieci anni dalla conclusione
del contratto»;

che infatti, la circolare ministeriale 17 giugno 1987, n. 14 (cosid-
detta «circolare Guarino»), interpretativa della legge 29 settembre 1985,
n. 482 (la quale con l'articolo 6 ha integrato la disciplina fiscale di cui
all'articolo 42, comma 4, del testo unico delle imposte sui redditi), ha
chiarito che le regole per la tassazione del reddito dei capitali corrispo-
sti in dipendenza dei contratti di assicurazione sulla vita sono applicabili
anche ai capitali erogati da enti o casse al fine di garantire ai lavoratori
iscritti un trattamento pensionistico integrativo ed ha assimilato i casi di
previdenza realizzata direttamente dalla cassa o ente a quelli in cui la
previdenza eÁ realizzata attraverso la stipula, da parte della cassa o ente,
di polizze aventi come assicurati i dipendenti associati;

che dopo l'entrata in vigore del decreto legislativo n. 124 del
1993 il legislatore eÁ intervenuto ± nell'ambito del riordino normativo
del sistema pensionistico ± con l'articolo 11, comma 3, della legge 8
agosto 1995, n. 335, che ha aggiunto un secondo periodo al comma 4
dell'articolo 42 del testo unico delle imposte sui redditi, stabilendo che
la disposizione di cui al primo periodo dello stesso comma 4 «non si
applica in ogni caso alle prestazioni erogate in forma di capitale ai sen-
si del decreto legislativo 21 aprile 1993, n. 124, e successive modifica-
zioni e integrazioni», laddove «in ogni caso» sta a significare «quale
che sia il modello gestionale adottato dal fondo pensione» (cfr. circolare
del Ministero delle finanze 9 ottobre 1998, n. 235/E 6.2.2);

che successivamente l'articolo 1, comma 5, della legge 25 feb-
braio 1997, n. 30, ha precisato che la detta disposizione introdotta dalla
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legge n. 335 del 1995 deve intendersi riferita «esclusivamente ai desti-
natari iscritti alle forme pensionistiche complementari successivamente
alla data di entrata in vigore del citato decreto legislativo n. 124 del
1993» e, cioeÁ, al 28 aprile 1993;

che di conseguenza, stante anche l'esclusione per i «vecchi iscrit-
ti», stabilita dalla legge n. 30 del 1997, dell'applicabilitaÁ dell'articolo
13, comma 9, del decreto legislativo n. 124 del 1993 e degli articoli 16
e 17 del testo unico delle imposte sui redditi ivi richiamati, la citata
norma dell'articolo 42, comma 4, primo periodo, costituisce la sola di-
sposizione da applicare «in ogni caso» alle prestazioni in capitale eroga-
te ai «vecchi iscritti», e cioeÁ «quale che sia il modello gestionale
adottato dal fondo pensione», a maggior ragione se annoverabile tra i
fondi istituiti all'interno delle banche (come il fondo Isveimer), esonera-
ti ± ai sensi dell'articolo 18, commi 1 e 3 ± dagli obblighi di dotarsi di
strutture gestionali separate e di gestire risorse e prestazioni per il trami-
te di compagnie di assicurazione;

che a conferma di quanto innanzi il Ministero delle finanze, con
risoluzione n. 144/E del 9 settembre 1998, ha ritenuto applicabile il cita-
to comma 4, primo periodo, dell'articolo 42 del testo unico delle impo-
ste sui redditi n. 917 del 1986 anche all'ipotesi del rimborso di
contributi versati a titolo di previdenza integrativa, alla condizione che
la forma pensionistica complementare sia stata istituita prima dell'entra-
ta in vigore del decreto legislativo n. 124;

che il medesimo regime fiscale non puoÁ, quindi, non applicarsi
alle somme erogate dall'Isveimer, di natura previdenziale in quanto deri-
vanti dalla liquidazione dei capitali accantonati a copertura delle posi-
zioni previdenziali degli aderenti al fondo Isveimer, tutti iscritti
anteriormente alla data di entrata in vigore del decreto legislativo n. 124
del 1993,

si chiede di sapere se non si ritenga di riaffermare i precedenti
orientamenti di cui alle circolari e alla risoluzione ministeriale (n. 144/E
del 9 settembre 1998) sopra citate a mezzo di una nuova risoluzione
ministeriale avente specifico riferimento alle somme erogate in conse-
guenza della liquidazione del fondo di previdenza Isveimer, con la quale
sia stabilito definitivamente che l'imposizione fiscale su dette somme
deve effettuarsi ai sensi dell'articolo 42, comma 4, primo periodo, del
testo unico delle imposte sui redditi n. 917 del 1986, assoggettando
l'ammontare imponibile alla ritenuta del 12,50 per cento.

(4-17341)

(25 novembre 1999)

Risposta. ± In merito alla problematica sollevata, concernente il

trattamento tributario applicabile alle prestazioni in forma capitale ero-

gate dal fondo di previdenza istituito presso la societaÁ Isveimer, il com-

petente Dipartimento delle entrate ha preliminarmente rilevato che il
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trattamento tributario delle prestazioni erogate dalle forme pensionistiche

complementari dipende innanzitutto dalla tipologia delle prestazioni

stesse.

Ed infatti, se la prestazione consiste nella erogazione di un tratta-
mento periodico si rende applicabile l'articolo 13, comma 7, del citato
decreto legislativo n. 124 del 1993, come modificato dall'articolo 11,
comma 1, della legge n. 335 del 1995, che ha introdotto nell'articolo 47
del testo unico delle imposte sui redditi una nuova ipotesi reddituale,
costituita dalla lettera h-bis), avente ad oggetto «le prestazioni comun-
que erogate in forma di trattamento periodico» ai sensi del decreto legi-
slativo in oggetto.

La determinazione di tale nuova previsione reddituale, che si collo-
ca tra i redditi assimilati a quelli di lavoro dipendente, eÁ stata disposta
con l'articolo 13, comma 8, dello stesso provvedimento che ha introdot-
to nell'articolo 48 del testo unico delle imposte sui redditi un nuovo
comma (comma 7-bis), il cui contenuto eÁ stato poi trasferito nell'artico-
lo 48-bis comma 1, lettera d), dell'articolo 4 del decreto legislativo 2
settembre 1997, n. 314. In forza della suddetta disposizione, le presta-
zioni periodiche costituiscono reddito per l'87,50 per cento dell'ammon-
tare corrisposto.

Tale nuova disciplina si applica alle prestazioni periodiche comun-
que erogate, sia ai nuovi che ai vecchi iscritti, a decorrere dal 17 agosto
1995.

Per quanto riguarda, invece, le prestazioni in forma di capitale, il
comma 9 dell'articolo 13 del decreto legislativo n. 124 del 1993 ± in-
trodotto dall'articolo 11, comma 1, della legge n. 335 del 1995 ± ha
stabilito che le prestazioni in forma di capitale (per tali dovendosi inten-
dere le altre indennitaÁ e somme, diverse dal trattamento di fine rapporto
e dalle indennitaÁ equipollenti, spettanti in occasione della cessazione del
rapporto di lavoro) e i riscatti della posizione individuale di cui all'arti-
colo 10, comma 1, lettera c), dello stesso decreto, erogate a lavoratori
dipendenti e a soci lavoratori di cooperative di produzione e lavoro, so-
no comunque soggetti a tassazione separata ai sensi dell'articolo 16,
comma 1, lettera a), del testo unico delle imposte sui redditi.

La medesima disposizione stabilisce, inoltre, l'applicabilitaÁ del
comma 3 dell'articolo 16 del testo unico delle imposte sui redditi, in
base al quale gli uffici provvedono a iscrivere a ruolo le maggiori im-
poste dovute con le modalitaÁ previste nel successivo articolo 17 ovvero
facendo concorrere il reddito in questione in quello complessivo.

Ai fini dell'applicazione dell'imposta sui redditi di che trattasi, la
disposizione in rassegna stabilisce che le prestazioni in forma di capitale
«sono imponibili per il loro ammontare netto complessivo con l'aliquota
determinata con i criteri di cui al comma 1 dell'articolo 17 del medesi-
mo testo unico, applicando la riduzione annuale ivi prevista proporzio-
nalmente alle quote di accantonamento annuale al trattamento di fine
rapporto destinato alla forma pensionistica complementare e l'ammonta-
re della riduzione stessa applicabile al trattamento di fine rapporto eÁ di-
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minuito proporzionalmente al rapporto fra quota destinata alla forma
pensionistica complementare e quota di accantonamento».

La stessa norma prevede, altresõÁ, l'applicazione dei commi 2, 5 e 6
del medesimo articolo 17 del testo unico delle imposte sui redditi. In
particolare:

il comma 2 di detto articolo stabilisce che l'ammontare netto im-
ponibile eÁ costituito dall'importo dell'indennitaÁ che eccede quello com-
plessivo dei contributi versati dal lavoratore, semprecheÂ l'importo dei
contributi a carico del lavoratore stesso non ecceda il 4 per cento del-
l'importo annuo in denaro o in natura, al netto dei contributi obbligatori
per legge, percepito in dipendenza del rapporto di lavoro;

il comma 5 disciplina l'obbligazione tributaria sui redditi della
specie nei casi di decesso del prestatore di lavoro;

il comma 6 si occupa dello scambio delle informazioni tra i sog-
getti tenuti alla corresponsione delle indennitaÁ e delle altre somme in
dipendenza della cessazione del rapporto di lavoro.

Le modalitaÁ di applicazione di dette disposizione normativa sono
state ampiamente illustrate nella circolare ministeriale n. 235/E del 9 ot-
tobre 1998.

Tale modalitaÁ di tassazione si rende applicabile anche nei casi in
cui la prestazione sia erogata dal fondo pensione in dipendenza di con-
tratti di assicurazione.

Tuttavia, come noto, per effetto dell'articolo 1, comma 5, del de-
creto-legge n. 669 del 1997, la nuova disciplina eÁ applicabile esclusiva-
mente ai destinatari iscritti alle forme pensionistiche complementari
successivamente al 28 aprile 1993.

Pertanto, ai soggetti che risultano iscritti alle forme pensionistiche
complementari al 28 aprile 1993 deve applicarsi:

1) alle prestazioni in forma al capitale, al netto dei contributi ef-
fettivamente versati dal lavoratore, in misura non eccedente il 4 per
cento della retribuzione annua, la medesima aliquota applicata al testo
di fine rapporto ai sensi dell'articolo 17, comma 2, del Testo unico del-
le imposte sui redditi;

2) alle prestazioni in forma di capitale corrisposte in dipendenza
di contratti di assicurazione sulla vita o di contratti di capitalizzazione
(e soltanto a queste):

sulla parte relativa al rendimento, la ritenuta a titolo d'imposta
del 12.50 per cento di cui al citato articolo 6 della legge n. 482 del
1985;

sull'importo dei contributi versati dal datore di lavoro e dal la-
voratore eccedenti il 4 per cento della retribuzione annua, l'aliquota pre-
vista per la tassazione del trattamento di fine rapporto.

Ai «nuovi iscritti», alle prestazioni in forma di capitale, invece, si
deve applicare il trattamento previsto dall'articolo 13, commi 9 e 10,
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precedentemente illustrato, qualunque sia il modello gestionale utilizzato
dal fondo.

Pertanto, ad avviso del predetto Dipartimento, il trattamento previ-
sto per le prestazioni in forma di capitale corrisposte in dipendenza di
contratti di assicurazione sulla vita o contratti di capitalizzazione di cui
sopra non puoÁ essere applicato con riferimento alle somme erogate dal-
l'Isveimer in quanto, pur trattandosi i beneficiari di «vecchi iscritti», il
relativo fondo di previdenza non ha stipulato a tal fine alcun contratto
assicurativo. Inoltre, tali somme non possono neanche avvalersi della
imponibilitaÁ ridotta all'87,50 per cento ± come ritiene l'organo liquida-
tore dell'Isveimer ± non essendo inquadrabili tra le prestazioni periodi-
che, bensõÁ devono essere assoggettate ad imposta per il loro intero
ammontare essendo erogazioni «una tantum».

Ha, infatti, fatto presente il medesimo Dipartimento che in tutte le
circolari e risoluzioni emanate sulla materia eÁ stato precisato che il trat-
tamento tributario disposto dall'articolo 42, comma 4, del testo unico
delle imposte sui redditi, puoÁ essere applicato, con riferimento ai «vec-
chi iscritti», esclusivamente nei casi in cui il fondo pensione abbia
provveduto all'accensione di rapporti assicurativi presso soggetti autoriz-
zati al fine dell'erogazione della prestazione previdenziale. In altre paro-
le, quindi, ai fini dell'applicazione della disposizione da ultimo
richiamata, deve necessariamente trattarsi di «capitali assicurativi» ossia
di capitali corrisposti in dipendenza di contratti di assicurazione sulla vi-
ta e di contratti assicurativi di capitalizzazione.

Alla stregua delle considerazioni sopra svolte, il menzionato Dipar-
timento ritiene che le prestazioni in forma di capitale erogate dal fondo
di previdenza della societaÁ in liquidazione Isveimer sono imponibili ai
sensi dell'articolo 17, comma 2, del testo unico delle imposte sui
redditi.

Tale norma trova applicazione anche nel caso in cui le indennitaÁ
siano corrisposte da un soggetto diverso dal datore di lavoro e se le
stesse siano percepite a titolo definitivo per effetto della cessazione del
solo rapporto con il soggetto erogatore.

Chiarimenti in tal senso sono stati da ultimo forniti dal Dipartimen-
to delle entrate con risoluzione n. 161/E del 1ë dicembre 1999.

Il Ministro delle finanze

Del Turco

(1ë agosto 2000)
____________

CONTE. ± Al Ministro degli affari esteri. ± Premesso:

che nei giorni 7 e 8 giugno 2000 si eÁ svolto a Roma, nel quadro
delle consultazioni periodiche, l'incontro tra il Ministro degli affari este-
ri italiano Lamberto Dini e quello della Repubblica di Tunisia signor
Habib Ben Yahia;
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considerato che anche nelle ultime settimane su iniziativa di as-
sociazioni e altre organizzazioni umanitarie e politiche eÁ stata posta in
rilievo la situazione dei diritti umani nel paese nordafricano e la preoc-
cupazione espressa per le ripetute violazioni delle libertaÁ personali che
hanno colpito e colpiscono tuttora esponenti di associazioni tunisine non
governative, professionisti ed in particolare giuristi, avvocati e giornalisti
ai quali viene impedita la libertaÁ di espressione e organizzazione;

tenendo altresõÁ conto del fatto che la Tunisia gode dello status di
paese associato all'Unione europea e che questi accordi contengono
clausole sul rispetto assoluto dei diritti umani e delle libertaÁ associative
e individuali non negoziabili,

l'interrogante chiede di sapere quali iniziative siano state intraprese
in questo senso da parte dell'Italia e quali segnali siano stati dati da
parte del governo tunisino.

(4-19600)

(9 giugno 2000)

Risposta. ± L'incontro del Ministro con il Ministro degli esteri tu-

nisino Ben Yahia dello scorso 8 giugno si inserisce nel quadro delle pe-

riodiche consultazioni politiche con la Tunisia, con cui l'Italia

intrattiene eccellenti relazioni sia per quanto riguarda gli aspetti bilatera-

li sia per quelli connessi allo sviluppo del partenariato euro-mediterra-

neo.

Si tratta di relazioni che rivestono per l'Italia carattere strategico,
con rilevantissime implicazioni di natura sia politica che sociale ed eco-
nommica. Basti pensare, da un lato, agli interessi italiani nel settore del-
la pesca e, dall'altro, all'importanza che assume la questione dei flussi
migratori.

L'azione condotta dal Governo ha consentito, fin dalla riunione del-
la Commissione Mista dell'agosto del 1996, di avviare a soluzione l'an-
nosa controversia sulla pesca nelle acque del Canale di Sicilia
favorendo la salvaguardia e l'utilizzazione congiunta delle risorse alieu-
tiche ed incorraggiando lo sviluppo delle societaÁ miste di pesca. Ha,
inoltre, reso possibile la conclusione di importanti intese nel settore mi-
gratorio, dall'Accordo di riammissione a quello sul lavoro stagionale,
essenziali per l'efficace gestione dei flussi migratori.

Sul piano politico, occorre sottolineare l'importante ruolo che la
Tunisia svolge per la stabilitaÁ di un'area problematica come il Maghreb
e la sua scelta a favore di un deciso ancoraggio all'Europa. La Tunisia
± primo paese dell'area ± ha da tempo concluso l'Accordo di associa-
zione con l'Unione europea, iniziandone l'applicazione ancora prima
della sua entrata in vigore attraverso un sostenuto programma di riforme
in campo economico, sociale e dell'istruzione.

Tale scelta ± che il Governo italiano, insieme a quelli dell'Unione
europea, apprezza ± ha consentito il raggiungimento di importanti risul-
tati in termini di liberalizzazione e di riforma dell'economia. Essa ha
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prodotto incoraggianti segnali anche per quel che riguarda l'avvio del
processo di democratizzazione e il rispetto dei diritti umani, che rappre-
sentano un elemento essenziale dell'Accordo di associazione.

La Tunisia sta compiendo indubbi sforzi per rafforzare i fondamen-
ti della democrazia e accresce il pluralismo politico. In questa direzione
vanno il riconoscimento del ruolo costituzionale dei partiti politici e il
rafforzamento della loro presenza in seno alla Camera dei deputati e
agli organismi rappresentativi locali, grazie alla riforma della legge elet-
torale che garantisce l'elezione in Parlamento di 34 deputati dell'opposi-
zione, pari al 20 per cento del totale.

Come auspicato dai paesi dell'Unione europea, e dall'Italia con
questi, essa sta dedicando crescente attenzione al tema del rispetto dei
diritti umani e alla necessitaÁ di diffonderne la cultura. Ne sono dimo-
strazione, tra l'altro, la nomina per la prima volta nella storia del paese
di un Ministro per i diritti umani, nella persona dell'ex Ministro dell'u-
niversitaÁ, Dali Jazi.

Il percorso intrapreso dalle autoritaÁ tunisine eÁ indubbiamente da in-
coraggiare. L'Italia apprezza l'impegno del Governo di Tunisi e si
aspetta che esso possa proseguire con determinazione nel segno del pro-
cesso di democratizzazione. Ha percioÁ condiviso le conclusioni del II
Comitato di associazione Unione europea-Tunisia, che ha avuto luogo a
Bruxelles il 23 giugno scorso, al termine del quale la Presidenza dell'U-
nione europea ± nel salutare i progressi e le aperture intervenute in Tu-
nisia ± ha incoraggiato gli sforzi volti al rafforzamento dello stato di
diritto e allo stabilimento del dialogo con tutte le forze che accettano i
princõÁpi democratici, riaffermando l'impegno dell'Unione europea a coo-
perare al riguardo con le autoritaÁ di Tunisi.

Il Sottosegretario di Stato per gli affari esteri

Serri
(27 luglio 2000)

____________

DE LUCA Athos. ± Ai Ministri delle poste e delle telecomunicazioni
e della sanitaÁ. ± Premesso:

che una perizia commissionata dal TAR del Lazio all'Ispel, l'I-
stituto per la sicurezza sul lavoro, in merito ad una controversia tra al-
cuni condomini e l'Omnitel, ha stabilito che i ripetitori per i telefonini
Gsm, se collocati in zone intensamente abitate, possono nuocere alla sa-
lute dei cittadini;

che queste valutazioni contraddicono una precedente perizia ef-
fettuata da tecnici dell'Istituto superiore della sanitaÁ;

che ai giudici del tribunale eÁ stata consegnata una relazione, fir-
mata da un affermato oncologo, sulla salute della portiera del palazzo
dove si trova il ripetitore oggetto della controversia, che afferma che la
donna eÁ affetta da perdita di capelli, nervosismo e vertigini, sintomi
classici da esposizione ad onde elettromagnetiche,
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si chiede di sapere:

se i Ministri in indirizzo non ritengano opportuno intervenire per
verificare il corretto rispetto dei limiti imposti dalle regole internazionali
per le installazioni delle stazioni Gsm da parte dell'Omnitel;

se non si ritenga di dover garantire la sicurezza dei valori limite
stabiliti dalle leggi per evitare conseguenze nocive per la salute pubblica
a causa dell'installazione di migliaia di antenne per i telefonini che si
trovano in ogni angolo delle nostre cittaÁ.

(4-03576)

(15 gennaio 1997)

LAVAGNINI. ± Al Presidente del Consiglio dei ministri e ai Ministri
delle poste e delle telecomunicazioni e della sanitaÁ. ± Premesso:

che sono sempre piuÁ numerosi gli interrogativi circa eventuali ri-
schi per la salute umana legati alla involontaria esposizione della popo-
lazione ai campi elettromagnetici irradiati dalle antenne radio base per
la telefonia cellulare e dagli impianti delle emittenti radiofoniche e ra-
diotelevisive;

che gli abitanti delle zone a piuÁ alto rischio di assorbimento, in
particolare gli abitanti dei comuni di Frascati, Montecompatri e Rocca
di Papa, hanno piuÁ volte lamentato danni alla propria salute provocati
dalla vicinanza del campo elettromagnetico,

si chiede di sapere:

quali provvedimenti urgenti si intenda adottare per proteggere dai
rischi effettivi gli abitanti dei territori fortemente esposti;

quali misure di controllo si intenda attivare affincheÁ non si ripe-
tano casi simili.

(4-03096)

(28 novembre 1996)

Risposta. (*) ± Si risponde agli atti parlamentari in esame, dietro

delega della Presidenza del Consiglio dei Ministri.

Le stazioni radio base (SRB) per la telefonia cellulare rientrano fra
le «sorgenti» di campi elettromagnetici ad alta frequenza (come pure i
ripetitori radiotelevisivi e le apparecchiature radar, anch'essi in grado di
generare campi elettromagnetici a radiofrequenza e microonde).

Tali stazioni radio base sono costituite da antenne direzionali instal-
late su tralicci e/o pali metallici.

In molti casi questi sostegni sono situati su edifici.

Com'eÁ noto, ogni chiamata telefonica verso un telefono mobile eÁ
trasmessa mediante la stazione radio base nello stesso modo in cui sono
trasmesse le chiamate telefoniche convenzionali.

(*) Testo, sempre identico, inviato dal Governo in risposta alle due interrogazioni

sopra riportate.
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A sua volta, la SRB trasmette al telefono mobile la comunicazione
attraverso segnali radio su distanze che possono variare da pochi metri
a molte miglia.

Nella SRB uno o piuÁ trasmettitori e ricevitori sono collegati ad una
o piuÁ antenne.

Gli attuali sistemi di telefonia mobile funzionano a frequenze tra
800 e 1.800 MHz.

Queste frequenze cadono nell'intervallo tra 1 MHz e 10 GHz
(lGHz = 1.000 MHz).

In particolare, risulta attorno ai 900 MHz la banda di frequenza at-
tualmente utilizzata per la telefonia cellulare nel nostro paese.

Come poc'anzi ricordato, le antenne delle SRB sono direzionali,
con il massimo di irradiazione in direzione orizzontale e il minimo in
direzione verticale.

Per assicurare una buona trasmissione, mantenendo bassa la potenza
irradiata, l'energia a microonde emessa eÁ in larga misura contenuta in
un cono di irradiazione piuttosto stretto (10ë) che, nelle immediate vici-
nanze dell'antenna, deve essere quanto piuÁ possibile libero da ostacoli.

Nel caso di antenne installate su edifici, cioÁ implica che questi ulti-
mi si trovino in ombra rispetto al cono entro cui eÁ distribuita la massi-
ma parte dell'energia emessa e che il livello di campo elettromagnetico
nelle abitazioni sottostanti non venga apprezzabilmente alterato dalla
presenza dell'antenna stessa.

Le antenne delle SRB a radiofrequenza (RF) sono strette e lunghe
circa 1 metro.

Diverse antenne di questo tipo sono montate su tralicci alti general-
mente da 15 a 50 metri, o su edifici.

Come ricordato dalla stessa Organizzazione mondiale della sanitaÁ
(OMS) in un documento redatto nel maggio 1998, ora disponibile anche
nella rete «Internet» (sito www.who.ch/peh-emf), ciascuna di queste an-
tenne produce un fascio di RF confinato, quasi a «spot», e pressocheÂ
parallelo al suolo.

A causa della piccola dispersione verticale del fascio, l'intensitaÁ del
campo RF al suolo, direttamente sotto l'antenna, eÁ bassa e diminuisce
rapidamente allontanandosi dall'antenna.

A tutte le distanze, i livelli al suolo dei campi RF generati dalle
stazioni radio base sono largamente entro le linee guida internazionali
per l'esposizione della popolazione a RF.

Inoltre, poicheÂ le antenne montate sui lati degli edifici dirigono la
loro potenza verso l'esterno, le persone all'interno non risultano molto
esposte.

In effetti, a causa delle basse potenze emesse e delle peculiari con-
dizioni di irradiazione delle antenne, le esposizioni ai campi elettroma-
gnetici attribuiti alle SRB non soltanto appaiono di gran lunga meno
rilevanti di quelle scaturite dall'impiego del telefono cellulare, ma non
si discostano molto dal «fondo urbano di radiazione elettromagnetica»
giaÁ a poche decine di metri di distanza dalle antenne.
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Al riguardo, I'istituto superiore di sanitaÁ ha inteso sottolineare che
non sussistono, al momento attuale, elementi e dati per ritenere perico-
lose per la salute le emissioni di radiazione elettromagnetica sprigionate
dalle antenne delle SRB.

Infatti, i livelli dei campi elettromagnetici a cui viene esposta la
popolazione a seguito dell'installazione di tali antenne per i sistemi di
telefonia cellulare consentono di escludere qualsiasi ipotesi di rischio
derivante da esposizione acuta. Inoltre, non esistono evidenze scientifi-
che concernenti effetti sanitari a lungo termine causati da esposizione
cronica.

In particolare, occorre precisare che gli studi e le ricerche finora
compiuti non hanno dimostrato alcuna «correlazione» tra esposizione
elettromagnetica ed insorgenza di neoplasie.

La problematica legata alla valutazione dei fattori di rischio deri-
vanti dall'esposizione alle varie sorgenti di campi elettrici, magnetici ed
elettromagnetici ed all'individuazione delle relative misure di protezione
dei lavoratori e della popolazione viene costantemente seguita dall'Isti-
tuto Superiore di SanitaÁ (ISS) e dall'Istituto Superiore per la Prevenzio-
ne e la Sicurezza del Lavoro (ISPESL).

Tale problematica ha costituito, appunto, l'oggetto di un complesso
ed approfondito esame da parte di ISS ed ISPESL.

Al termine dei lavori eÁ stato predisposto e sottoscritto, in data 29
gennaio 1998, un documento tecnico congiunto nel quale, sulla base
delle ricerche e dei dati attualmente disponibili in ambito nazionale, co-
munitario ed internazionale, vengono individuati ed approfonditi i vari
aspetti sanitari ed ambientali connessi all'utilizzazione delle sorgenti in
questione, con particolare rilievo per l'analisi degli effetti sia di tipo de-
terministico (effetti acuti), sia su base probabilistica o stocastica (effetti
a medio ± lungo termine), noncheÂ per la definizione di idonee strategie
di intervento ai fini della prevenzione.

Per quanto concerne i campi elettromagnetici ad alta frequenza
(campi elettromagnetici a radiofrequenza e microonde generati da ripeti-
tori radiotelevisivi, apparecchiature radar, stazioni radiobase per la tele-
fonia cellulare), il documento tecnico congiunto sottolinea il fatto che
l'esiguo numero di ricerche ed indagini al momento disponibili non so-
no in grado di fornire indicazioni convincenti circa l'insorgenza di effet-
ti sanitari a lungo termine.

Invero, appare evidente l'eterogeneitaÁ degli effetti sanitari di volta
in volta posti in relazione con le esposizioni in esame, trattandosi so-
vente di dati forniti da isolati studi esplorativi.

Un'analoga eterogeneitaÁ si rileva anche sui disegni di studio e sui
protocolli adottati, contribuendo a rendere difficoltosa la comparazione
dei risultati.

Inoltre, gli stessi protocolli impiegati sono caratterizzati da metodo-
logie di valutazione dell'esposizione relativamente grossolane, da assen-
za di procedure per la valutazione di fattori di confondimento, da
dimensioni numeriche del tutto inadeguate.
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Pertanto, gli studi epidemiologici oggi disponibili debbono essere
considerati ± per numero, qualitaÁ, consistenza, potenza statistica ± insuf-
ficienti per permettere conclusioni in merito alla presenza di un'associa-
zione causale tra l'esposizione ai tipici livelli delle radiofrequenze e
microonde presenti negli ambienti di vita e di lavoro e l'insorgenza di
effetti sanitari a lungo termine.

La stessa ricerca di laboratorio non ha prodotto risultati conclusivi
nell'individuazione di effetti a lungo termine.

Anche se il nesso causale fra esposizione e danno alla salute non eÁ
stabilito con sufficiente certezza, i due Istituti hanno ritenuto opportuno
indicare un precipuo sistema di valutazione di rischio, che eÁ basato sulla
verifica dei risultati anche parziali, tiene in debito conto i margini di in-
certezza e comporta l'adozione di un atteggiamento di tipo cautelativo.

In tal modo vengono individuati, in luogo di limiti di esposizione
intesi come limiti sanitari predefiniti, degli «obiettivi di qualitaÁ» da rag-
giungere entro un arco di tempo ed in modo differenziato in relazione
ai diversi scenari di esposizione (campi elettrici e magnetici a 50 Hz,
campi elettromagnetici a radiofrequenza e microonde).

L'applicazione di tale sistema di attenzione e di cautela (fondato
sul cosiddetto principio cautelativo), oltre a consentire il costante moni-
toraggio delle ricerche e dei dati concernenti l'incidenza dell'esposizione
a lungo termine, puoÁ comportare, a livello di disciplina normativa, l'in-
dividuazione di strategie di abbattimento dei livelli di esposizione pre-
senti negli ambienti di vita e di lavoro che comportino costi accettabili
dalla collettivitaÁ, anche per mezzo della ricerca e l'applicazione di nuo-
ve tecnologie.

Inoltre, il documento auspica la realizzazione di un insieme di studi
finalizzati a favorire dati aggiornati sulla situazione italiana.

Infine, il documento congiunto, proposto anche in vista della predi-
sposizione della disciplina legislativa del settore dell'inquinamento elet-
tromagnetico, attualmente «in itinere», raccomanda la realizzazione di
una serie di iniziative, miranti ad una informazione corretta e completa
dei cittadini circa i rischi connessi all'esposizione ai campi elettroma-
gnetici a radiofrequenze e microonde (ma cioÁ eÁ valido anche per quanto
riguarda i campi elettrici e magnetici a 50Hz), che rifletta nel modo mi-
gliore il quadro delle conoscenze scientifiche con tutte le sue incertezze,
al fine di perseguire il duplice obiettivo di evitare esposizioni inconsa-
pevoli e di sensibilizzare l'opinione pubblica su un potenziale fattore di
rischio per la salute evitando altresõÁ allarmismi che, in quanto possono
indurre stati di ansia o di paura, possono rappresentare essi stessi un
fattore di rischio per la salute, definita dall'Organizzazione mondiale
della sanitaÁ «uno stato di completo benessere fisico, psicologico e socia-
le della persona, non semplicemente l'assenza di malattie o infermitaÁ».

A tal proposito, si rappresenta che sulla base di quanto sopra evi-
denziato le amministrazioni chiamate in causa hanno convenuto di assu-
mere una posizione comune a sostegno del principio cautelativo anche
in ambito europeo (discussione sulla Raccomandazione UE inerente la
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limitazione dell'esposizione del pubblico alle sorgenti dei campi elettro-
magnetici da 0 a 300 GHz), in coerenza con quanto giaÁ normato con il
recente decreto di regolamentazione sulle radiofrequenze e microonde e
con l'iniziativa legislativa del Governo di cui si fa ora menzione.

I valori limite di esposizione della popolazione ai campi elettroma-
gnetici connessi al funzionamento ed all'esercizio dei sistemi fissi delle
telecomunicazioni operanti nell'intervallo di frequenza compresa fra 100
kHz e 300 GHz, sono attualmente stabiliti dal decreto ministeriale 10
settembre 1998, n. 381 («Regolamento recante norme per la determina-
zione dei tetti di radiofrequenza compatibili con la salute umana»).

Il Regolamento prevede ulteriori misure di cautela ed obiettivi di
qualitaÁ che si concretizzano con l'indicazione di valori di esposizione
del campo elettrico e magnetico sensibilmente piuÁ bassi in corrisponden-
za di edifici adibiti «...a permanenze non inferiori a quattro ore...» (arti-
colo 4, comma 2).

Il decreto ministeriale in questione ha attribuito alle regioni ed alle
province autonome il compito di disciplinare l'installazione e la modifi-
ca degli impianti di radiocomunicazione e di individuare le modalitaÁ ed
i tempi di esecuzione delle eventuali azioni di risanamento.

Infine eÁ attualmente all'esame del Parlamento il disegno di legge
quadro di iniziativa governativa n. 4816, concernente la tutela della sa-
lute dall'inquinamento elettromagnetico, in cui vengono previste, tra
l'altro, le modalitaÁ di riduzione dell'esposizione di tali sorgenti inqui-
nanti, da ottenere con l'introduzione di valori di attenzione e di obiettivi
di qualitaÁ, al fine di garantire la protezione degli individui da possibili
effetti a lungo termine.

Il Sottosegretario di Stato per la sanitaÁ

Fumagalli Carulli

(1ë agosto 2000)
____________

DE LUCA Athos. ± Ai Ministri dei trasporti e della navigazione,

della giustizia, per la funzione pubblica e delle finanze. ± Premesso:

che per immatricolare una autovettura nuova in Italia occorrono
ben tredici documenti, contro i quattro richiesti in Germania, i tre della
Francia ed un documento soltanto richiesto ai cittadini inglesi;

che un passaggio di proprietaÁ di una autovettura costa in media
oltre 600.000 lire, contro 200.000 in Francia, 100.000 in Germania e
senza alcun onere a carico del cittadino in Inghilterra;

che per effettuare un passaggio di proprietaÁ in Italia sono neces-
sari in media novanta giorni di tempo contro dieci giorni nel Regno
Unito, cinque in Francia e due ore in Germania;

che per effettuare un passaggio di proprietaÁ eÁ necessario il coin-
volgimento di quattro soggetti diversi (motorizzazione civile, ACI, no-
taio, pubblico registro automobilistico) per svolgere funzioni analoghe,
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con il risultato di accrescere i tempi della procedura e i costi a carico
del cittadino;

che la normativa vigente in Italia comporta che le pratiche di
immatricolazione vengano svolte per lo piuÁ dalle agenzie automobilisti-
che, gli unici soggetti titolati ad agire in nome e per conto dell'acqui-
rente, con ulteriori costi a carico del cittadino;

che il cittadino deve effettuare un pagamento all'ACI per l'iscri-
zione al pubblico registro automobilistico (PRA), uno al notaio per il
rogito necessario all'iscrizione al PRA, uno alla motorizzazione civile
per la trascrizione della nuova proprietaÁ del veicolo e poi di nuovo per
l'aggiornamento del libretto, un pagamento all'agenzia automobilistica
per il disbrigo della pratica ed infine pagamenti di bolli per la docu-
mentazione e tassa provinciale;

che in base alla procedura attuale, l'acquirente di un nuovo vei-
colo deve dichiararsi proprietario dello stesso senza esserne effettiva-
mente ancora entrato in possesso, anticipando al rivenditore l'intero
importo;

che, nonostante questo oneroso regime di pubblicitaÁ, il notaio eÁ
tenuto solo ad autenticare la firma del venditore senza accertare chi sia
l'effettivo proprietario del bene mobile registrato e per conseguenza
l'acquirente non eÁ sufficientemente tutelato, come dimostrano le recenti
sentenze della Corte costituzionale e della Corte di cassazione in base
alle quali la proprietaÁ di un veicolo non eÁ giuridicamente assicurata dal-
la sua iscrizione al pubblico registro automobilistico;

che il pubblico registro automobilistico (PRA), istituito presso le
sedi dell'ACI con regio decreto-legge 15 marzo 1927, n. 436, eÁ un isti-
tuto esistente unicamente nel nostro paese, senza peraltro assolvere ad
un compito di semplificazione, come dimostrano i tempi lunghissimi per
la trascrizione dei passaggi ed il conseguente contenzioso tra la pubblica
amministrazione ed i cittadini in ordine alla proprietaÁ del veicolo ed al
pagamento della tassa di circolazione;

che la suddetta procedura ostacola il ricambio del parco automo-
bilistico italiano che resta tra i piuÁ vecchi ed inquinanti del mondo occi-
dentale, con grave danno per l'ambiente e la salute dei cittadini,
ostacolando il passaggio a vetture meno inquinanti,

si chiede di sapere quali iniziative il Governo abbia intrapreso o in-
tenda intraprendere per modificare la normativa vigente (articoli 93 e 94
del decreto legislativo 30 aprile 1992, n. 285, articoli 2683 e 2685 del
codice civile, articoli 245 e 247 del decreto del Presidente della Repub-
blica 16 dicembre 1992, n. 499, regio decreto-legge 15 marzo 1927,
n. 436, norme sulla trascrizione degli atti e sul pagamento dei tributi
connessi agli atti riguardanti autoveicoli) al fine di:

assegnare ad un unico soggetto l'immatricolazione del veicolo,
il rilascio della carta di circolazione ed il contestuale rilascio
del certificato di proprietaÁ su cui annotare i successivi trasferi-
menti;
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evitare sovrapposizioni di soggetti pubblici, ridurre costi e
tempi di procedura, garantire l'acquirente in merito all'effettiva
proprietaÁ del veicolo mettendolo al riparo dai rischi oggi esi-
stenti;

utilizzare sistemi di banche dati elettroniche per la firma degli
atti e la verifica della proprietaÁ dei mezzi.

(4-18582)

(15 marzo 2000)

Risposta. ± Il Governo ha presentato in Parlamento il 28 gennaio

2000 il disegno di legge atto Camera n. 6956 che abolisce il regime

giuridico del bene mobile registrato per quanto riguarda i veicoli stradali

e, conseguentemente, il pubblico registro automobilistico, previa abroga-

zione e, laddove necessario, modifica della normativa vigente inmateria.

CioÁ al fine di mettere in linea il nostro paese con gli altri Stati eu-
ropei dove non esiste un pubblico registro appositamente costituito per
l'iscrizione dei veicoli stradali, ma un unico archivio in cui sono regi-
strati dati tecnici e proprietaÁ, al fine di individuare rapidamente il re-
sponsabile della circolazione di ciascun veicolo.

Si confida, pertanto, in un sollecito iter parlamentare del provvedi-
mento che consenta, mediante l'approvazione del disegno di legge, di
colmare il divario fra l'Italia e gli altri paesi europei in questo settore.

Il Ministro dei trasporti e della navigazione

Bersani
(3 agosto 2000)

____________

DEMASI, COZZOLINO. ± Ai Ministri delle poste e delle telecomu-

nicazioni e della sanitaÁ. ± Premesso:

che ad Amalfi (Salerno) sono in installazione apparecchiature
della Telecom in localitaÁ ex orfanotrofio «Anna e Natella»;

che da notizie giornalistiche si apprende che l'inondazione di on-
de elettromagnetiche da parte di tali installazioni potrebbe essere nociva
alla salute;

che, pertanto, si registra una diffusa preoccupazione nella popola-
zione domiciliata nelle vicinanze,

gli interroganti chiedono di conoscere se si intenda eseguire accer-
tamenti per verificare la dannositaÁ per la salute degli allestimenti in fase
di esecuzione.

(4-01086)

(10 luglio 1996)

Risposta. ± Si risponde all'atto parlamentare in esame dietro dele-

ga della Presidenza del Consiglio dei Ministri.
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Le Stazioni Radio Base (SRB) per la telefonia cellulare rientrano
fra le «sorgenti» di campi elettromagnetici ad alta frequenza (come pure
i ripetitori radiotelevisivi e le apparecchiature radar, anch'essi in grado
di generare campi elettromagnetici a radiofrequenza e microonde).

Tali Stazioni Radio Base sono costituite da antenne direzionali in-
stallate su tralicci e/o pali metallici.

In molti casi questi sostegni sono situati su edifici.

Com'eÁ noto, ogni chiamata telefonica verso un telefono mobile eÁ
trasmessa mediante la Stazione Radio Base nello stesso modo in cui so-
no trasmesse le chiamate telefoniche convenzionali.

A sua volta, la SRB trasmette al telefono mobile la comunicazione
attraverso segnali radio su distanze che possono variare da pochi metri
a molte miglia.

Nella SRB uno o piuÁ trasmettitori e ricevitori sono collegati ad una
o piuÁ antenne.

Gli attuali sistemi di telefonia mobile funzionano a frequenze tra
800 e 1.800 MHz.

Queste frequenze cadono nell'intervallo tra 1 MHz e 10 GHz
(1GHz = 1.000 MHz).

In particolare risulta attorno ai 900 MHz la banda di frequenza at-
tualmente utilizzata per la telefonia cellulare nel nostro Paese.

Come poc'anzi ricordato, le antenne delle SRB sono direzionali,
con il massimo di irradiazione in direzione orizzontale e il minimo in
direzione verticale.

Per assicurare una buona trasmissione, mantenendo bassa la potenza
irradiata, l'energia a microonde emessa eÁ in larga misura contenuta in
un cono di irradiazione piuttosto stretta (<10ë) che, nelle immediate vi-
cinanze dell'antenna, deve essere quanto piuÁ possibile libero da ostacoli.

Nel caso di antenne installate su edifici, cioÁ implica che questi ulti-
mi si trovino in ombra rispetto al cono entro cui eÁ distribuita la massi-
ma parte dell'energia emessa e che il livello di campo elettromagnetico
nelle abitazioni sottostanti non venga apprezzabilmente alterato dalla
presenza dell'antenna stessa.

Le antenne delle SRB a radiofrequenza (RF) sono strette e lunghe
circa 1 metro.

Diverse antenne di questo tipo sono montate su tralicci alti general-
mente da 15 a 50 m, o su edifici.

Come ricordato dalla stessa Organizzazione mondiale della sanitaÁ
(OMS) in un documento redatto nel maggio 1998, ora disponibile anche
nella rete «Internet» (sito www.who.ch/peh-emf), ciascuna di queste an-
tenne produce un fascio di RF confinato, quasi a «spot», e pressocheÂ
parallelo al suolo.

A causa della piccola dispersione verticale del fascio, l'intensitaÁ del
campo RF al suolo, direttamente sotto l'antenna, eÁ bassa e diminuisce
rapidamente allontanandosi dall'antenna.
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A tutte le distanze, i livelli al suolo dei campi RF generati dalle
stazioni radio base sono largamente entro le linee guida internazionali
per l'esposizione della popolazione a RF.

Inoltre, poicheÂ le antenne montate sui lati degli edifici dirigono la
loro potenza verso l'esterno, le persone all'interno non risultano molto
esposte.

In effetti, a causa delle basse potenze emesse e delle peculiari con-
dizioni di irradiazione delle antenne, le esposizioni ai campi elettroma-
gnetici attribuiti alle SRB non soltanto appaiono di gran lunga meno
rilevanti di quelle scaturite dall'impiego del telefono cellulare, ma non
si discostano molto dal «fondo urbano di radiazione elettromagnetica»
giaÁ a poche decine di metri di distanza dalle antenne.

Al riguardo, l'Istituto superiore di sanitaÁ ha inteso sottolineare che
non sussistono, al momento attuale, elementi e dati per ritenere perico-
lose per la salute le emissioni di radiazione elettromagnetica sprigionate
dalle antenne delle SRB.

Infatti, i livelli dei campi elettromagnetici a cui viene esposta la
popolazione a seguito dell'installazione di tali antenne per i sistemi di
telefonia cellulare consentono di escludere qualsiasi ipotesi di rischio
derivante da esposizione acuta.

Inoltre, non esistono evidenze scientifiche concernenti effetti sanita-
ri a lungo termine causati da esposizione cronica.

In particolare, occorre precisare che gli studi e le ricerche finora
compiuti non hanno dimostrato alcuna «correlazione» tra esposizione
elettromagnetica ed insorgenza di neoplasie.

La problematica legata alla valutazione dei fattori di rischio deri-
vanti dall'esposizione alle varie sorgenti di campi elettrici, magnetici ed
elettromagnetici ed all'individuazione delle relative misure di protezione
dei lavoratori e della popolazione viene costantemente seguita dall'Isti-
tuto superiore di sanitaÁ (ISS) e dall'Istituto superiore per la prevenzione
e la sicurezza del lavoro (ISPESL).

Tale problematica ha costituito, appunto, l'oggetto di un complesso
ed approfondito esame da parte di ISS ed ISPESL.

Al termine dei lavori eÁ stato predisposto e sottoscritto, in data 29
gennaio 1998, un documento tecnico congiunto nel quale, sulla base
delle ricerche e dei dati attualmente disponibili in ambito nazionale, co-
munitario ed internazionale, vengono individuati ed approfonditi i vari
aspetti sanitari ed ambientali connessi all'utilizzazione delle sorgenti in
questione, con particolare rilievo per l'analisi degli effetti sia di tipo de-
terministico (effetti acuti), sia su base probabilistica o stocastica (effetti
a medio-lungo termine), noncheÂ per la definizione di idonee strategie di
intervento ai fini della prevenzione.

Per quanto concerne i campi elettromagnetici ad alta frequenza
(campi elettromagnetici a radiofrequenza e microonde generati da ripeti-
tori radiotelevisivi, apparecchiature radar, stazioni radiobase per la tele-
fonia cellulare), il documento tecnico congiunto sottolinea il fatto che
l'esiguo numero di ricerche ed indagini al momento disponibili non so-
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no in grado di fornire indicazioni convincenti circa l'insorgenza di effet-
ti sanitari a lungo termine.

Invero, appare evidente l'eterogeneitaÁ degli effetti sanitari di volta
in volta posti in relazione con le esposizioni in esame, trattandosi so-
vente di dati forniti da isolati studi esplorativi.

Un'analoga eterogeneitaÁ si rileva anche sui disegni di studio e sui
protocolli adottati, contribuendo a rendere difficoltosa la comparazione
dei risultati.

Inoltre, gli stessi protocolli impiegati sono caratterizzati da metodo-
logie di valutazione dell'esposizione relativamente grossolane, da assen-
za di procedure per la valutazione di fattori di confondimento, da
dimensioni numeriche del tutto inadeguate.

Pertanto, gli studi epidemiologici oggi disponibili debbono essere
considerati ± per numero, qualitaÁ, consistenza, potenza statistica ± insuf-
ficienti per permettere conclusioni in merito alla presenza di un'associa-
zione causale tra l'esposizione ai tipici livelli delle radiofrequenze e
microonde presenti negli ambienti di vita e di lavoro e l'insorgenza di
effetti sanitari a lungo termine.

La stessa ricerca di laboratorio non ha prodotto risultati conclusivi
nell'individuazione di effetti a lungo termine.

Anche se il nesso causale fra esposizione e danno alla salute non eÁ
stabilito con sufficiente certezza, i due Istituti hanno ritenuto opportuno
indicare un precipuo sistema di valutazione di rischio, che eÁ basato sulla
verifica dei risultati anche parziali, tiene in debito conto i margini di in-
certezza e comporta l'adozione di un atteggiamento di tipo cautelativo.

In tal modo vengono individuati, in luogo di limiti di esposizione
intesi come limiti sanitari predefiniti, degli «obiettivi di qualitaÁ» da rag-
giungere entro un arco di tempo ed in modo differenziato in relazione
ai diversi scenari di esposizione (campi elettrici e magnetici a 50 Hz,
campi elettromagnetici a radiofrequenza e microonde).

L'applicazione di tale sistema di attenzione e di cautela (fondato
sul cosiddetto principio cautelativo), oltre a consentire il costante moni-
toraggio delle ricerche e dei dati concernenti l'incidenza dell'esposizione
a lungo termine, puoÁ comportare, a livello di disciplina normativa, l'in-
dividuazione di strategie di abbattimento dei livelli di esposizione pre-
senti negli ambienti di vita e di lavoro che comportino costi accettabili
dalla collettivitaÁ, anche per mezzo della ricerca e l'applicazione di nuo-
ve tecnologie.

Inoltre, il documento auspica la realizzazione di un insieme di studi
finalizzati a favorire dati aggiornati sulla situazione italiana.

Infine, il documento congiunto, proposto anche in vista della predi-
sposizione della disciplina legislativa del settore dell'inquinamento elet-
tromagnetico, attualmente in itinere, raccomanda la realizzazione di una
serie di iniziative, miranti ad una informazione corretta e completa dei
cittadini circa i rischi connessi all'esposizione ai campi elettromagnetici
a radiofrequenze e microonde (ma cioÁ eÁ valido anche per quanto riguar-
da i campi elettrici e magnetici a 50Hz), che rifletta nel modo migliore
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il quadro delle conoscenze scientifiche con tutte le sue incertezze, al fi-
ne di perseguire il duplice obiettivo di evitare esposizioni inconsapevoli
e di sensibilizzare l'opinione pubblica su un potenziale fattore di rischio
per la salute evitando altresõÁ allarmismi che, in quanto possono indurre
stati di ansia o di paura, possono rappresentare essi stessi un fattore di
rischio per la salute, definita dall'Organizzazione mondiale della sanitaÁ
«uno stato di completo benessere fisico, psicologico e sociale della per-
sona, non semplicemente l'assenza di malattie o infermitaÁ».

A tal proposito, si rappresenta che sulla base di quanto sopra evi-
denziato le Amministrazioni chiamate in causa hanno convenuto di assu-
mere una posizione comune a sostegno del principio cautelativo anche
in ambito europeo (discussione sulla Raccomandazione UE inerente la
limitazione dell'esposizione del pubblico alle sorgenti dei campi elettro-
magnetici da 0 a 300 GHz), in coerenza con quanto giaÁ normato con il
recente decreto di regolamentazione sulle radiofrequenze e microonde e
con l'iniziativa legislativa del Governo di cui si fa ora menzione.

I valori limite di esposizione della popolazione ai campi elettroma-
gnetici connessi al funzionamento ed all'esercizio dei sistemi fissi delle
telecomunicazioni operanti nell'intervallo di frequenza compresa fra 10
kHz e 300 GHz, sono attualmente stabiliti dal decreto ministeriale 10
settembre 1998, n. 381 («Regolamento recante norme per la determina-
zione dei tetti di radiofrequenza compatibili con la salute umana»).

Il Regolamento prevede ulteriori misure di cautela ed obiettivi di
qualitaÁ che si concretizzano con l'indicazione di valori di esposizione
del campo elettrico e magnetico sensibilmente piuÁ bassi in corrisponden-
za di edifici adibiti «...a permanenze non inferiori a quattro ore...» (arti-
colo 4, comma 2).

Il decreto ministeriale in questione ha attribuito alle Regioni ed alle
Province autonome il compito di disciplinare l'installazione e la modifi-
ca degli impianti di radiocomunicazione e di individuare le modalitaÁ ed
i tempi di esecuzione delle eventuali azioni di risanamento.

Si rammenta, infine, che eÁ attualmente all'esame del Parlamento di-
segno di legge-quadro di iniziativa governativa n. 4816, concernente la
tutela della salute dall'inquinamento elettromagnetico in cui vengono
previste, tra l'altro, le modalitaÁ di riduzione dell'esposizione a tali sor-
genti inquinanti, da ottenere con l'introduzione di valori di attenzione e
di obiettivi di qualitaÁ, al fine di garantire la protezione degli individui
da possibili effetti a lungo termine.

Per completezza, si precisa che l'installazione di una stazione radio
base per telefonia in localitaÁ salita Campo Acquario (Amalfi) eÁ stata
preceduta dagli accertamenti effettuati dalla commissione radiazioni elet-
tromagnetiche non ionizzanti dell'ASL «Salerno 2».

Il Sottosegretario di Stato per la sanitaÁ

Fumagalli Carulli

(1ë agosto 2000)
____________
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DEMASI, COZZOLINO. ± Al Ministro per gli affari regionali. ±
Premesso:

che il presidente della giunta regionale della Campania, di con-
certo con l'assessore al turismo, in data 28 febbraio 2000 ha proceduto
alla sostituzione dei commissari degli enti provinciali del turismo e del-
le Aziende autonome di soggiorno e turismo;

che tale decisione, per i modi ed i termini con cui eÁ stata posta,
contravvenendo sinanco ad un solenne impegno assunto in consiglio re-
gionale, si appalesa censurabile sul piano giuridico-etico-politico;

che il TAR di Salerno nella seduta del 10 febbraio 2000 ha rite-
nuto di accogliere il ricorso presentato da quattro commissari per viola-
zione dell'art. 7 della legge n. 241/90;

che tale ordinanza conferma, tra l'altro, la diffusa opinione di un
voluto ritardo nel riordino delle agenzie turistiche da parte della regione
Campania noncheÂ di sostituzioni motivate esclusivamente dal tentativo
di privilegiare indirizzi soggettivi piuttosto che quelli funzionali ad una
buona amministrazione;

confermata, peraltro, la necessitaÁ della continuazione del puntuale
e rigoroso controllo dei rendiconti presentati alle aziende turistiche, pri-
ma che esse provvedessero all'erogazione dei contributi assegnati per le
manifestazioni promozionali dell'anno 1999,

gli l'interroganti chiedono di conoscere se si ritenga di:

a) invitare la regione Campania a procedere, come per legge, al
riordino immediato delle aziende turistiche della Campania;

b) accertare se ed in quale modo le aziende turistiche della Cam-
pania, quali soggetti erogatori dei contributi legati alle iniziative promo-
zionali del 1999, abbiano proceduto, stiano procedendo o intendano
procedere ai dovuti e non eludibili controlli.

(4-18215)

(17 febbraio 2000)

Risposta. ± In riferimento all'interrogazione menzionata in oggetto,

si risponde sulla base di notizie pervenute dalla giunta regionale della

Campania, area generale di coordinamento, sviluppo attivitaÁ, settore ter-

ziario, sviluppo e promozione turismo, per il tramite del Commissariato

del Governo nella regione Campania.

Al riguardo, si fa preliminarmente presente che il progetto di legge,
di iniziativa dell'assessorato al turismo dell'epoca, afferente la riforma
degli enti turistici periferici regionali, risulta depositato sin dalla data
del 24 agosto 1995, presso la 3ã commissione consiliare.

Da notizie assunte recentemente, per le vie brevi, dal competente
assessorato, viene assicurato che il nuovo consiglio regionale, in fase di
insediamento, provvederaÁ all'esame e alla discussione dell'iniziativa le-
gislativa in questione.

In merito al secondo punto dell'interrogazione, si fa presente che
l'erogazione dei contributi previsti per le manifestazioni promozionali di
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cui all'oggetto eÁ condizionata al rispetto dei criteri riportati nella delibe-
razione del consiglio regionale della Campania n. 101/1 del 3 luglio
1992.

Il Ministro per gli affari regionali

Loiero

(31 luglio 2000)
____________

DI PIETRO. ± Al Ministro della giustizia. ± Premesso:

che con una recente legge sono stati sottratti alla competenza ter-
ritoriale del comune di Bagheria i comuni di Santa Flavia, Casteldaccia,
Baucina, Misilmeri, Bolognetta, Marineo e Belmonte Mezzagno;

che la riforma in questione ha prodotto consequenzialmente l'ef-
fetto di spostare la sede giudiziaria presso il comune di Termini Imerese
che dista dai predetti comuni circa quarantacinque minuti, determinando
gravi disagi ai cittadini residenti nella zona sia sotto il profilo economi-
co, in quanto la distanza appesantisce il costo delle procedure relative
alla produzione e all'acquisizione degli atti sia civili che penali, sia sot-
to il profilo legato alla funzionalitaÁ del comparto giustizia,

si chiede di sapere quali iniziative si intenda adottare per fornire
una soluzione alla questione in argomento, tenuto conto che il comune
di Bagheria eÁ ubicato geograficamente in una zona ad alta densitaÁ ma-
fiosa ove sarebbe necessaria una maggiore presenza dello Stato, attraver-
so una capillare dislocazione sul territorio di organi giudiziari e
considerato che risulta di difficile interpretazione comprendere la ratio

di una normativa che di fatto allontana l'unico presidio giudiziario esi-
stente sul territorio del comune di Bagheria.

(4-19168)

(9 maggio 2000)

Risposta. ± Con riferimento all'interrogazione in oggetto, si comu-

nica che la scelta, attuata nel decreto legislativo n. 491 del 1999, di tra-

sferire al tribunale di Termini Imerese la competenza territoriale su

alcuni comuni precedentemente rientranti nella giurisdizione della sezio-

ne di Bagheria (tribunale di Palermo), eÁ giunta, al pari delle altre, all'e-

sito di un ampio confronto in sede locale, di attente analisi tecniche e

di un motivato parere del Parlamento.

Non sembrano, pertanto, sussistere, allo stato, i presupposti e le
condizioni per modificare i risultati del lavoro svolto ed i contenuti del
predetto decreto legislativo.

Il Ministro della giustizia

Fassino

(2 agosto 2000)
____________
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DOLAZZA. ± Al Ministro di grazia e giustizia. ± Premesso:

che gli organi d'informazione del 12 e 13 giugno 1999 hanno
dato notizia che, facendo seguito a denuncia del sindacato Fisast-Cisas,
il pubblico ministero dottor Adelchi d'Ippolito della procura della Re-
pubblica presso il tribunale penale di Roma aveva aperto un procedi-
mento nei confronti di dirigenti delle Ferrovie dello Stato (controllate
dal Ministero del tesoro) ipotizzando l'accusa di abuso d'ufficio a segui-
to di assunzione, definita come irregolare, di 116 persone;

che a decorrere dal 2 settembre 1996 e fino al 15 giugno 1999
l'interrogante ha presentato diciannove atti di sindacato parlamentare
ispettivo riguardanti la regolaritaÁ di assunzioni da parte delle Ferrovie
dello Stato ed in particolare negli uffici preposti alla stampa, alla pub-
blicitaÁ, all'immagine, alle relazioni esterne e alle relazioni istituzionali;

che un piuÁ tempestivo, attivo interessamento da parte della pro-
cura della Repubblica di Roma, alla quale di volta in volta erano state
fatte pervenire copie degli accennati atti di sindacato ispettivo, avrebbe
certamente limitato nel tempo, da parte del management delle Ferrovie
dello Stato, la pratica delle assunzioni definite irregolari, sulle quali sta
indagando il pubblico ministero dottor Adelchi d'Ippolito;

che l'interrogante eÁ in grado di documentare ± come eÁ stato fatto
al Consiglio superiore della magistratura e presso l'autoritaÁ giudiziaria
di Perugia ± la vocazione del vertice della procura della Repubblica di
Roma perlomeno a rallentare segnalazioni, denunce e/o esposti comun-
que coinvolgenti aziende pubbliche e/o parastatali e/o istituzioni statali,

si chiede di conoscere:

in quale epoca sia stato dato mandato al pubblico ministero
Adelchi d'Ippolito di avviare le indagini sulle assunzioni, presunte irre-
golari, da parte delle Ferrovie dello Stato;

quali risultino essre i criteri in base ai quali, nella fattispecie, eÁ
stata osservata l'obbligatorietaÁ dell'azione penale.

(4-15633)

(23 giugno 1999)

Risposta. ± Con riferimento all'interrogazione in oggetto, si comu-

nica quanto segue sulla base delle notizie fornite dalla procura della Re-

pubblica presso il tribunale di Roma.

A seguito di una denuncia presentata dal legale rappresentante del-
l'organizzazione sindacale autonoma FISAST-CISAS eÁ stato avviato dal
pubblico ministero citato nell'atto ispettivo, in data 21 luglio 1998, pro-
cedimento penale (n. 6916/981, al quale eÁ stato poi riunito il procedi-
mento n. 5276/98N) a carico di ignoti per l'ipotesi di reato di abuso di
ufficio.

Il 4 marzo 1999 eÁ stata avanzata richiesta di proroga del termine
per le indagini preliminari, accolta dal giudice per le indagini prelimina-
ri in data 11 marzo 1999.
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Successivamente eÁ stata posta in essere una articolata attivitaÁ di in-
dagine sviluppatasi sul duplice piano della raccolta di documentazione
(relativa ai fascicoli riguardanti le assunzioni oggetto della denuncia) e
della acquisizione di notizie da parte di persone (tra le quali il direttore
generale del personale e l'ex amministratore delegato delle Ferrovie del-
lo Stato) informate sui fatti.

Tale attivitaÁ non ha comunque portato, fino ad oggi, all'individua-
zione di precise ipotesi di reato e, conseguentemente, di responsabilitaÁ a
carico di funzionari o dirigenti delle Ferrovie dello Stato.

Da quanto sopra evidenziato non eÁ dato trarre elementi che faccia-
no ipotizzare, avuto riguardo al caso di specie, il mancato rispetto del
principio dell'obbligatorietaÁ dell'azione penale.

Il Ministro della giustizia

Fassino
(31 luglio 2000)

____________

DOLAZZA. ± Al Ministro della difesa. ± Premesso:

che, in occasione delle consultazioni elettorali del 16 aprile
2000, ai militari del battaglione «Legnano», i quali hanno concorso al
servizio di sicurezza dei seggi elettorali in provincia di Bergamo, non eÁ
stato assicurato un supporto logistico adeguato; i soldati, «abbandonati»
ai seggi alle ore 10,00 di venerdõÁ 14 aprile, erano dotati di una riserva
di viveri sufficiente per meno di ventiquattr'ore (indipendentemente dal
processo di deterioramento), non erano stati loro consegnati neÂ buoni
pasto, neÂ denaro; dopo cinquanta ore, alla chiusura dei seggi, detti mili-
tari sono stati sfamati dalla cortesia dei componenti della polizia di Sta-
to e dal personale dei seggi;

che, purtroppo, l'abbandono in militari di truppa di condizioni si-
milari a quelle in cui sono stati lasciati gli uomini del «Legnano» ai
seggi elettorali della provincia di Bergamo rientra nelle piuÁ consolidate
quanto deteriori tradizioni ereditate dal Regio Esercito dall'attuale eser-
cito italiano, nonostante le onerose strutture preposte al «benessere del
soldato» e significativamente in scandaloso contrasto con la dispendiosa
pubblicitaÁ dispensata agli organi d'informazione (con nota sottintesa
contropartita) per gli arruolamenti e verosimilmente usata spesso come
contropartita per la pubblicazione e\o la messa in onda di elogiastici e
declamatori articoli e\o trasmissioni TV sulle forze armate;

che, dinanzi all'inequivocabile dimostrazione che alle esigenze
elementari di sopravvivenza dei militari di truppa preposti a servizi isti-
tuzionali sono devolute risorse infime e male amministrate, il Ministero
della difesa destina ingenti stanziamenti all'industria pubblica per mezzi,
armi e sistemi il piuÁ delle volte obsoleti, di discutibile utilitaÁ e spesso
destinati ad essere impiegati da parte di paesi esteri in operazioni di ge-
nocidio, come provato in atti diversi di sindacato parlamentare ispettivo,
rimasti senza riscontro,
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si chiede di conoscere:

se il Ministro della difesa non ritenga di avviare urgentemente
un'indagine, affidata ad elementi indipendenti, sulle condizioni nelle
quali sono stati impiegati i militari del battaglione «Legnano» nel con-
corso ai servizi di sicurezza ai seggi elettorali durante recente consulta-
zione elettorale, tenendo conto che sul fatto segnalato sono disponibili
testimonianze di privati cittadini e di organi di polizia ed impegnandosi
a comminare dissuasive misure disciplinari nei confronti dei responsabili
diretti ed indiretti delle segnalate manchevolezze e, se del caso, a defe-
rirli alla competente autoritaÁ giudiziaria;

se, nelle more delle risultanze dell'inchiesta cui al precedente ca-
poverso, il Ministro della difesa non ritenga di procedere ad una revisio-
ne ± non delegata a personale dello Stato Maggiore e dell'Ufficio del
segretario generale della Difesa ± dei criteri generali d'impostazione del
preventivo di bilancio per l'esercizio 2001 spostando consistenti risorse
dai cosiddetti investimenti (sviluppo ed acquisizione di armi e sistemi)
all'esercizio ed in particolare a finalitaÁ volte a migliorare le condizioni
dei militari di truppa e dei sottufficiali di unitaÁ operative.

(4-20112)

Risposta. ± In merito alle considerazioni svolte nella premessa del-

l'atto di sindacato ispettivo risulta necessario fornire alcune precisazioni

volte ad una corretta informazione sullo svolgimento dei fatti indicati

dall'onorevole interrogante.

In primo luogo preme dare assicurazione che ai militari del Batta-
glione «Legnano», impegnati nel servizio di sicurezza dei seggi elettora-
li in provincia di Bergamo, durante le consultazioni del 15 aprile ultimo
scorso, eÁ stato fornito un adeguato supporto logistico.

Tale supporto logistico eÁ stato regolato da dettagliate disposizioni
amministrative, che comprendono anche quelle per il vettovagliamento,
redatte sotto forma di «ordine di operazioni» da parte del comandante
del 5ë Reggimento Alpini e identiche per tutta l'area di responsabilitaÁ
del citato reparto.

Inoltre, i militari in argomento sono stati seguiti con la necessaria
e giusta attenzione. Essi, infatti, sono stati prelevati dalla sede stanziale
di Legnano e accompagnati, la mattina di sabato 15 aprile (e non vener-
dõÁ 14) presso le diverse localitaÁ della provincia di Bergamo interessate
al servizio di vigilanza. I militari sono stati dotati di viveri al sacco per
alcuni pasti, mentre per altri sono stati edotti che avrebbero potuto con-
sumarli a carico dell'amministrazione.

In particolare, nell'arco temporale dello svolgimento delle attivitaÁ
elettorali i militari hanno usufruito delle seguenti forme di vettovaglia-
mento: sabato 15 aprile colazione in sede e «viveri al sacco» per il re-
sto dei pasti; domenica 16 aprile, colazione al sacco e rimanenti pasti
presso strutture di ristoro convenzionate o mediante l'intervento del co-
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mune dove erano allocati i seggi; lunedõÁ 17 aprile seconda colazione al
rientro in sede dopo le operazioni.

Soltanto per la prima colazione di lunedõÁ 17 aprile si sono manife-
stati problemi organizzativi dovuti all'elevato numero di seggi in cui i
militari erano dislocati e al sensibile prolungarsi delle operazioni di
scrutinio (sino a tarda notte del 16) che hanno influito sui tempi di re-
cupero dei militari. Infatti il personale eÁ potuto rientrare in sede soltanto
alle ore 13 circa della stessa giornata di lunedõÁ.

Alla luce di quanto illustrato non possono essere condivise le affer-
mazioni dell'onorevole interrogante, neÂ quelle di carattere generale, neÂ
quelle specifiche al caso citato.

L'Esercito italiano ha sempre assicurato ai propri soldati un vetto-
vagliamento adeguato alle esigenze, compatibilmente con la situazione e
le condizioni ambientali del momento. In occasione delle consultazioni
elettorali del 16 aprile 2000, sono state emanate apposite norme che, co-
me illustrato, per la provincia di Bergamo prevedevano il necessario
supporto logistico noncheÂ la possibilitaÁ di stipulare, in assenza di enti
militari siti nelle vicinanze dei seggi, apposite convenzioni con strutture
private di ristoro per garantire il vitto al personale che svolgeva il servi-
zio di vigilanza, con oneri a carico dell'amministrazione militare.

Di conseguenza, non si ritiene necessario avviare un'indagine nel
senso indicato dall'onorevole interrogante neÂ procedere alla revisione
dei criteri generali d'impostazione del preventivo di bilancio per il
2001.

Per completezza di informazione e con riferimento all'esercizio fi-
nanziario 2000, si rappresenta che la Difesa, nella costante ricerca della
ottimale ripartizione delle risorse disponibili, volta a contemperare le
esigenze istituzionali operative e addestrative con quelle logistiche e di
miglioramento della vita del personale militare, ha destinato circa 3300
miliardi (piuÁ del 10 per cento di tutte le risorse disponibili) al settore
manutenzione e supporto logistico, di cui 412 miliardi dedicati alle esi-
genze di vettovagliamento del personale.

Il Ministro della difesa

Mattarella
(31 luglio 2000)

____________

GIARETTA. ± Al Ministro delle comunicazioni. ± Premesso:

che risulta che le Poste italiane abbiano rifiutato la spedizione in
abbonamento postale della riproduzione su audiocassetta dell'edizione
Braille del periodico «Punto di vista» alla stessa tariffa agevolativa pre-
vista per il periodico;

che tale decisione appare frutto della applicazione della normati-
va vigente (decreto ministeriale 28 marzo 1997 e successivo 4 luglio
1997 in applicazione della legge n. 622 del 1996, articolo 2, comma
20) che prevede che possano essere considerate stampe periodiche solo
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la riproduzione su carta o altra materia utilizzata comunemente per la
stampa;

che apparirebbe invece corrispondente ad elementari criteri di
equitaÁ poter utilizzare la tariffa agevolata anche per le riproduzioni su
audiocassette o altro supporto, particolarmente se rivolto a categorie che
in ragione di situazioni di handicap hanno necessitaÁ di poter utilizzare
tali forme di comunicazione, senza avere ulteriori penalizzazioni e limi-
tazioni nell'accesso a strumenti comunicativi,

si chiede di sapere se non si ritenga opportuno procedere ad una
modifica della normativa vigente che consenta di ovviare ad una eviden-
te ingiustizia e di tener conto di questa problematica anche nella predi-
sposizione delle regole future per l'utilizzo delle agevolazioni postali
alla luce delle previsioni in materia della legge finanziaria.

(4-18035)

(3 febbraio 2000)

Risposta. ± Al riguardo, si ritiene opportuno significare che la vi-

gente normativa non consente l'applicazione della tariffa postale agevo-

lata per l'invio postale di una stampa periodica su supporto magnetico,

sostitutivo della pubblicazione stessa.

Il decreto del Presidente della Repubblica 29 maggio 1982, n. 655,
recante «Approvazione del regolamento d'esecuzione dei libri I e II del
codice postale e delle telecomunicazioni (norme generali e servizi delle
corrispondenze e dei pacchi)» all'articolo 61 definisce stampe le impres-
sioni o le riproduzioni ottenute su carta, cartone o altra materia comune-
mente usata per la stampa mediante qualsiasi procedimento tecnico,
ritenendo ammissibile allo stesso trattamento tariffario delle stampe, tra
le altre ipotesi particolari ivi indicate, solo le carte punteggiate ad uso
dei ciechi.

Le stampe periodiche su materiale non cartaceo non figurano tra le
categorie indicate dall'articolo 2, comma 20, della legge 23 dicembre
1996, n. 662, per le quali eÁ consentito l'invio attraverso il canale posta-
le e con agevolazioni tariffarie periodicamente determinate. PiuÁ specifi-
catamente, il citato articolo individua libri, giornali quotidiani e riviste
con qualsiasi periodicitaÁ editi da soggetti iscritti al registro nazionale
della stampa e pubblicazioni informative di enti, enti locali, associazioni
ed altre organizzazioni senza fini di lucro, per i quali il Ministero delle
comunicazioni determina le tariffe agevolate che comportino aumenti
non superiori al tasso programmato di inflazione; il decreto eÁ stato ema-
nato in data 28 marzo 1997.

Ne consegue che l'invio del materiale indicato nell'atto parlamenta-
re eÁ soggetto alle vigenti tariffe postali previste per l'invio di pacchi e
dei campioni, tariffe che possono essere variate solo con l'introduzione
di una disciplina legislativa modificatrice di quella vigente.

Il citato articolo 2, comma 20, della legge n. 662 del 1996 consen-
te, tuttavia, alla societaÁ Poste italiane, di applicare riduzioni tariffarie
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sulla base del risparmio realizzato sui costi di gestione per gli invii di
stampe periodiche, giaÁ ripartiti per CAP e impostati negli uffici di capo-
luoghi di regione e di provincia, stipulando apposite convenzioni.

Sulla questione, si ritiene opportuno segnalare che l'articolo 27,
comma 7, della legge 23 dicembre 1999, n. 488, recante «Disposizioni
per la formazione del bilancio annuale e pluriennale dello Stato (legge
finanziaria 2000), prevede che, con decorrenza 1ë ottobre 2000, sono
soppresse le agevolazioni tariffarie per le spedizioni postali di cui all'ar-
ticolo 2, comma 20, della legge 23 dicembre 1996, n. 662.

Il Ministro delle comunicazioni

Cardinale

(3 agosto 2000)
____________

GRILLO. ± Ai Ministri dell'interno e per il coordinamento della pro-

tezione civile e del tesoro, del bilancio e della programmazione econo-
mica. ± Premesso:

che l'articolo 115, comma 2, lettera d), del decreto legislativo 25
febbraio 1995, n. 77, impone, per l'esercizio finanziario 1999, e quindi
a decorrere dall'anno 2000, la redazione del conto economico di cui al-
l'articolo 71 del citato decreto legislativo n. 77 del 1995 anche ai comu-
ni con popolazione inferiore a 5.000 abitanti;

tenuto conto:

che l'applicazione delle disposizioni di cui al citato decreto legi-
slativo comporta per i piccoli comuni gravissimi disagi dovuti alla ca-
renza di personale e di mezzi (in particolare di natura informatica);

che negli ultimi anni si eÁ proceduto ad un consistente trasferi-
mento di competenze ai comuni con un contestuale taglio alle risorse fi-
nanziarie disponibili, senza che gli stessi comuni siano stati messi nelle
condizioni di attivare corsi di aggiornamento;

rilevato:

che in data 29 ottobre 1999 presso la Commissione bilancio del
Senato della Repubblica veniva approvato un ordine del giorno a firma
di alcuni parlamentari del Polo nel quale si invitava il Governo a pren-
dere urgenti provvedimenti al fine di esonerare i comuni sotto i 3.000
abitanti e le comunitaÁ montane sotto i 10.000 abitanti dall'obbligo di re-
dazione del conto economico o quanto meno a prevedere un rinvio della
operativitaÁ della norma;

che, ad oggi, non risulta che il Governo abbia adottato i suddetti
provvedimenti nonostante le indicazioni del Parlamento,

si chiede di sapere quali urgenti provvedimenti si intenda adottare
al fine di esonerare i comuni al di sotto dei 3.000 abitanti e le comunitaÁ
montane al di sotto dei 10.000 abitanti dall'obbligo di redigere il conto
economico previsto dall'articolo 71 del decreto legislativo n. 77 del
1995 o, in subordine, al fine di differire ulteriormente l'entrata in vigore
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per i comuni e le comunitaÁ montane suddette con l'auspicata diversifica-
zione delle procedure a favore dei piccoli comuni.

(4-18560)

(14 marzo 2000)

Risposta. ± Com'eÁ noto l'obbligo per i comuni della redazione del

conto economico eÂ giaÁ operativo ± ai sensi dell'articolo 115 del decreto

legislativo 25 febbraio 1995, n. 73 e dell'articolo 8, comma 1, lettera

d), del decreto-legge 27 ottobre 1995, n. 444, convertito, con modifica-

zioni, dalla legge 20 dicembre 1995, n. 539 ± dall'anno 1997 per i co-

muni con popolazione da 100.000 abitanti in poi (con esclusione dei

comuni capoluogo di provincia compresi nelle aree metropolitane previ-

ste dall'articolo 17 della legge 8 giugno 1990, n. 142); dall'anno 1998

per i comuni con popolazione da 40.000 a 99.999 abitanti e per i citati

comuni capoluogo di provincia compresi nelle aree metropolitane; dal-

l'anno 1999 per i comuni con popolazione da 5.000 a 39.999 abitanti;

dall'anno 2000 anche per i comuni con popolazione inferiore a 5.000

abitanti.

Il legislatore ha, quindi, previsto un rinvio di tre anni rispetto ai
comuni piuÁ grandi dell'obbligo di redigere il conto economico nei con-
fronti dei comuni con popolazione inferiore ai 5.000 abitanti proprio per
i motivi enunciati dall'interrogante e cioeÁ quelli connessi alle difficoltaÁ
operative di detti enti derivanti dall'assolvimento di altri nuovi adempi-
menti noncheÂ quelli strettamente legati alla propria organizzazione ri-
spetto agli enti di maggiori dimensioni.

Un ulteriore rinvio per i comuni con popolazione inferiore a 3.000
abitanti o addirittura l'esonero da tale adempimento, ad avviso di questo
Ministero, non appare opportuno a distanza di poco tempo dall'operati-
vitaÁ della norma per tutti gli altri enti anche di piccole dimensioni come
quelli aventi popolazione superiore a 5.000 abitanti. L'eventuale esonero
dall'adempimento dei comuni con popolazione inferiore a 3.000 abitanti,
sempre a parere di questo Ministero, priverebbe tali enti di un valido
strumento per il mantenimento dell'equilibrio del bilancio, importante
per la difesa dei principi di autonomia degli enti e, contemporaneamen-
te, per la partecipazione degli enti stessi alla manovra di risanamento
dei conti pubblici che risponde ad un preciso obbligo comunitario.

Al fine di rafforzare la ratio di quanto sopra esposto, si evidenzia
che la redazione del conto economico avvicina gli enti locali ai principi
e alle regole di contabilitaÁ aziendale, e, pertanto, rappresenta il docu-
mento piuÁ idoneo per riportare sinteticamente il risultato economico del-
l'evoluzione dell'ampliamento della autonomia impositiva degli enti
locali. Inoltre, si evidenzia la necessitaÁ di uniformare la contabilitaÁ di
tutti gli enti locali a quella prevista anche per il bilancio dello Stato, ai
sensi del decreto legislativo 7 agosto 1997, n. 279, che all'articolo 10
ha disciplinato la contabilitaÁ economica delle pubbliche amministrazioni
fondandolo su rilevazioni analitiche per centri di costo.
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Tuttavia, l'unica possibilitaÁ per rendere l'adempimento meno com-

plesso puoÁ essere rappresentata dalla proposta recentemente discussa,

con esito favorevole, dall'Osservatorio sulla finanza e contabilitaÁ degli

enti locali istituito dall'articolo 11 del decreto legislativo 23 ottobre

1998, n. 410. L'Osservatorio, in considerazione delle difficoltaÁ dei pic-

coli comuni a redigere i documenti di contabilitaÁ, ha deciso di studiare

approfonditamente l'esistenza di programmi informatici gestionali, con

la possibilitaÁ di distribuire agli enti locali di piccole dimensioni demo-

grafiche i software necessari, da finanziare con fondi pubblici.

In tale sede l'Osservatorio ha preso atto che le societaÁ specializzate

anche nella materia informatica applicata alla contabilitaÁ economica non

si sono affatto preoccupate delle esigenze di semplificazione dei piccoli

enti, privilegiando per ragioni di mercato enti di dimensioni maggiori

facilmente raggiungibili e dotati di personale idoneo.

EÁ stato peroÁ ritenuto importante adottare un'iniziativa pubblica del-

l'Osservatorio intesa a predisporre un sistema impostato su criteri rigo-

rosamente semplici ricorrendo ad una gara pubblica statale e distribuito

via Internet gratuitamente. Il costo relativo, che non dovrebbe essere ri-

levante, potraÁ essere sostenuto dal Ministero dell'interno con il fondo

per la ricerca finanziato dal Parlamento con la legge finanziaria 2000.

Nel contesto del programma delineato sono stati conferiti specifici inca-

richi ad esperti facenti parte dell'organismo collegiale per la redazione

dell'analisi della fattibilitaÁ.

Coerentemente all'ipotesi segnalata dall'Osservatorio, si intende

proporre apposito emendamento al disegno di legge recante «Disposizio-

ni urgenti in materia di finanza locale», approvato dal Consiglio dei mi-

nistri il 30 marzo 2000, e attualmente alla controfirma del Presidente

della Repubblica per l'invio alla Camera.

Il testo del proposto emendamento eÂ il seguente: «Per agevolare il

rispetto dei termini per la redazione del conto economico di cui all'arti-

colo 115, comma 2 del decreto legislativo 25 febbraio 1995, n. 77, e

successive modifiche ed integrazioni i comuni con popolazione inferiore

a 5.000 abitanti potranno avvalersi del programma informatico diramato

ed acquisito mediante gara pubblica indetta dal Ministero dell'interno

per il tramite dell'Osservatorio sulla finanza e contabilitaÁ degli enti lo-

cali di cui all'articolo 11 del decreto legislativo 23 ottobre 1998,

n. 410. Il relativo finanziamento verraÁ sostenuto con il fondo della ricer-

ca di cui alla legge 23 dicembre 1999, n. 488 (legge finanziaria per

l'anno 2000)».

Il Sottosegretario di Stato per l'interno

Lavagnini

(2 agosto 2000)

____________
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LO CURZIO. ± Al Presidente del Consiglio dei ministri e al Ministro

dei trasporti e della navigazione. ± Premesso:

che una situazione grave e pesante si perpetua nel siracusano per
il continuo degrado in cui versano le Ferrovie dello Stato della stazione
capoluogo;

che vista la situazione lenta e stantia che ogni giorno che passa
si va procrastinando nella stazione aretusea,

si chiede di sapere:

se sia necessario ed urgente la bretella ferroviaria nella stazione
capoluogo per rendere indipendentemente lo scalo dei Pantanelli in mo-
do da consentire l'entrata dei treni-merce direttamente nello scalo ferro-
viario dei Pantanelli anzicheÁ, come si verifica allo stato attuale, ad
entrare prima nella stazione centrale e dopo, in regime di manovra, en-
trare nello scalo dei Pantanelli;

se si intenda modificare il tracciato ferroviario riguardante la
tratta Siracusa-Ragusa che rappresenta, come detto piuÁ volte, il vero
zoccolo d'Italia come zona periferica e come territorio trascurato dalla
regione e dallo Stato;

se si intenda impiegare per il trasporto locale automotrici turbo
con aria condizionata in quanto allo stato attuale si usufruisce di auto-
motrici tipo diesel aspirate che sono obsolete, mezzi da definirsi pesanti,
pericolosi ed inefficienti, non idonee a rendere un servizio degno, sicu-
ro, per una parte progredita ed avanzata del Paese come la nostra.

(4-13997)

(9 febbraio 1999)

Risposta. ± Lo scalo merci di Siracusa-Pantanelli, attivato nel

1997, eÁ stato collegato in regime di «manovra» con la stazione di Sira-

cusa.

EÁ stata attivata pro tempore anche la variante di linea Targia-Sira-
cusa (10 chilometri circa) e, pertanto, tutte le comunicazioni di servizio
e di piena linea da e per Siracusa risultano attestate lato Modica libe-
rando il tessuto urbano di Siracusa da attraversamenti ferroviari.

Nel citato scalo eÁ in fase avanzata il progetto per la realizzazione
delle platee di lavaggio e delle fosse da visita ai rotabili; una sua mi-
gliore utilizzazione eÁ prevedibile con la razionalizzazione del reticolo
logistico.

Si fa presente che l'ingresso allo scalo da parte del materiale rota-
bile avviene esclusivamente attraverso apposito istradamento predisposto
dalla stazione di Siracusa, per cui tutti i treni in arrivo ed in partenza
da e per le linee Siracusa-Catania e Siracusa-Ragusa devono necessaria-
mente andare a Siracusa per poi poter proseguire da qui, in regime di
manovra, per lo scalo di Siracusa-Pantanelli.

Nel progetto relativo al raddoppio della linea Targia-Siracusa era
stata prevista la possibilitaÁ di realizzare un collegamento diretto fra la
«piena linea» (variante di Targia) e lo scalo merci di Pantanelli, della
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lunghezza approssimativa di 2,5 chilometri e del costo orientativo di 30-
35 miliardi.

Tale collegamento, utilizzando in gran parte aree ferroviarie giaÁ
esistenti, consentirebbe, da un lato, di non interessare la stazione di Si-
racusa al movimento ed alla composizione dei treni merci, in relazione
allo scalo intermodale di Pantanelli, e soprattutto, dall'altro, l'arrivo e la
partenza dei treni merci direttamente da Siracusa-Pantanelli mediante te-
lecomando dalla stazione di Siracusa.

Relativamente, poi, alla richiesta di modificare il tracciato riguar-
dante la linea Siracusa-Ragusa, si rileva che il contratto di programma
non prevede interventi di raddoppio e/o rettifica e velocizzazione della
linea in questione.

L'accordo sottoscritto in data 10 settembre 1996 tra lo scrivente
Ministero ed i presidenti delle regioni meridionali, compresa la Sicilia,
finalizzato alla definizione del potenziamento del trasporto ferroviario
delle regioni del Sud, non prevede interventi su detta linea.

Si fa presente, tuttavia, che in relazione alle previsioni di riordino
del sistema del trasporto locale di cui al decreto legislativo n. 422 del
1997, come modificato dal decreto legislativo n. 400 del 1999, sono in
corso di trattazione una serie di confronti tra le Ferrovie dello Stato e
la regione siciliana, le province regionali e gli enti locali interessati nel-
la definizione degli assetti del trasporto, degli investimenti e del servizio
metropolitano regionale.

Per quanto attiene al materiale rotabile viaggiatori impiegato sulla
linea Siracusa-Modica si conferma che trattasi di mezzi di trazione die-
sel (Aln 668) che, in materia di sicurezza, hanno dato fino ad oggi ri-
sultati di sicuro affidamento e che sono gli identici mezzi che circolano
sulle linee non elettrificate dell'Isola e nel resto d'Italia.

I mezzi in questione saranno avvicendati, in base a futuri program-
mi di investimento delle Ferrovie dello Stato sul materiale rotabile, agli
ordinativi alle ditte costruttrici ed alle consegne noncheÁ alle nuove asse-
gnazioni al trasporto regionale siciliano.

Il Ministro dei trasporti e della navigazione

Bersani

(3 agosto 2000)
____________

LO CURZIO. ± Al Ministro della difesa. ± Per conoscere:

se sia vero che il giovane paraÁ Salvatore Malgioglio venne trova-
to morto mentre era in servizio di leva il 17 luglio 1994 nell'ambito
dell'operazione «Vespri siciliani» mentre lo stesso era comandato in ser-
vizio d'ordine pubblico, nell'ambito dell'operazione predetta, all'interno
di un deposito automezzi della ditta Stat di Santa Teresa Riva in pro-
vincia di Messina;
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se sia vero che il tragico evento sia legato da molti fili con altri
gravi fatti, come quello accaduto recentemente al giovane paraÁ siracusa-
no nella caserma Gamerra di Pisa;

se sia vero che sono complessivamente un centinaio i familiari
di militari che hanno trovato morte nelle caserme e sulle cui cause non
si eÁ fatta luce e che saranno presenti alla manifestazione indetta con
«l'Associazione nazionale vittime arruolate nelle Forze armate e fami-
glie dei caduti»;

se sia vero che la tesi del suicidio non eÁ stata accettata sin dal
primo momento dai genitori del giovane paraÁ Salvatore Malgioglio, i
quali sono decisi ad andare fino in fondo allo scopo di accertare la veri-
taÁ sulla morte del figlio;

se risulti che il difensore della famiglia Malgioglio, avvocato
Santi Terranova, noto penalista lentinese, escluse categoricamente che il
paraÁ sia morto per suicidio bensõÁ per cause di nonnismo e sulle cause
che portarono al tragico evento, come si ricorderaÁ, vennero aperte due
inchieste: una da parte della magistratura ordinaria, l'altra avviata dal
comando regione militare della Sicilia;

quali risultino i motivi dell'archiviazione dettati a suo tempo dal
giudice per le indagini preliminari circa la morte del Malgioglio decedu-
to per cause non ancora chiarite;

se sia vero che la madre del giovane deceduto abbia avuto offer-
ta la somma di 50 milioni mentre la vita del figlio varrebbe molto di
piuÁ, anzi non c'eÁ prezzo da poter pagare nei confronti di una vita spez-
zata al suo fiorire;

se sia vero che il fratello del giovane paraÁ abbia dichiarato di
non credere al suicidio in quanto il paraÁ gli aveva telefonato la sera pri-
ma del decesso, e prima di prendere servizio nel parcheggio della Stat,
avvisando la famiglia che sarebbe venuto a Francofonte, suo comune di
residenza, il giorno dopo; ci si chiede come sia possibile credere alla te-
si del suicidio.

(4-20152)

(19 luglio 2000)

Risposta. ± Sulla tragica vicenda del paraÁ Malgioglio sono state

esperite sia l'inchiesta sommaria disposta dall'amministrazione, sia le in-

dagini della magistratura.

In entrambi i casi gli inquirenti hanno concluso che il tragico gesto
del giovane eÁ stato determinato da un suo preciso atto di volontaÁ.

Di conseguenza, il tribunale di Messina, nel febbraio del 1998, di-
sponeva, con provvedimento del giudice per le indagini preliminari, l'ar-
chiviazione del caso poicheÂ non venivano ravvisate responsabilitaÁ a
carico di terzi.

Allo stesso modo, la procura della Repubblica dello stesso capoluo-
go siciliano, nel febbraio del 1997 e nel novembre dell'anno successivo,
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riesaminato il caso a seguito di istanze del legale della famiglia Malgio-
glio, ne disponeva l'archiviazione non ravvisando responsabilitaÁ di terzi.

Nell'ottobre del 1999, tuttavia, a seguito di un ulteriore esposto
presentato dalla famiglia del giovane, il giudice per le indagini prelimi-
nari del tribunale di Messina ha riaperto il caso.

SaraÁ pertanto la magistratura a stabilire, anche in questo caso, la
sussistenza o meno di responsabilitaÁ di terzi e di presunti fenomeni di
nonnismo alla luce di quanto emergeraÁ dalle nuove indagini.

Preme rassicurare, al riguardo, che nel caso in cui si dovessero pa-
lesare responsabilitaÁ o nuovi elementi sul decesso del giovane paracadu-
tista Malgioglio saranno adottati i conseguenti provvedimenti di
competenza, in linea con quello che eÁ da tempo un preciso intendimento
dell'amministrazione: perseguire i colpevoli a qualsiasi livello, interveni-
re con provvedimenti preventivi, stroncare definitivamente l'odioso feno-
meno del nonnismo senza pregiudizi neÂ indulgenza.

In questo senso l'amministrazione ha da tempo intrapreso una serie
di iniziative specificatamente mirate: sin dal 1998 eÁ stato affidato ad
una commissione di esperti lo studio del fenomeno ed eÁ stato istituito
un osservatorio permanente, quindi sono state impartite direttive per
contrastare il «nonnismo» nelle caserme, peraltro ampiamente diffuse
dai media, con le quali si eÁ inteso favorire l'instaurarsi di un ambiente
in cui prevalgano condizioni di «relazione positiva» tra le varie compo-
nenti della struttura militare.

Per quanto attiene, infine, al riferimento relativo alla somma di 50
milioni giaÁ erogata il 23 ottobre 1997 alla madre del giovane Malgio-
glio, si tratta di quanto previsto a favore della famiglia come «speciale
elargizione», giusto quanto disposto all'articolo 6 della legge 3 giugno
1981, n. 308, e non di una somma «offerta» ai congiunti.

In merito a cioÁ, si concorda appieno con il giudizio dell'interrogan-
te sul fatto che tale istituto, che eÁ previsto per i caduti in servizio in
operazioni di supporto all'ordine pubblico, non puoÁ essere inteso come
«risarcimento» in quanto la perdita di una vita umana non puoÁ trovare
compensazione sul piano economico.

Il Ministro della difesa

Mattarella

(31 luglio 2000)
____________

LAURO. ± Al Ministro dei trasporti e della navigazione. ± Premesso:

che l'Associazione nazionale di Consulta Italia per il lavoro tra-
mite la locale sezione dell'isola di Ischia e Procida ha sottoposto alla
Direzione generale lavoro marittimo e portuale del Ministero dei tra-
sporti la questione riguardante l'iter formativo dei marittimi;

che l'articolo 298 del Regolamento navigazione marittima recita:
«La navigazione richiesta per il conseguimento dei titoli di CSLC, CLC
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e padrone marittimo deve essere effettuata almeno per un terzo su navi
nazionali. La navigazione effettuata ... omissis ...»;

che l'applicazione del citato articolo costituisce una discrimina-
zione tra la sezione coperta e macchina che nel passato forse era giusti-
ficata dalla presenza di diverse bandiere ombra sotto le quali il training
professionale dei nostri ufficiali di coperta era sub standard;

che molti armatori italiani, pur continuando ad operare in Italia,
hanno iscritto le loro navi in registri di comodo e infatti la consistenza
della flotta battente bandiera nazionale eÁ modesta nonostante l'applica-
zione del doppio registro che non ha aumentato il rientro delle navi pre-
cedentemente uscite dal registro italiano;

che, allo stato attuale, le bandiere di comodo sono solo tali dal
punto di vista fiscale e impositivo mentre l'applicazione delle normative
Solas, Marpoll, Sar, Stcws, eccetera eÁ ormai generalizzata grazie ai vari
memorandum d'intesa, ad una piuÁ incisiva azione da parte dell'IMO e
ad una generale sensibilizzazione degli Stati ai problemi inerenti la sicu-
rezza, l'inquinamento, la ricerca e salvataggio, lo standard di addestra-
mento, eccetera,

alla luce delle considerazioni esposte, soprattutto riguardanti il fatto
che ormai si deve parlare di navi europee e non piuÁ nazionali, l'interro-
gante chiede di conoscere se il Ministro in indirizzo ritenga che il pri-
mo comma dell'articolo 298 debba essere abrogato onde permettere ai
marittimi italiani interessati di completare il proprio iter formativo su
qualsiasi nave indipendentemente dalla bandiera di appartenenza.

(4-14326)

(2 marzo 1999)

Risposta. ± La problematica posta in evidenza eÁ stata oggetto di

approfondimento da parte di questa amministrazione: nel quadro dell'in-

ternazionalizzazione dei traffici marittimi, al fine di evitare discrimina-

zioni fra i lavoratori imbarcati, eÁ stata disposta con l'articolo 11 della

legge n. 472 del 1999, recante interventi nel settore dei trasporti, l'abro-

gazione del comma 1 dell'articolo 298 del regolamento al codice della

navigazione: per le medesime motivazioni ed anche per ovviare a diffi-

coltaÁ interpretative legate alla particolare geografia delle coste italiane si

eÁ inoltre proceduto, con la medesima legge, all'abrogazione del secondo

comma del citato articolo 298 del regolamento.

Con il terzo comma della legge in parola si eÁ, infine, ritenuto di
mantenere la distinzione fra acque marittime ed acque interne ai fini del
conseguimento dei certificati di abilitazione della gente di mare.

Il Ministro dei trasporti e della navigazione

Bersani

(3 agosto 2000)
____________
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MANCA. ± Al Ministro della difesa. ± Premesso:

che, a seguito di una delibera (n. 1/98 del 4 dicembre 1997), la

Corte dei conti, modificando un orientamento ormai consolidato, aveva

eccepito che, nel quantificare per gli interessati l'indennitaÁ di ausiliaria

prevista per il personale militare cessato dal servizio attivo, non doveva-

no essere computati anche gli aumenti perequativi di cui alle leggi

n. 730 del 1983 e n. 41 del 1996;

che, in sede di discussione della legge finanziaria 1999, eÁ stato

accolto un ordine del giorno, presentato dall'interrogante, con il quale il

Governo si impegnava a risolvere la problematica di cui trattasi predi-

sponendo norme con effetto retroattivo;

che, con legge n. 266 del 1999, all'articolo 14, comma 6, si eÁ

inteso definire le modalitaÁ di calcolo dell'indennitaÁ di ausiliaria del per-

sonale militare cessato dal servizio, non precisando esplicitamente la de-

correnza retroattiva della norma approvata;

che, secondo quanto risulta, il Ministero della difesa ha proposto

al visto di legittimitaÁ dell'organo di controllo un provvedimento «pilo-

ta», a suo tempo respinto, sostenendo la validitaÁ retroattiva della nuova

norma;

che, a tutt'oggi, il predetto organo di controllo non si eÁ espresso

in materia;

considerato:

che l'INPDAP, su segnalazione della Direzione generale del per-

sonale militare, ha intimato a numerosi militari la restituzione di quella

parte di indennitaÁ di ausiliaria calcolata con il criterio della «perequa-

zione automatica»;

che, su istanza di alcuni interessati, la stessa Direzione generale

ha sensibilizzato le competenti sedi provinciali dell'INPDAP affincheÁ si

soprassedesse alla richiesta di restituzione delle quote di indennitaÁ relati-

ve alla perequazione automatica, in attesa di un'indirizzo certo da adot-

tare in merito,

si chiede di sapere:

quali provvedimenti si intenda adottare affincheÁ le comunicazioni

di sospensione dei pagamenti di cui sopra vengano diffuse tra gli inte-

ressati su tutto il territorio nazionale, in attesa della pronunzia della

Corte dei conti, senza attendere che gli interessati inoltrino appositi ri-

corsi con notevoli aggravi di spesa;

se si ritenga, quindi, opportuno emanare precise disposizioni alla

Direzione generale del personale militare nel senso di portare a cono-

scenza di tutti gli uffici dell'INPDAP l'attuale situazione della materia,

invitandoli a sospendere gli addebiti determinati da una interpretazione

del dettato della legge n. 266 del 1999 ancora sub iudice.
(4-19367)

(25 maggio 2000)
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Risposta. ± La sezione di controllo della Corte dei conti ± I colle-
gio ± riunitasi il 1ë giugno scorso ha deliberato di ammettere al visto
ed alla conseguente registrazione il provvedimento relativo ai criteri di
quantificazione della indennitaÁ di ausiliaria.

Detto provvedimento era stato formalizzato in base alle indicazione
di cui all'articolo 14, comma 6, della legge n. 266 del 1999, senza tener
conto ± ai fini della misura della indennitaÁ di ausiliaria ± degli importi
giaÁ attribuiti all'interessato a titolo di perequazione automatica.

Di tale nuovo orientamento eÁ stata data comunicazione agli enti
della Difesa con informativa n.DGPM/IV/10.000/D/12 in data 5 giugno
2000.

Per quanto riguarda il recupero da parte delle sedi provinciali del-
l'INPDAP degli addebiti elevati nei confronti dei pensionati in confor-
mitaÁ al precedente criterio restrittivo determinato dalla deliberazione
n.1/98 ora superata dalla delibera del 1ë giugno, si rappresenta che tale
recupero eÁ stato sospeso.

Infatti, la Direzione centrale prestazioni previdenziali dell'INPDAP,
interessata al riguardo dalla competente Direzione generale della Difesa,
ha fornito istruzioni alle proprie sedi percheÂ sospendessero l'esecuzione
dei provvedimenti di addebito.

Il Ministro della difesa

Mattarella
(31 luglio 2000)

____________

MANCONI. ± Al Ministro della giustizia. ± Premesso:
che il signor Francesco Catgiu, in carcere dal 5 marzo 1984, eÁ

affetto da una grave forma di claustrofobia, accertata da tutti i medici
penitenziari da cui eÁ stato visitato;

che dal 9 agosto 1993 il signor Catgiu si trovava ristretto nell'i-
stituto di Voghera, in una cella all'ultimo piano e in una zona d'angolo,
in modo da poter cogliere un'ampia visuale verso l'esterno; la cella,
inoltre, era tenuta aperta 24 ore al giorno, onde consentire una detenzio-
ne rispettosa di quei criteri di umanitaÁ costituzionalmente riconosciuti;

che, con questi semplici accorgimenti, si erano ridotte le crisi
del detenuto ed era stato possibile diminuire la quantitaÁ di psicofarmaci
che quotidianamente doveva assumere;

che, a seguito della recente introduzione di una nuova classifica-
zione dei detenuti, il Catgiu eÁ stato classificato EIV (elevato indice di
vigilanza); alloggiato, con tutti gli altri EIV, in una specifica sezione, eÁ
stato privato di quei benefici minimi (ampia visuale e porta aperta) e
sono riprese, frequenti e intense, le crisi claustrofobiche; l'assunzione di
psicofarmaci eÁ aumentata del 150 per cento; i compagni di detenzione
segnalano la situazione, definendola «gravissima» e «insostenibile», e
comunicano che le crisi di panico sfociano in episodi di aggressivitaÁ e/o
di autolesionismo; le istanze di sospensione e differimento pena sono
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state respinte sul presupposto che fosse possibile trovare una idonea si-
stemazione carceraria;

che attualmente, dai primi giorni di gennaio del 2000, il signor
Catgiu eÁ stato trasferito presso il carcere di Sulmona in condizioni ini-
donee al suo grave stato di salute;

che lo stesso detenuto, a causa delle sue crisi, ha riportato molte
denunce e ha subito, anche contro il parere dei medici, sanzioni discipli-
nari in cella d'isolamento, creando un circolo vizioso che, dal carcere
porta alla malattia, che a sua volta genera la denuncia e la protesta per
le mancate cure e, quindi, determina le punizioni e le denunce per le
proteste, da qui nuovi processi, nuove condanne e nuovo carcere,

si chiede di sapere quali iniziative di competenza il Ministro della
giustizia intenda intraprendere percheÂ venga tutelato il diritto alla salute
e ad una detenzione umana, rispettosa dei princõÁpi costituzionali.

(4-17989)

(2 febbraio 2000)

Risposta. ± Con riferimento all'interrogazione in oggetto indicata,

si comunica quanto segue sulla base delle notizie fornite dalla compe-

tente articolazione ministeriale.

Il detenuto Francesco Catgiu, tratto in arresto per la prima volta il
5 marzo 1984 in esecuzione di due ordini di cattura emessi dalla procu-
ra della Repubblica presso il tribunale di Nuoro, eÁ stato condannato in
via definitiva per i reati di sequestro di persona a scopo di estorsione,
detenzione e porto illegale di armi da fuoco, rapina aggravata, omicidio
aggravato, soppressione di cadavere e riciclaggio in concorso con altri,
con fine pena previsto per il 13 gennaio 2022.

Per quanto concerne gli aspetti della sua gestione penitenziaria si
rappresenta che il Catgiu, dal 12 dicembre 1998, eÁ stato classificato co-
me soggetto ad elevato indice di vigilanza e, quindi, inserito nel relativo
circuito.

Trattasi di un soggetto di difficile gestione, resosi protagonista di
numerosi episodi di indisciplina per i quali eÁ stato denunciato all'autori-
taÁ giudiziaria.

La reiterazione di tali atteggiamenti ha indotto la direzione della
casa circondariale di Voghera, istituto presso il quale il detenuto Catgiu
eÁ stato trasferito da Novara in data 29 dicembre 1999, a prospettare
l'opportunitaÁ di un suo ulteriore trasferimento ad altra sede, attese le
difficoltaÁ legate alla sua gestione e confermate dalla decisione di evitare
il ricorso alle procedure destinate ad accumulare notizie di reato e
consigli disciplinari con effetti quasi del tutto nulli nei confronti del
soggetto.

Il Catgiu eÁ peraltro affetto da una sindrome claustrofobica accom-
pagnata da disturbi della personalitaÁ in senso antisociale ed etero-
aggressivo.
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Per il trattamento della psicopatologia da cui risulta affetto, il dete-
nuto eÁ stato assegnato al reparto CONP annesso al centro diagnostico
terapeutico della casa circondariale di Milano in data 13 maggio 1992,
da dove eÁ stato dimesso l'8 giugno 1992; infatti eÁ portatore di una go-
nalgia bilaterale importante, tale da giustificare il suo trasferimento, av-
venuto in data 29 dicembre 1999, presso la casa di reclusione di
Sulmona ove esiste un servizio specialistico di fisiokinesiterapia.

Nella certificazione sanitaria redatta presso il predetto istituto in da-
ta 26 gennaio 2000 si dava atto che il Catgiu, in astinenza volontaria
dall'alimentazione da circa venti giorni, rifiutava sistematicamente qual-
siasi visita medica e i colloqui di supporto psicologico. Sulla base dei
sintomi rilevati all'esito degli esami clinici iniziale ± scompenso meta-
bolico ± il magistrato di sorveglianza dell'Aquila, in data 27 gennaio
2000, ha emesso decreto di autorizzazione al ricovero presso l'ospedale
civile di Sulmona.

All'indomani del ricovero presso il citato nosocomio la stessa auto-
ritaÁ giudiziaria, letto il referto medico rilasciato dai sanitari del locale
presidio ospedaliero e la relazione redatta dal sanitario incaricato della
casa di reclusione di Sulmona con ordinanza del 1ë febbraio 2000, ha
disposto, nei confronti del Catgiu, il ricovero in ospedale psichiatrico
giudiziario ex articolo 99 dell'ordinamento penitenziario. Il competente
Ufficio del Dipartimento dell'amministrazione penitenziaria ha conse-
guentemente designato la sezione osservandi della casa circondariale di
Livorno quale sede idonea per l'effettuazione della osservazione psichia-
trica del detenuto.

In data 28 febbraio 2000 lo psichiatra incaricato ha ritenuto il Cat-
giu affetto da una grave ed emendabile disturbo antisociale della perso-
nalitaÁ. Di tal cheÁ eÁ stato escluso qualsiasi elemento psicotico o psichico
tale da costituire quell'infermitaÁ psichica prevista dall'articolo 148 del
codice penale. Pertanto, sulla base della proposta formulata dallo stesso
psichiatra il Dipartimento dell'amministrazione penitenziaria ha disposto
il rientro del Catgiu presso l'istituto di Sulmona, previo nulla osta del
magistrato di sorveglianza dell'Aquila, in data 29 febbraio 2000.

Si segnala, altresõÁ, che il Catgiu si eÁ reso, recentemente, autore di
una manifestazione di protesta, consistente nell'astensione sistematica
dal consumo del vitto dell'amministrazione, proseguita senza soluzione
di continuitaÁ fino al 13 marzo 2000.

In pari data, infatti, il Catgiu ha ripreso ad alimentarsi con dieta
semiliquida. Si fa, ancora, presente che, dalle relazioni di servizio redat-
te dal personale addetto al piantonamento durante la permanenza del
Catgiu presso l'ospedale civile di Sulmona (dal 10 al 13 marzo 2000),
emerge che il medesimo ha assunto discrete quantitaÁ di cibo e bevande
interrompendo, di fatto, lo sciopero della fame a suo tempo intrapreso.

Attualmente le condizioni di salute del detenuto appaiono discrete.

Tuttavia il protrarsi dello sciopero della fame impone una assidua e
continua osservazione medica. In ogni caso si precisa che alla data
odierna il detenuto non effettua alcuna manifestazione di protesta.
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Da quanto sin qui esposto si evince che la particolare situazione in
cui versa il Catgiu eÁ stata sempre seguita con la massima attenzione
dalle competenti autoritaÁ in occasione delle varie iniziative adottate,
sempre finalizzate a contemperare, con ogni accorgimento utile e nei li-
miti del possibile, il rigore del regime carcerario con le precarie condi-
zioni di salute del detenuto.

Il Ministro della giustizia

Fassino
(2 agosto 2000)

____________

MANCONI. ± Al Ministro della sanitaÁ. ± Premesso:

che nell'elenco delle malattie considerate dagli ospedali pubblici
l'omosessualitaÁ eÁ ancora citata tra le patologie psichiatriche; eÁ classifica-
ta, cioeÁ, come una malattia da segnalare nei referti ed eÁ compresa nel-
l'elenco delle psicosi come l'epilessia, l'intossicazione alcolica e altre;

che una circolare ministeriale del 1993 esclude per gli omoses-
suali la donazione degli organi, cosõÁ come il protocollo previsto dal de-
creto sulla donazione del sangue del 1991;

che l'esclusione dalla donazione delle persone che abbiano avuto
rapporti omosessuali equipara, senza alcuna distinzione, questi rapporti a
quelli «con gli sconosciuti»;

considerato:

che in questo modo si introduce una ingiustificata discriminazio-
ne a danno degli omosessuali, insieme a una generica condanna di qual-
siasi tipo di relazione omosessuale, a prescindere dalla valutazione sulla
durata e sulla stabilitaÁ della stessa.

che l'applicazione della normativa in vigore esclude prioritaria-
mente milioni di italiani dalla possibilitaÁ di donazione senza che sia sta-
ta accertata l'esistenza di patologie pericolose e, analogamente, milioni
di italiani vengono esclusi dalla possibilitaÁ di avere salva la vita,

l'interrogante chiede di sapere:

quali iniziative il Ministro in indirizzo intenda adottare affincheÂ
l'omosessualitaÁ venga cancellata dall'elenco delle malattie mentali, ade-
guando cosõÁ la normativa italiana a quanto disposto dall'Organizzazione
mondiale della sanitaÁ;

quali iniziative intenda adottare per evitare che le leggi ispirate
alla tutela della salute del cittadino diventino veicolo di atteggiamenti
discriminatori.

(4-19346)

(24 maggio 2000)

Risposta. ± In riferimento all'atto parlamentare indicato in oggetto,

concernente presunte disparitaÁ nei confronti degli omosessuali in alcune

disposizioni in materia sanitaria, si rappresenta quanto segue.
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L'asserita classificazione dell'omosessualitaÁ tra le patologie psichia-
triche non sembra rispecchiare con esattezza la realtaÁ. Infatti, la patolo-
gia che figura a tutt'oggi riportata a pagina 555 dell'ultima
classificazione ufficiale delle malattie, versione italiana della ICD-9-CM
(International Classification of Diseases), 9ë edizione del 1997, non si
riferisce alla omosessualitaÁ in generale, bensõÁ identifica un particolare
disturbo nevrotico della personalitaÁ con la dizione omosessualitaÁ ego-di-
stonica, senza che cioÁ equivalga a qualificare l'omosessualitaÁ come una
malattia.

Per quanto attiene alla circolare sugli organi, n. 17 del 10 aprile
1992, essa non esclude gli omosessuali come tali dalla donazione degli
organi, bensõÁ, dovendo necessariamente ispirarsi al decreto ministeriale
15 gennaio 1991, li contempla, esclusivamente, al pari di alcuni etero-
sessuali, nel novero dei soggetti con comportamenti a rischio.

Al riguardo si fa presente che la Commissione nazionale per i ser-
vizi trasfusionali ha giaÁ provveduto ad elaborare una proposta di modifi-
ca del citato decreto ministeriale 15 gennaio 1991, recante «Protocolli
per l'accertamento dell'idoneitaÁ del donatore di sangue ed emoderivati»,
che, in linea con le raccomandazioni comunitarie e nel rispetto della
normativa vigente in materia di trattamento di dati sensibili in ambito
sanitario, fissa i nuovi criteri per una corretta individuazione dei com-
portamenti a rischio in relazione ai quali prevedere l'esclusione, anche
temporanea, della donazione di sangue.

L'intendimento precipuo che ha guidato l'elaborazione delle modifi-
che al predetto decreto ministeriale eÁ stato quello di evidenziare, scorag-
giandoli, comportamenti a rischio e non particolari categorie di persone,
al fine di tutelare quanto piuÁ possibile la salute del ricevente, ma anche
quella del donatore.

Si soggiunge, infine, che lo schema di decreto ministeriale che reca
modifiche al decreto ministeriale 15 gennaio 1991 eÁ stato giaÁ predispo-
sto e sta per essere trasmesso alla Conferenza Stato-regioni. Si evidenzia
che nel testo dell'articolato non compare alcun riferimento agli omoses-
suali ed eÁ stato eliminato dall'allegato 5, relativo alla scheda anamnesti-
ca, anche il riferimento ad «uomini che hanno rapporti sessuali con altri
uomini».

Il Ministro della sanitaÁ

Veronesi

(28 luglio 2000)

____________

MARINI. ± Al Ministro della giustizia. ± L'interrogante chiede di co-
noscere se consti al Ministro in indirizzo lo stato del procedimento penale
pendente dinanzi al giudice per le indagini preliminari di Perugia per cor-
ruzione ed altri reati a carico di Pacini Battaglia Pierfrancesco, Necci Lo-
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renzo, Castellucci Giorgio, Savia Orazio ed altri, per il quale eÁ giaÁ inter-
venuta la richiesta di rinvio a giudizio del pubblico ministero fin dal 1998.

(4-19163)

(9 maggio 2000)

Risposta. ± Con riferimento all'interrogazione in oggetto si comu-

nica quanto segue sulla base delle notizie fornite dalla competente auto-

ritaÁ giudiziaria.

Il giudice dell'udienza preliminare di Perugia, cui eÁ stato assegnato
il procedimento penale n. 1988/96 RGNR a carico di Pacini Battaglia
Pierfrancesco, Necci Lorenzo Castellucci Giorgio, Savia Orazio ed altri,
per corruzione ed altri reati, ha preliminarmente rappresentato di essere
stato designato a partire dall'udienza preliminare del 13 giugno 2000, in
sostituzione di altro magistrato che si trovava in situazione di incompa-
tibilitaÁ avendo svolto le funzioni di giudice per le indagini preliminari e
che era stato comunque trasferito alla procura della Repubblica presso il
tribunale di Perugia.

Il procedimento n. 1988/96 ricomprende tanto il fascicolo a carico
di Castellucci + 12 tanto quello a carico di Alessandrello + 55, per i
quali sono state presentate dalla procura della Repubblica presso il tri-
bunale di Perugia due separate richieste di rinvio a giudizio, rispettiva-
mente in data 9 maggio 1998 e in data 7 gennaio 1999.

Nell'ambito del suddetto processo si eÁ tenuta udienza, nel primo
procedimento, il 23 novembre 1998, 16 febbraio 1999, 27 settembre
1999, 23 novembre 1999 e, nel secondo procedimento, il 20 maggio
1999, 27 settembre 1999, 24 novembre 1999; nel corso di tali udienze
tuttavia non si eÁ mai costituito il contraddittorio.

All'udienza del 27 settembre 1999 dalle difese delle parti veniva
formalmente rappresentata per la prima volta la difficoltaÁ di ottenere le
copie degli atti; da tali doglianze il pubblico ministero chiedeva che ve-
nisse formalmente informata l'autoritaÁ competente, nella specie la presi-
denza del tribunale, al fine di provvedere affincheÁ l'ufficio del giudice
per le udienze preliminari potesse direttamente effettuare le copie in
tempi tali da consentire la regolare trattazione del processo.

Nella successiva udienza del 24 novembre 1999 le difese insisteva-
no nella richiesta di rinvio per completare l'attivitaÁ di copia della docu-
mentazione in atti.

La stessa richiesta veniva reiterata il 13 giugno 2000, udienza nel
corso della quale si procedeva alla riunione dei due procedimenti, ai
sensi degli articoli 17 e 12 del codice di procedura penale. Il 23 giugno
2000 veniva infine completata definitivamente la costituzione del con-
traddittorio, con la costituzione delle parti civili, la trattazione delle re-
lative opposizioni, la ammissione delle costituzioni.

L'udienza veniva, quindi, rinviata al 7 luglio 2000 per il conferi-
mento di incarico peritale al fine di disporre la trascrizione delle inter-
cettazioni ambientali.
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Indubbia incidenza sulla fissazione delle udienze ha avuto anche la
questione concernente il rilascio di copie degli atti (in forma cartacea e
non) soprattutto dopo che nella primavera del 1999 il giudice all'epoca
assegnatario del procedimento aveva rappresentato la possibilitaÁ di so-
spendere la richiesta alla cancelleria di rilascio di copie cartacee degli
atti in vista della imminente informatizzazione del fascicolo.

L'informatizzazione del processo, o meglio la scannerizzazione de-
gli atti, pari a circa 400.000 pagine, eÁ consistita nell'acquisizione su
supporto informatico di una mera fotografia di ogni singola pagina degli
atti processuali, fotografia assimilabile ad una copia dell'atto stesso.

Dalla documentazione in proposito acquisita risulta che il giudice
per le udienze preliminari, cui il procedimento eÁ stato assegnato il 13
giugno scorso, ha formulato in pari data specifico quesito alla compe-
tente articolazione del Ministero, poicheÂ la disposta informatizzazione
aveva determinato incertezze non solo sui tempi di rilascio delle copie
degli atti su supporti informatici, ma anche sul quantum dei diritti di
cancelleria da corrispondere nel caso di specie, circostanze queste che
potevano avere indubbia incidenza sull'avanzamento del procedimento.

In tale situazione la maggior parte dei difensori si eÁ astenuta dal ri-
chiedere formalmente il rilascio di copie, sia cartacee che su CD rom,
fatta eccezione per alcuni difensori di parte civile che giaÁ avevano otte-
nuto sin dalle prime udienze copia integrale degli atti del procedimento.

Al quesito del giudice per le udienze preliminari il Ministero ha
dato risposta il 22 giugno scorso fornendo le necessarie indicazioni utili
anche ai fini della prosecuzione del processo.

Il Ministro della giustizia

Fassino
(5 agosto 2000)

____________

MILIO. ± Al Ministro delle giustizia. ± Premesso:
che con sentenza resa in data 13 marzo 2000 la prima sezione

della corte di appello di Palermo ha assolto con la formula «per non
aver commesso il fatto» dal delitto di associazione a delinquere di tipo
mafioso (articolo 416-bis del codice penale) i quattro imputati che erano
stati giudicati insieme al noto collaborante Angelo Siino, l'unico per il
quale la condanna era stata giaÁ resa definitiva dalla Suprema Corte di
cassazione, nel processo cosiddetto «mafia e appalti» scaturito dalle di-
chiarazioni del collaboratore di giustizia geometra Giuseppe Li Pera che
aveva rivelato, ab interno, il sistema di manipolazione degli appalti pub-
blici;

che il geometra Li Pera, nei numerosi e lunghi interrogatori resi
alla procura della Repubblica di Palermo (ma non solo) a partire dagli
ultimi mesi del 1992, aveva ribadito e confermato le clamorose ammis-
sioni fatte ai carabinieri del ROS che avevano giaÁ espletato penetranti,
intense e fruttuose, sotto il profilo investigativo, indagini, illustrando le
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varie fasi di aggiudicazione degli appalti attraverso il cosiddetto sistema
dei «pass», del pagamento delle tangenti e dell'intervento della mafia
nella fase esecutiva dei cantieri, nella gestione delle forniture dei mate-
riali e nella assegnazione dei subappalti;

che il geometra Li Pera per tali sue dichiarazioni, oggi puntual-
mente accertate ed asseverate dalla sentenza della corte di appello di
Palermo, era stato in forte contrapposizione e polemica con la procura
di Palermo che, sostanzialmente, non gli aveva dato eccessivo credito,
pur utilizzando pienamente e ripetutamente le sue argomentazioni, prefe-
rendo credere, invece, a quei collaboratori di giustizia che avevano con-
fermato il «metodo Siino» nella gestione degli appalti, in conseguenza
delle quali s'era scatenato un velenosissimo scontro che ha dato origine
alla nota vicenda sulle modalitaÁ di illecita consegna del rapporto del
ROS ai mafiosi che a tutt'oggi, malgrado il tempo trascorso, non ha
avuto risposta giudiziaria alcuna dalla magistratura di Caltanissetta,

si chiede di conoscere quali siano le valutazioni del Ministro inter-
rogato su quanto forma oggetto del presente atto ispettivo e sulla durata
(nove anni) del processo de quo che, nella fase delle indagini prelimina-
ri, ha registrato anche una lunga carcerazione preventiva di tutti gli im-
putati sottoposti per lungo tempo al regime dell'articolo 41-bis e se
risultino i motivi che hanno indotto i magistrati a privilegiare il «teore-
ma Siino» piuÁ volte smentito piuttosto che dar credito alle tesi riscontra-
te dell'«infido» geometra Li Pera.

(4-18612)

(15 marzo 2000)

Risposta. ± Con riferimento all'interrogazione in oggetto, si comu-

nica quanto segue sulla base delle notizie fornite dalla procura generale

della Repubblica presso la corte d'appello di Palermo.

Va in primo luogo fatto presente che la lunga durata della vicenda

giudiziaria di cui vi eÁ menzione nell'atto ispettivo costituisce con-
seguenza della complessitaÁ processuale, e sotto il profilo quantitativo e
sotto quello qualitativo, che ne ha caratterizzato, via via, l'evoluzione;
ne costituisce riprova il fatto che, ad oggi, si sono svolti, nella sostanza,
quattro gradi di giudizio, per avere la Corte di Cassazione annullato con
rinvio la sentenza del giudice di appello, con la quale era stata in prece-
denza riformata la decisione di primo grado.

Del resto i tempi di fissazione e trattazione dei giudizi sono stati

condizionati dal contemporaneo svolgersi di altri numerosi comples-
si dibattimenti; ed eÁ noto, al riguardo, come l'audizione dei collaborato-
ri mediante il sistema della videoconferenza, pur programmata
anticipatamente, determini tempi assai dilatati, giaccheÂ le apparecchiatu-
re di collegamento, ancorcheÂ sfruttate al massimo delle loro possibilitaÁ,
possono essere utilizzate da ciascun collegio interessato solo secondo
cadenze notevolmente distanziate.
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Qualsiasi lieve ostacolo ± un ritardo nell'arrivo del testimone, un
temporaneo malessere (nel caso di specie, si noti, il collaboratore Siino
eÁ stato a lungo in precarie condizioni di salute) ± produce, pertanto, ine-
luttabilmente, l'allungamento dei tempi del processo.

Per il resto si osserva che al Ministro della giustizia eÁ precluso va-
lutare il merito dell'attivitaÁ giurisdizionale, ad eccezione dei casi in cui
questa trasmodi, per le modalitaÁ di esplicazione o per i contenuti palese-
mente arbitrari o macroscopicamente erronei, in una aperta violazione
dei doveri connessi all'esercizio della funzione.

Quanto sopra vale a maggior ragione nel caso di specie, ove si eÁ
in presenza di sentenza, citata nell'atto ispettivo, non assistita dal carat-
tere della irrevocabilitaÁ, avendo la procura sopra menzionata proposto,
avverso la sentenza stessa, ricorso per Cassazione.

Il Ministro della giustizia

Fassino
(2 agosto 2000)

____________

MILIO. ± Al Ministro della giustizia. ± Premesso:

che risulta si stia approssimando la chiusura del provveditorato
regionale dell'amministrazione penitenziaria di Messina, il che compor-
terebbe grandi difficoltaÁ organizzative e gestionali;

che infatti, in una regione vasta come la Sicilia, notoriamente
complessa sotto il profilo territoriale e criminologico, con elevatissimo
numero di strutture penitenziare e giudiziarie e carenza di infrastrutture
di raccordo e comunicazione, si era rivelato molto utile il decentramento
funzionale rispetto al provveditorato regionale dell'amministrazione peni-
tenziaria di Palermo;

che analoga esperienza svoltasi nei primi anni '90 si riveloÁ del
tutto incongrua rispetto all'entitaÁ dei problemi di governo del settore;

che la prospettiva della chiusura del provveditorato regionale del-
l'amministrazione penitenziaria di Messina desta preoccupazione e au-
tentico sconcerto tra il personale degli istituti penitenziari e dei centri di
servizio sociale per adulti della Sicilia orientale,

si chiede di sapere se non si ritenga opportuno mantenere operativo
il provveditorato regionale dell'amministrazione penitenziaria di Mes-
sina.

(4-19287)

(23 maggio 2000)

Risposta. ± Con riferimento all'interrogazione in oggetto indicata,

si comunica che eÁ stato interessato il competente Dipartimento dell'am-

ministrazione penitenziaria che ha in proposito precisato che la legge

n. 395 del 1990, nell'istituire i provveditorati regionali dell'amministra-

zione penitenziaria ± inizialmente in numero di 16, poi aumentati a 17
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attraverso l'inserimento della sede di Messina con la successiva legge
n. 321 del 1991 ± ha sostituito, tacitamente sopprimendoli, i precedenti
uffici degli ispettori distrettuali, senza andare ad incidere sulla natura
giuridica delle funzioni dei dirigenti preposti alle nuove strutture pe-
riferiche.

Situazione, invece, verificatasi con la legge delega n. 266 del 1999
che, nel prefiggersi la realizzazione di un piuÁ ampio decentramento del-
le funzioni e delle responsabilitaÁ nella conduzione delle sedi periferiche
dell'amministrazione penitenziaria, ed un conseguente adeguamento delle
strutture, ha previsto il riconoscimento dei provveditorati regionali quali
uffici di livello dirigenziale generale, ad eccezione delle sedi di minore
rilievo.

Pertanto, l'ampliamento della circoscrizione territoriale di compe-
tenza ha costituito il presupposto necessario per consentire al provvedi-
torato per la regione Sicilia, con sede a Palermo, l'elevazione a rango
di ufficio di livello dirigenziale generale.

Conseguentemente, eÁ stato soppresso, ai sensi del recente decreto
legislativo n.146 del 2000, emanato in attuazione della citata legge dele-
ga n. 266 del 1999, il provveditorato regionale per la Sicilia orientale,
con sede a Messina, che peraltro, secondo quanto disposto con provve-
dimento del 19 giugno 2000, continueraÁ a svolgere le operazioni di or-
dinaria gestione relative alla propria circoscrizione fino a quando ± e
comunque non oltre il 31 dicembre 2000 ± non si provvederaÁ con de-
creto del Capo del Dipartimento alla assegnazione ad altra struttura del
personale e delle dotazioni strumentali del suddetto provveditorato.

Il Ministro della giustizia

Fassino
(5 agosto 2000)

____________

MORO. ± Al Ministro delle finanze. ± Premesso:

che il Dipartimento del territorio ± ufficio del territorio di Udine
- reparto IV - demanio pubblico, con lettera raccomandata, ha inviato la
richiesta di pagamento per occupazione abusiva di terreni demaniali a
numerosi cittadini dell'area montana ed anche a pubbliche ammini-
strazioni;

che dal contenuto della lettera non eÁ ben chiaro quali siano i cri-
teri in base ai quali venga richiesto il pagamento sia per quanto riguar-
da la certezza dell'occupazione abusiva che per la determinazione
dell'importo in quanto si fa generico riferimento ad una «determinazione
definitiva effettuata dal locale settore tecnico»;

che il termine per il pagamento delle somme indicate viene fissa-
to in 80 giorni dalla data della lettera;

che la comunicazione costituisce anche messa in mora dei desti-
natari e atto interruttivo della prescrizione ai sensi degli articoli 1219 e
2943 del codice civile;
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che in caso di mancato pagamento presso l'ufficio del registro
competente lo stesso eÁ autorizzato a procedere a «tempestiva iscrizione
a ruolo»;

che tale modo di procedere puoÁ far supporre un tentativo da par-
te degli uffici di far pagare importi non dovuti senza che gli interessati
possano avvalersi delle facoltaÁ di difesa,

si chiede di sapere:

se il Ministro in indirizzo sia al corrente dei fatti esposti;

se le procedure instaurate risultino conformi alle norme di legge
dato che nei casi di cui si ha conoscenza la citata lettera non risulta
supportata da idonea documentazione che provi l'occupazione abusiva;

se non si ritiene che sia eventualmente ravvisabile in detto com-
portamento un eccesso di potere, dato che la procedura, innanzitutto,
non eÁ stata avviata con la richiesta fatta per iscritto di quanto presumi-
bilmente dovuto, ai sensi dell'articolo 1219 del codice civile e che, in
secondo luogo, non eÁ stata prevista la possibilitaÁ di un ricorso al fine
del chiarimento della propria posizione;

se non sarebbe stata piuÁ opportuna l'emissione di avvisi pubblici
al fine di permettere a quanti fossero interessati di proporre le domande
di concessione a valere anche per i periodi pregressi;

se il Ministro non ritenga che siffatte procedure possano ingene-
rare nei destinatari comportamenti di autodenuncia o l'instaurarsi di con-
tenzioso per quanto subdolamente sollevato da generiche affermazioni
da parte degli uffici;

quanti siano i destinatari;

a quanto ammontino gli importi richiesti;

quale natura e consistenza abbiano le aree indicate negli atti;

se effettivamente sussistano i titoli in base ai quali gli uffici
stanno richiedendo gli importi e quali siano gli elementi in possesso
dell'amministrazione che giustifichino la pretesa del pagamento;

quali siano i criteri di quantificazione delle somme adottati dal
locale settore tecnico.

(4-08771)

(3 dicembre 1997)

Risposta. ± Con l'interrogazione cui si risponde l'onorevole inter-

rogante, considerato che l'ufficio del territorio di Udine ha inviato la ri-

chiesta di pagamento per occupazione abusiva di terreni demaniali a

numerosi cittadini, ha chiesto di conoscere se tale procedura risulti con-

forme alle norme vigenti, noncheÂ se sussistano effettivamente i titoli in

base ai quali gli uffici hanno richiesto i predetti importi e a quanto am-

montino gli stessi.

Al riguardo, il Dipartimento del territorio ± Ufficio del territorio di
Udine ± ha evidenziato che, attesa la genericitaÁ con cui eÁ stata prospet-
tata la questione di che trattasi, non si eÁ in grado di fornire elementi
specifici sulle notizie richieste nell'interrogazione.
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Tuttavia, il medesimo Ufficio ha precisato che, relativamente all'at-
tivitaÁ complessiva svolta nell'ambito dell'abusivismo sulle aree demania-
li, il Servizio ispettivo centrale del Dipartimento del territorio aveva
dato precise disposizioni volte ad effettuare accertamenti sul tale feno-
meno nella provincia di Udine, ovvero di porre in essere ogni azione
per la tutela degli interessi dello Stato sui beni demaniali con particola-
re riferimento a quelli riconducibili al ramo idrico.

In tale contesto, il predetto Ufficio ha assicurato di avere seguito
le procedure previste dalla legge. Infatti, sulla questione di che trattasi
ha relazionato ampiamente al Servizio ispettivo centrale e alla Corte dei
conti.

In particolare, risulta che nella maggior parte dei casi di abusivi-
smo gli occupanti, a seguito di specifica diffida, hanno regolarizzato la
propria posizione mediante la corresponsione dell'indennizzo, con la li-
berazione del sito demaniale ovvero con l'inoltro di formale istanza di
concessione o di acquisto. Pochi, invece, sono stati i casi segnalati al-
l'autoritaÁ giudiziaria.

Per quanto riguarda, invece, la procedura per il rilascio della con-
cessione, il medesimo Ufficio ha anche in tal caso assicurato di aver
agito secondo le disposizioni a tal fine previste.

Il Ministro delle finanze

Del Turco
(1ë agosto 2000)

____________

MORO, PREIONI, PERUZZOTTI, ROSSI, AVOGADRO. ± Al Mini-

stro delle finanze. ± Premesso che da tempo si diffondono dicerie circa
presunti cattivi comportamenti di appartenenti alla Guardia di finanza
che, abusando del proprio potere, costringerebbero commercianti ed im-
prenditori a consegnare loro merci a prezzo di favore, allo scopo di veri-
ficare se cioÁ corrisponda a veritaÁ oppure sia falso, si chiede di sapere se il
Ministro interrogato non ritenga opportuno impartire disposizioni affincheÁ
gli uffici finanziari ed il Corpo della Guardia di finanza inviino ai citta-
dini, ed in particolare agli imprenditori commerciali, un formulario
come qui di seguito trascritto, al quale sia consentito di rispondere in
forma anonima e senza sanzioni:

«QUESTIONARIO - INDAGINE SUL COMPORTAMENTO DELLA GUARDIA
DI FINANZA NEL CORSO DI ISPEZIONI ED ACCERTAMENTI

Egregio Signore,

nell'intento di verificare il corretto comportamento degli agenti preposti ai
controlli fiscali, la preghiamo di voler rispondere al seguente questionario senza ob-
bligo da parte sua di sottoscrizione e di indicazione di dati atti ad identificarLa.

SETTORE DI ATTIVITAÁ

(privato - commercio - artigiano - industria - servizi, eccetera) . . . . . . . . . . .

INIZIO DELL'ATTIVITAÁ . . . . . . . . . . .
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NUMERO DI VERIFICHE SUBITE . . . . . . . . . . .

ULTIMA VERIFICA . . . . . . . . . . .

MOTIVO DELLA VERIFICA
(sorteggio, delazione, eccetera) . . . . . . . . . . .

AVETE MAI RISPOSTO A QUESTIONARI GENERICI? SI NO
se sõÁ, quali argomenti trattavano? (breve descrizione del
questionario - oppure inviatene una copia)

. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .

A SEGUITO DI MANCATE RISPOSTE AVETE AVUTO
CONSEGUENZE? SI NO
(in caso affermativo, spiegate in che cosa sono consistite)

. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .

DURANTE LE ISPEZIONI AVETE AVUTO ASSISTENZA? SI NO
(Enti - commercialisti, patronati, eccetera)

SIETE STATI FATTI OGGETTO DI INTIMIDAZIONE DA
PARTE DEGLI AGENTI?

. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .

VI SONO STATE FATTE RICHIESTE, ANCHE IN MODO
INDIRETTO, DI MERCI O DENARO IN CAMBIO DI UN
CONTROLLO PIUÁ MORBIDO?

. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .

NEL CORSO DELL'ISPEZIONE EÁ STATO FATTO CENNO,
DAGLI AGENTI, AD UNA VOSTRA EVENTUALE APPAR-
TENENZA POLITICA?

. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .

DOPO L'ISPEZIONE QUALCUNO DEGLI AGENTI EÁ TORNA-
TO DA VOI COME CLIENTE RICHIEDENDO UN TRATTA-
MENTO SPECIALE?

. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .

AREA GEOGRAFICA DI APPARTENENZA

. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .

L'ISPEZIONE EÁ AVVENUTA IN MODO DISCRETO SENZA
INTERFERIRE SULLA VOSTRA NORMALE ATTIVITAÁ O,
VICEVERSA, SI EÁ SVOLTA IN MANIERA CLAMOROSA
CON RICADUTE NEGATIVE, ANCHE DI IMMAGINE, PER
LA SUA ATTIVITAÁ ?

. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .

QUALE EÁ STATO L'AMMONTARE DELLE SANZIONI? L. . . . . . . . . . .

NEL CASO CHE LA VERIFICA ABBIA AVUTO ESITO
NEGATIVO QUANTO VI EÁ COMUNQUE COSTATA?
(tempo - assistenza - commercialista - bolli, eccetera)

. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .
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AVETE FATTO RICORSO? SI NO
(se sõÁ, quale esito ha avuto?)

. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .

QUALI SONO STATE LE PRINCIPALI CONSEGUENZE
DELL'ATTIVITAÁ DI VERIFICA
(perdita clienti - solidarietaÁ, eccetera)

. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .

QUALI POTREBBERO ESSERE, SECONDO VOI, I RIMEDI
PIUÁ INCISIVI PER COMBATTERE L'EVASIONE FISCALE?
(breve descrizione)

. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .

Vi eÁ stata direttamente o indirettamente richiesta una delazione
(facendovi magari varie promesse di miglior trattamento in cam-
bio di collaborazione)?

. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .

Certi di poter contare su sua fattiva collaborazione, La ringraziamo e Le por-
giamo distinti saluti».
Timbro e firma del Dirigente»

(4-12951)
(4 novembre 1998)

Risposta. ± Con l'interrogazione cui si risponde gli onorevoli inter-
roganti, nel premettere che risultano verificarsi di frequente «cattivi
comportamenti di appartenenti alla Guardia di finanza» durante l'effet-
tuazione di controlli fiscali nei confronti di commercianti ed imprendito-
ri, hanno chiesto di conoscere se si ritenga opportuno impartire
disposizioni affincheÁ sia gli uffici finanziari che il Corpo della Guardia
di finanza provvedano ad inviare ai cittadini un «formulario», da compi-
lare in forma anonima, allo scopo di verificare il corretto comportamen-
to degli agenti addetti a tali controlli fiscali.

Al riguardo, si osserva preliminarmente che il comando generale
della Guardia di finanza pone particolare attenzione alla prevenzione dei
fenomeni di concussione e corruzione dei militari del Corpo mediante
una serie di complessi interventi, protratti nel tempo, che investono ap-
pieno l'organizzazione e la gestione delle risorse umane sotto molteplici
profili.

Ed invero, in tale contesto, il Corpo della Guardia di finanza perse-
gue il primario obiettivo di assicurare il massimo rigore morale dei pro-
pri appartenenti attraverso un'azione che mira alla trasparenza ed alla
certezza delle regole compartamentali e delle modalitaÁ procedurali nel
settore dei controlli ispettivi, alla qualificazione professionale, sempre
piuÁ diffusa ed omogenea, noncheÁ alla creazione di adeguate spinte moti-
vazionali, sia economiche che di carriera.

Peraltro, il comando generale della Guardia di finanza ha precisato
che sulla quotidiana azione svolta dai reparti operativi del Corpo eÁ posta
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in essere assistenza e controllo da parte degli organi gerarchicamente
sovraordinati e, nell'intento di prevenire fenomeni di carattere ambienta-
le, eÁ prevista la mobilitaÁ del personale, supportata da opportuni in-
centivi.

Per quanto concerne il questionario in forma anonima proposto nel-
l'interrogazione, sia il medesimo comando generale che il Dipartimento
delle entrate hanno rilevato che tale documento, potenzialmente suscetti-
bile di «facili» strumentalizzazioni e provocatorie illazioni, risulterebbe
privo della necessaria oggettiva fondatezza che, in quanto tale, costitui-
sce il requisito primario per conferire una veste di «sufficiente veridici-
taÁ» ad una qualsiasi attivitaÁ a fini conoscitivi. Inoltre, la maggior parte
dei dati richiesti, di natura statistica, sono acquisibili presso i sistemi in-
formativi in uso.

Inoltre, per quanto concerne in particolare le notizie afferenti il
comportamento tenuto dai militari operanti, il comando generale della
Guardia di finanza ha rilevato che esse appaiono connotate da estrema
genericitaÁ e, conseguentemente, risultano difficilmente riscontrabili sul
piano sostanziale. Peraltro, potrebbero configurare ipotesi collusive, che
andrebbero comunicate, senza ritardo, alla competente autoritaÁ giu-
diziaria.

Il Ministro delle finanze

Del Turco
(1ë agosto 2000)

____________

MUNDI, NAPOLI Roberto, CORTELLONI, DI BENEDETTO,
LAURIA Baldassare, NAVA, CIMMINO. ± Al Ministro della giustizia.
± Premesso:

che l'articolo 7 del contratto collettivo nazionale di lavoro delle
forze di polizia ad ordinamento civile, approvato con decreto del Presi-
dente della Repubblica 16 marzo 1999, n. 254, tra cui anche il Corpo
di polizia penitenziaria, stabilisce la possibilitaÁ per il personale, in ra-
gione di gravissimi motivi di carattere familiare o personale adeguata-
mente documentati, di ottenere l'assegnazione temporanea ad altra sede
di servizio, anche in soprannumero, per periodi non superiori a sessanta
giorni rinnovabili;

che malgrado le innumerevoli richieste delle organizzazioni sin-
dacali, tra cui l'OSAPP (Organizzazione sindacale autonoma polizia pe-
nitenziaria) per una procedura essenziale a favore degli appartenenti alla
polizia penitenziaria, che avrebbe dovuto giaÁ avere inizio attesa la data
del 18 agosto 1999 di entrata in vigore del contratto stesso, nessuna ini-
ziativa ha avuto luogo presso il Dipartimento dell'amministrazione peni-
tenziaria se non le procedure consuete di «distacco» che spesso non
riguardano tutti gli effettivi aventi diritto;

che tale mancato adempimento penalizza in maniera ingiustifica-
bile gli appartenenti alla polizia penitenziaria a cui eÁ sottratto uno stru-
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mento indispensabile al fine di addivenire ad un trattamento equo e tra-
sparente rispetto ad esigenze personali e familiari spesso gravi ed
urgenti,

si chiede di sapere quali iniziative si intenda assumere in proposito
sia per sanare l'inesplicabile ritardo sia per individuare le eventuali re-
sponsabilitaÁ nell'amministrazione penitenziaria.

(4-17611)

(16 dicembre 1999)

Risposta. ± Con riferimento all'interrogazione in oggetto, si comu-

nica quanto segue. In primo luogo va sottolineato che il Dipartimento

dell'amministrazione penitenziaria ha sempre cercato, in passato, di ve-

nire incontro alle esigenze, connesse a particolari situazioni di disagio,

rappresentate dal personale che richiedeva di essere distaccato, seppur

temporaneamente, in sedi diverse da quelle di assegnazione.

Quanto sopra trova conferma nell'entitaÁ dei distacchi del personale
di polizia che interessano 490 unitaÁ, di cui 83 appartenenti al ruolo de-
gli ispettori, 23 al ruolo dei sovrintendenti e 384 al ruolo degli agenti e
assistenti.

Con la attuale previsione dell'articolo 7 del contratto collettivo na-
zionale di lavoro, richiamato nell'interrogazione, che si pone in linea di
continuitaÁ con il sopra descritto orientamento, si eÁ, nella sostanza, forni-
ta la base normativa legittimamente il ricorso ad una procedura di fatto
giaÁ da tempo applicata e consolidatasi nel corso degli anni.

Al riguardo, il Dipartimento ha predisposto un'articolata proposta
sui criteri di massima da seguire per la concessione del beneficio con-
trattuale in discorso, presentata giaÁ in data 12 luglio 1999 e a organiz-
zazioni sindacali per eventuali osservazioni. Il conseguente confronto
per la definizione della questione si eÁ svolto in data 7 marzo 2000.

In tale circostanza sono stati concordati, con le organizzazioni sin-
dacali maggiormente rappresentative, i criteri di massima per la conces-
sione ± in favore del personale di polizia penitenziaria ± di periodi di
assegnazione temporanea ad altra sede, ai sensi dell'articolo 7 del decre-
to del Presidente della Repubblica 16 marzo 1999, n. 254.

Il presupposto per la concessione di detto beneficio eÁ stato ravvisa-
to nell'esistenza di gravissimi motivi di carattere familiare e/o personali
individuabili nelle seguenti ipotesi:

a) gravi condizioni di salute dell'istante, della moglie o convi-
vente e dei figli conviventi, che troverebbero sollievo da un'assegnazio-
ne temporanea del dipendente nella sede richiesta;

b) gravi condizioni di salute dei familiari, non conviventi del-
l'istante o del convivente, entro il secondo grado, in linea diretta e col-
laterale (al di fuori delle ipotesi disciplinate dalla legge n. 104 del
1992) che rendano opportuna la presenza, per brevi periodi, del dipen-
dente, nella sede richiesta;

c) assistenza al coniuge in occasione del parto;
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d) straordinari motivi di carattere personale e familiare non rien-
trati nelle ipotesi sub a), b) e c).

Le indicate situazioni devono essere, tutte, documentate; al riguar-
do, per le situazioni di status, si eÁ ritenuta sufficiente un'autocertifica-
zione ai sensi degli articoli 1, 2 e 3 del decreto del Presidente della
Repubblica n. 403 del 1998 e per le condizioni di salute eÁ stato previsto
che la relativa certificazione sanitaria, da rilasciarsi esclusivamente a cu-
ra di strutture pubbliche, deve essere di data non anteriore a 30 giorni
rispetto a quella di presentazione della domanda. L'assegnazione tempo-
ranea non puoÁ avere durata superiore a due mesi, salvo rinnovo, e il nu-
mero dei provvedimenti concessi sia dall'amministrazione centrale sia
dai provveditorati regionali, non puoÁ eccedere l'1,3 per cento della forza
presente al 1ë gennaio di ogni anno. L'amministrazione ha anche previ-
sto l'obbligo di fornire trimestralmente alle organizzazioni sindacali fir-
matarie del contratto nazionale di lavoro l'elenco del personale
temporaneamente destinato ad altra sede con indicazione della sede di
assegnazione e della data di inizio e di scadenza del provvedimento.

Il Ministro della giustizia

Fassino
(2 agosto 2000)

____________

MUNGARI. ± Al Ministro dei trasporti e della navigazione. ±
Premesso:

che l'articolo 19 della legge n. 870 del 1986 ha previsto la pos-
sibilitaÁ che le revisioni prescritte per autoveicoli e autovetture siano ef-
fettuate da personale della Motorizzazione civile presso strutture private
che siano munite di idonee attrezzature;

che numerosi sono i cosiddetti centri di revisione e collaudo sorti
in virtuÁ della suddetta legge su tutto il territorio nazionale ad opera di
privati che hanno investito ingenti capitali in attrezzature e infrastrutture
all'uopo necessarie;

che l'articolo 80 del nuovo codice della strada consente che le
revisioni periodiche possano essere effettuate presso imprese di autoripa-
razione all'uopo autorizzate, creando una situazione di grave squilibrio
del mercato, non solo percheÁ prevede che le revisioni avvengano a cura
del personale delle autofficine medesime, ma soprattutto per il fatto che
il versamento a carico di queste ultime sia di sole lire 10.000, lasciando
invariato quello di lire 50.000 a carico dei centri sorti in virtuÁ della pre-
cedente legge n. 870 del 1986;

che tale situazione di evidente squilibrio, che non trova alcuna
plausibile giustificazione, ha determinato la chiusura della stragrande
maggioranza dei centri di revisioni ex articolo 19 della legge n. 870 del
1986, rendendo vani i cospicui investimenti effettuati dai loro titolari,
costretti peraltro a licenziare il personale dipendente,
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si chiede di conoscere se il Ministro intenda, a fronte della descrit-
ta situazione ingiustamente discriminatoria e di palese e grave iniquitaÁ,
intervenire sollecitamente per rimuoverla in via definitiva con un prov-
vedimento di parificazione dell'importo del versamento per ogni revisio-
ne a carico di tutti i soggetti autorizzati ad effettuare il servizio.

(4-16492)

(26 settembre 1999)

Risposta. ± Le tariffe per l'effettuazione delle revisioni sono state

individuate per ultimo dal decreto ministeriale 22 marzo 1999, n. 143,

pubblicato nella Gazzetta Ufficiale n. 117 del 21 maggio 1999.

Tale decreto ministeriale prevede che il costo dell'operazione di re-
visione sia di lire cinquantamila e cioÁ sia che l'operazione venga svolta
dai tecnici della motorizzazione civile e dei trasporti in concessione
presso la sede dell'Ufficio o presso un centro istituito ai sensi dell'arti-
colo 19 della legge n. 870 del 1986, sia che la stessa operazione venga
invece svolta da un concessionario ex articolo 80, comma 8, del codice
della strada, presso la propria impresa.

Le diecimila lire, cui si riferisce l'onorevole interrogante, sono un
costo aggiuntivo nella sola ipotesi che l'operazione venga svolta da un
concessionario e rappresentano il corrispettivo che l'amministrazione sta-
tale incamera per consentire al concessionario stesso l'utilizzazione del
sistema informatico centrale della motorizzazione civile e dei trasporti
in concessione, cui i concessionari sono autorizzati a collegarsi.

Posto dunque che le tariffe sono identiche per tutte le ipotesi deve
evidenziarsi che i soggetti gestori dei cosiddetti centri comunali, istituiti
a seguito dell'entrata in vigore della legge n. 870 del 1986, incamerano
per ogni operazione le tariffe che i gestori stessi concordano con le va-
rie amministrazioni comunali.

Tali tariffe, che variano evidentemente da comune a comune, sono
comunque tali da assicurare al gestore l'ammortamento, i costi di ge-
stione dell'impianto e un margine di guadagno che si ritiene apprezzabi-
le atteso che, oltre che per un numero apprezzabile di veicoli di portata
a pieno carico sino a 9,5 tonnellate, le operazioni di revisione dei veico-
li superiori alle 3,5 tonnellate si svolgono nella stragrande maggioranza
presso i citati centri e, a tutt'oggi, continuano a pervenire all'ammini-
strazione richieste per l'apertura di nuovi centri ex articolo 19 della leg-
ge n. 870 del 1986; cioÁ pur in presenza di altri due soggetti
(motorizzazione civile e dei trasporti in concessione e suoi concessiona-
ri) abilitati allo svolgimento di operazioni di revisione.

Il Ministro dei trasporti e della navigazione

Bersani

(3 agosto 2000)

____________
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PACE. ± Ai Ministri della sanitaÁ e delle comunicazioni. ± Premesso:

che negli ultimi mesi la Telecom sta installando in tutta la cittaÁ
di Roma le antenne per la realizzazione del sistema «Dect», il telefoni-
no da cittaÁ che funzioneraÁ con lo stesso numero della propria abi-
tazione;

che a Roma le nuove antenne da sistemare dovrebbero essere ol-
tre seimila, provocando, dunque, una moltiplicazione di emissioni di on-
de elettromagnetiche;

che, fino ad oggi, eÁ mancato il parere delle aziende sanitarie lo-
cali (ASL) preposte ai controlli sanitari di merito;

che, chi si assume la responsabilitaÁ che tutta l'operazione in que-
stione non sia nociva eÁ la Telecom;

che appare quanto meno discutibile il fatto che sia la stessa
azienda installatrice di un prodotto a garantirne anche la non peri-
colositaÁ;

che nella valutazione sui rischi per la salute occorre considerare
l'effetto che l'installazione delle nuove antenne aggiunge al bombarda-
mento di onde elettromagnetiche prodotte da altre fonti, cui giaÁ sono
sottoposti i cittadini romani,

si chiede di sapere quali siano i motivi per cui le autoritaÁ sanitarie
non esprimano i dovuti pareri sui valori limite relativi all'inquinamento
da onde elettromagnetiche, a tutela di un reale diritto alla salute del
cittadino.

(4-07664)

(23 settembre 1997)

Risposta. ± L'installazione su scala nazionale di antenne per la

realizzazione del nuovo sistema di telefonia mobile «DECT» (Digital

European Cordless Telecomunication) eÁ stata preceduta da un periodo di

sperimentazione in due cittaÁ, precisamente Brindisi e Reggio Emilia.

Nella seconda, accanto a prove tecniche di funzionalitaÁ del sistema,
eÁ stata effettuata un'indagine sui livelli di esposizione della popolazione
e sulle possibili implicazioni sanitarie di tale esposizione.

L'indagine eÁ stata affidata congiuntamente alla sezione provinciale
di Reggio Emilia dell'Agenzia regionale per la prevenzione e l'ambiente
(ARPA) dell'Emilia-Romagna ed al Dipartimento di ingegneria elettroni-
ca dell'UniversitaÁ di Roma «La Sapienza».

Entrambe le strutture possono vantare una notevole esperienza pro-
fessionale; il gruppo dell'UniversitaÁ di Roma gode anche di un ampio
credito scientifico in campo internazionale.

I rilevamenti effettuati hanno evidenziato che giaÁ a 10-15 centime-
tri dagli apparati radioemittenti i livelli di campo elettromagnetico ri-
scontrabili in condizione di massima potenza di funzionalitaÁ di ciascuna
stazione risultano inferiori ai limiti raccomandati dalle autorevoli orga-
nizzazioni protezionistiche internazionali.
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Dato il carattere cautelativo di tali raccomandazioni, si puoÁ senz'al-
tro escludere ogni possibilitaÁ di effetti sanitari acuti per effetto dell'e-
sposizione della popolazione ai campi irradiati dalle antenne fisse per la
telefonia «DECT».

Per quanto riguarda la possibilitaÁ di effetti a lungo termine, valgo-
no le stesse considerazioni relative alle stazioni radio base per la telefo-
nia cellulare.

Le sostanziali analogie di funzionamento e, in particolare, l'utilizzo
di frequenze dello ordine di grandezza ( 900 MHz per la telefonia cellu-
lare, 1800 MHz per il «DECT»), consentono di ribadire che i risultati
della ricerca scientifica non suffragano alcuna ipotesi di effetti a lungo
termine dell'esposizione a campi elettromagnetici che abbiano frequenza
e intensitaÁ confrontabili con quelle dei campi generati nei normali am-
bienti di vita dalle stazioni fisse per la telefonia mobile, comprese quel-
le del sistema «DECT».

EÁ opportuno segnalare, tuttavia, che la problematica legata alla va-
lutazione dei fattori di rischio derivanti dall'esposizione alle varie sor-
genti di campi elettrici, magnetici ed elettromagnetici ed
all'individuazione delle relative misure di protezione dei lavoratori e
della popolazione viene costantemente seguita dall'Istituto superiore di
sanitaÁ (ISS) e dall'Istituto superiore per la prevenzione e la sicurezza
del lavoro (ISPESL).

Tale problematica ha costituito, appunto, l'oggetto di un complesso
ed approfondito esame da parte di ISS ed ISPESL.

Al termine dei lavori eÁ stato predisposto e sottoscritto, in data 29
gennaio 1998, un documento tecnico congiunto nel quale, sulla base
delle ricerche e dei dati attualmente disponibili in ambito nazionale, co-
munitario ed internazionale, vengono individuati ed approfonditi i vari
aspetti sanitari ed ambientali connessi all'utilizzazione delle sorgenti in
questione, con particolare rilievo per l'analisi degli effetti sia di tipo de-
terministico (effetti acuti), sia su base probabilistica o stocastica (effetti
a medio ± lungo termine), noncheÂ per la definizione di idonee strategie
di intervento ai fini della prevenzione.

Per quanto concerne i campi elettromagnetici ad alta frequenza
(campi elettromagnetici a radiofrequenza e microonde generati da ripeti-
tori radiotelevisivi, apparecchiature radar, stazioni radiobase per la tele-
fonia cellulare), il documento tecnico congiunto sottolinea il fatto che
l'esiguo numero di ricerche ed indagini al momento disponibili non so-
no in grado di fornire indicazioni convincenti circa l'insorgenza di effet-
ti sanitari a lungo termine.

Invero, appare evidente l'eterogeneitaÁ degli effetti sanitari di volta
in volta posti in relazione con le esposizioni in esame, trattandosi so-
vente di dati forniti da isolati studi esplorativi.

Un'analoga eterogeneitaÁ si rileva anche sui disegni di studio e sui
protocolli adottati, contribuendo a rendere difficoltosa la comparazione
dei risultati.
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Inoltre, gli stessi protocolli impiegati sono caratterizzati da metodo-
logie di valutazione dell'esposizione relativamente grossolane, da assen-
za di procedure per la valutazione di fattori di confondimento, da
dimensioni numeriche del tutto inadeguate.

Pertanto, gli studi epidemiologici oggi disponibili debbono essere
considerati ± per numero, qualitaÁ, consistenza, potenza statistica ± insuf-
ficienti per permettere conclusioni in merito alla presenza di un'associa-
zione causale tra l'esposizione ai tipici livelli delle radiofrequenze e
microonde presenti negli ambienti di vita e di lavoro e l'insorgenza di
effetti sanitari a lungo termine.

La stessa ricerca di laboratorio non ha prodotto risultati conclusivi
nell'individuazione di effetti a lungo termine.

Anche se il nesso causale fra esposizione e danno alla salute non eÁ
stabilito con sufficiente certezza, i due Istituti hanno ritenuto opportuno
indicare un precipuo sistema di valutazione di rischio, che eÁ basato sulla
verifica dei risultati anche parziali, tiene in debito conto i margini di in-
certezza e comporta l'adozione di un atteggiamento di tipo cautelativo.

In tal modo vengono individuati, in luogo di limiti di esposizione
intesi come limiti sanitari predefiniti, degli «obiettivi di qualitaÁ» da rag-
giungere entro un arco di tempo ed in modo differenziato in relazione
ai diversi scenari di esposizione (campi elettrici e magnetici a 50 Hz,
campi elettromagnetici a radiofrequenza e microonde).

L'applicazione di tale sistema di attenzione e di cautela (fondato
sul cosiddetto principio cautelativo), oltre a consentire il costante moni-
toraggio delle ricerche e dei dati concernenti l'incidenza dell'esposizione
a lungo termine, puoÁ comportare, a livello di disciplina normativa, l'in-
dividuazione di strategie di abbattimento dei livelli di esposizione pre-
senti negli ambienti di vita e di lavoro che comportino costi accettabili
dalla collettivitaÁ, anche per mezzo della ricerca e l'applicazione di nuo-
ve tecnologie.

Inoltre, il documento auspica la realizzazione di un insieme di studi
finalizzati a favorire dati aggiornati sulla situazione italiana.

Infine, il documento congiunto, proposto anche in vista della predi-
sposizione della disciplina legislativa del settore dell'inquinamento elet-
tromagnetico, attualmente «in itinere», raccomanda la realizzazione di
una serie di iniziative, miranti ad una informazione corretta e completa
dei cittadini circa i rischi connessi all'esposizione ai campi elettroma-
gnetici a radiofrequenze e microonde (ma cioÁ eÁ valido anche per quanto
riguarda i campi elettrici e magnetici a 50Hz), che rifletta nel modo mi-
gliore il quadro delle conoscenze scientifiche con tutte le sue incertezze,
al fine di perseguire il duplice obiettivo di evitare esposizioni inconsa-
pevoli e di sensibilizzare l'opinione pubblica su un potenziale fattore di
rischio per la salute evitando altresõÁ allarmismi che, in quanto possono
indurre stati di ansia o di paura, possono rappresentare essi stessi un
fattore di rischio per la salute, definita dall'Organizzazione mondiale
della sanitaÁ «uno stato di completo benessere fisico, psicologico e socia-
le della persona, non semplicemente l'assenza di malattie o infermitaÁ».
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A tal proposito, si rappresenta che sulla base di quanto sopra evi-
denziato le amministrazioni chiamate in causa hanno convenuto di assu-
mere una posizione comune a sostegno del principio cautelativo anche
in ambito europeo (discussione sulla Raccomandazione UE inerente la
limitazione dell'esposizione del pubblico alle sorgenti dei campi elettro-
magnetici da 0 a 300 GHz), in coerenza con quanto giaÁ normato con il
recente decreto di regolamentazione sulle radiofrequenze e microonde e
con l'iniziativa legislativa del Governo di cui si fa ora menzione.

I valori limite di esposizione della popolazione ai campi elettroma-
gnetici connessi al funzionamento ed all'esercizio dei sistemi fissi delle
telecomunicazioni operanti nell'intervallo di frequenza compresa fra 100
kHz e 300 GHz sono attualmente stabiliti dal decreto ministeriale 10
settembre 1998, n. 381 («Regolamento recante norme per la determina-
zione dei tetti di radiofrequenza compatibili con la salute umana»).

Il Regolamento prevede ulteriori misure di cautela ed obiettivi di
qualitaÁ che si concretizzano con l'indicazione di valori di esposizione
del campo elettrico e magnetico sensibilmente piuÁ bassi in corrisponden-
za di edifici adibiti «...a permanenze non inferiori a quattro ore...» (arti-
colo 4, comma 2).

Il decreto ministeriale in questione ha attribuito alle regioni ed alle
province autonome il compito di disciplinare l'installazione e la modifi-
ca degli impianti di radiocomunicazione e di individuare le modalitaÁ ed
i tempi di esecuzione delle eventuali azioni di risanamento.

Inoltre, eÁ attualmente all'esame del Parlamento il disegno di legge
± quadro di iniziativa governativa n. 4816, concernente la tutela della
salute dall'inquinamento elettromagnetico, in cui vengono previste, tra
l'altro, le modalitaÁ di riduzione dell'esposizione a tali sorgenti inquinan-
ti, da ottenere con l'introduzione di valori di attenzione e di obiettivi di
qualitaÁ, al fine di garantire la protezione degli individui da possibili ef-
fetti a lungo termine.

Il Sottosegretario di Stato per la sanitaÁ

Fumagalli Carulli
(1ë agosto 2000)

____________

PACE, MULAS. ± Ai Ministri del lavoro e della previdenza sociale e

dell'industria, del commercio e dell'artigianato e per il turismo. ±
Premesso:

che nel gruppo ENI, operante da anni in Italia ed all'estero nel
settore della ricerca petrolifera (attivitaÁ perforazione terra), i turni dei la-
voratori addetti alla perforazione sono di 84 ore alla settimana, ovvero
di 12 ore giornaliere;

che le 12 ore giornaliere continuative costringono i lavoratori ad
operare in condizioni disumane, con inizio delle attivitaÁ alle ore 6 del
mattino, mediante trasferimento collettivo dall'alloggio ai pozzi per sva-
riati chilometri;
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che il lavoro in questione si svolge all'aria aperta, in qualsiasi
condizione atmosferica, senza poter beneficiare di interruzioni per emer-
genze climatiche;

che la durata prolungata dell'orario di lavoro espone i lavoratori
a gravi infortuni sul lavoro, a volte anche mortali;

che lavorare per 12 ore al giorno per l'intera settimana, festivitaÁ
comprese, senza sosta, in condizioni di disagio continuo, a rischio di in-
fortuni e malattie professionali, senza avere mai fissa dimora, provoca
grave disagio psicofisico, noncheÁ disadattamento ad un reinserimento
nel tessuto originario della societaÁ;

che su alcuni impianti Saipem viene utilizzato il fango ad olio
contenente sostanze cancerogene nelle esalazioni che produce;

che tale sostanza cancerogena coinvolge il personale di sonda ed in
particolare i pontisti,

si chiede di sapere se quanto esposto corrisponda al vero e, in caso
affermativo, quali provvedimenti si intenda adottare, al fine di garantire
il pieno rispetto della legge n. 626 del 1994 a tutela della sicurezza e
della salute dei lavoratori sui luoghi di lavoro, noncheÁ per riconoscere
ai lavoratori Saipem e Saitre le garanzie assicurate a chi eÁ esposto al ri-
schio di lavoro usurante.

(4-16490)

(29 settembre 1999)

Risposta. ± Si risponde all'atto parlamentare in esame, dietro

espressa delega della Presidenza del Consiglio dei ministri, nei precipui

limiti di competenza.

Com'eÁ noto, le attivitaÁ di vigilanza e controllo per verificare il ri-
spetto degli adempimenti previsti dal decreto legislativo n. 626 del
1994, e successive modificazioni ed integrazioni, ai fini della tutela del-
la sicurezza e della salute dei lavoratori sui luoghi di lavoro, debbono
essere effettuate dalle ASL territorialmente competenti.

Per quanto riguarda le garanzie assicurate ai lavoratori esposti al ri-
schio di lavoro usurante e al contatto con sostanze particolarmente noci-
ve, l'Istituto superiore per la prevenzione e la sicurezza del lavoro,
organo tecnico-scientifico del Servizio sanitario nazionale, dipendente
dal Ministero della sanitaÁ, ha inteso precisare quanto segue.

Il petrolio, miscela di numerosissimi idrocarburi, si trova in nicchie
geologiche (sacche), sparse in tutte le parti del mondo ed in preferenza
nelle zone desertiche.

Per individuare tali sacche, dette anche serbatoi, si eseguono son-
daggi esplorativi, con utensili taglienti (scalpelli), montati su una serie
di aste cave all'interno delle quali, per raffreddare e lubrificare lo scal-
pello, viene inietto sotto pressione un fango, formato, in particolare, da
argilla, taunino, amido, resine, eccetera.



Senato della Repubblica XIII Legislatura± 11725 ±

Risposte scritte ad interrogazioni20 Settembre 2000 Fascicolo 172

Il fango, risalendo nell'intercapedine presente tra le pareti del poz-
zo e le aste, deposita sulle pareti stesse un velo di argilla e, giunto in
superficie, eÁ decantato, filtrato e riciclato.

Il coinvolgimento del personale di sonda e dei pontisti con le so-
stanze cancerogene contenute nel fango ad olio deve trovare, in ogni
modo, riscontro nella valutazione del rischio e nel conseguente docu-
mento elaborato dal datore di lavoro, che rappresenta l'elemento fonda-
mentale della nuova «filosofia» in materia di sicurezza e salute sul
luogo di lavoro, apportata dal decreto legislativo n. 626 del 1994 e in-
torno al quale ruota l'organizzazione e la programmazione della pre-
venzione.

In base alla norma testeÂ citata, infatti, se nel corso della valutazio-
ne, seguita con la partecipazione dei soggetti aziendali, interessati (dato-
re di lavoro, dirigenti, rappresentanti della sicurezza, medico
competente) eÁ individuato un rischio per la salute e la sicurezza dei la-
voratori, sono attuate misure di prevenzione e protezione piuÁ idonee.

Le informazioni risultanti dal documento di valutazione dei rischi
costituiscono, poi, gli elementi su cui costituire le successive azioni qua-
li l'informazione e la formazione dei lavoratori per un maggior coinvol-
gimento dei soggetti destinatari della tutela, con particolare riguardo ai
rischi specifici cui il singolo lavoratore eÁ esposto.

Per quanto, poi, attiene alle sostanze cancerogene, il titolo VII del
decreto legislativo n. 626 del 1994, e successive modifiche, eÁ dedicato
alle misure da porre in essere in caso di utilizzo di sostanze e preparati
cancerogeni, termine con cui si intende la sostanza o il preparato cui
sia attribuita, secondo le direttive CEE, la menzione «puoÁ provocare il
cancro» (sostanza etichettata come R 45), o «puoÁ provocare il cancro
per inalazione» (sostanza etichettata come R 49), oppure una delle so-
stanze e preparati di cui all'allegato VIII del decreto stesso.

L'articolo 63 del decreto legislativo in questione, in particolare, sta-
bilisce che il datore di lavoro effettua una valutazione dell'esposizione a
sostanze cancerogene, che eÁ riportata nel documento di valutazione dei
rischi.

CioÁ premesso, ove nel fango ad olio fossero presenti cancerogeni,
il datore di lavoro delle societaÁ del gruppo ENI ne deve valutare la pre-
senza nel documento, in base al quale, come si eÁ detto, devono essere
attuate le misure tecniche, organizzative, procedurali ed igieniche di pre-
venzione e protezione dei lavoratori, noncheÂ ogni altra misura di tutela
prevista.

Per quanto attiene agli infortuni sul lavoro nel settore della ricerca
petrolifera, il decreto legislativo n. 626 del 1994, piuÁ volte menzionato,
contiene una serie di disposizioni in grado di raggiungere gli obiettivi
di sicurezza e di autotutela, al fine di eliminare o, almeno, di ridurre
gli infortuni medesimi.

Infine si fa presente che l'articolo 1 del decreto legislativo n. 374
del 1993 di «attuazione dell'articolo 3, comma 1, lettera f), della legge
23 ottobre 1992, n. 421, recante benefici per le attivitaÁ usuranti», defini-
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sce come lavoro particolarmente usurante quello «per il cui svolgimento
eÁ richiesto un impegno psicofisico particolarmente intenso e continuati-
vo, condizionato da fattori che non possono essere prevenuti con misure
idonee».

L'articolo 12 della legge 23 dicembre 1994, n. 724, recante «Misu-
re di razionalizzazione della finanza pubblica», ha previsto le ridefini-
zioni delle attivitaÁ cosõÁ dette usuranti e nell'articolo 1 della legge 8
agosto 1995, n. 335, «Riforma del sistema pensionistico obbligatorio e
complementare», dal comma 34 al comma 38 eÁ ridisciplinata la materia
con l'inserimento, per le mansioni particolarmente usuranti, di nuove
norme, con particolare riferimento al sistema del calcolo contributivo.

La citata legge n. 335 del 1995 stabilisce che l'individuazione di
tali mansioni eÁ fatta sempre con decreto ministeriale, ma su proposta
delle organizzazioni sindacali maggiormente rappresentative dei datori di
lavoro e dei lavoratori.

Ai sensi dell'articolo 59, comma 11, della legge 27 dicembre 1997,
n. 449, «Misure per la stabilizzazione della finanza pubblica», tra gli
esperti che dovranno esprimere parere in merito ai criteri per l'indivi-
duazione delle mansioni usuranti eÁ stato designato, tra gli altri, anche il
direttore del Dipartimento di medicina del lavoro dell'Istituto superiore
per la prevenzione e la sicurezza del lavoro.

In attesa delle nuove disposizioni, rimane in vigore l'elenco dei la-
vori usuranti di cui alla tabella A, annessa al predetto decreto legislativo
n. 374 del 1993.

Il Ministro della sanitaÁ

Veronesi
(28 luglio 2000)

____________

PIERONI. ± Al Ministro della giustizia. ± Premesso:
che da sei mesi l'ordine degli avvocati di Latina ha messo in at-

to uno sciopero che blocca tutte le udienze civili, penali, amministrative
e tributarie;

che l'astensione dei legali eÁ stata deliberata a causa della grave
mancanza di un adeguato numero di magistrati: l'organico dei giudici di
pace eÁ scoperto di quindici unitaÁ rispetto alle trentadue previste; l'orga-
nico dei giudici onorari aggregati operanti nelle sezioni stralcio eÁ sco-
perto di dieci unitaÁ rispetto alle quattordici previste; l'organico dei
magistrati togati del tribunale, previsto in trentasei unitaÁ presenta di me-
se in mese sempre maggiori posti vacanti per i trasferimenti dei giudici
ad altre sedi;

che l'astensione in questione sta ulteriormente aggravando il cari-
co di lavoro del tribunale e della procura in questione; infatti, allo stato
attuale risultano bloccate anche le indagini preliminari;

che attualmente sono «congelati» dallo sciopero importanti pro-
cessi per reati contro la pubblica amministrazione e a carico di esponen-
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ti del clan dei casalesi (tra cui quello che vede imputato il boss france-
sco Schiavone accusato di associazione a delinquere di tipo mafioso),

si chiede di sapere se il Ministro in indirizzo sia al corrente di
questi fatti e quali iniziative intenda intraprendere per risolvere la situa-
zione sopra citata.

(4-17218)

(23 novembre 1999)

Risposta. ± Con riferimento all'interrogazione in oggetto, si comu-

nica che la difficile situazione illustrata nell'atto ispettivo, connessa allo

sciopero attuato dall'ordine degli avvocati di Latina, eÁ venuta progressi-

vamente migliorando per effetto di varie, incisive iniziative ± adottate

da questo Ministero ± che hanno fatto registrare un non trascurabile in-

cremento del numero dei giudici operanti presso il tribunale della men-

zionata provincia.

L'oggettivo riconoscimento, da parte degli iscritti al predetto ordi-
ne, dei risultati conseguiti sul fronte di un piuÁ efficace funzionamento
dell'apparato giudiziario in questione ha portato alla revoca del suddetto
sciopero in data 10 marzo 2000.

Il Ministro della giustizia

Fassino
(5 agosto 2000)

____________

PREIONI. ± Al Ministro delle finanze. ± Premesso:

che in caso di richiesta di somministrazione di energia elettrica
l'Enel richiede all'interessato la produzione del certificato di residenza;

che il certificato viene richiesto in bollo ai sensi del decreto del
Presidente della Repubblica 26 ottobre 1972, n. 642, in quanto da uti-
lizzare per la registrazione del contratto;

che il certificato in bollo deve essere prodotto anche in caso di
un secondo contratto richiesto dall'interessato;

che, in seguito all'entrata in vigore della legge 15 maggio 1997,
n. 127, recante anche misure urgenti per lo snellimento della attivitaÁ
amministrativa, si dispone con l'articolo 2 che «i certificati anagrafici,
le certificazioni dello stato civile, gli estratti e le copie integrali degli
atti di stato civile sono ammessi dalla pubbliche amministrazioni noncheÁ
dai gestori o esercenti di pubblici servizi anche oltre i termini di validi-
taÁ, nel caso in cui l'interessato dichiari, in fondo al documento, che le
informazioni contenute nel certificato stesso non hanno subõÁto variazioni
dalla data del rilascio»;

che uno dei princõÁpi relativi ai regolamenti da emanarsi ai sensi
dell'articolo 1, comma 1, prevede espressamente alla lettera a) «l'elimi-
nazione o riduzione dei certificati o delle certificazioni richiesti ai sog-
getti interessati all'adozione di provvedimenti amministrativi o
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all'acquisizione di vantaggi, benefici economici o altre utilitaÁ erogati da

soggetti pubblici o gestori o esercenti di pubblici servizi;

l'interrogante chiede di sapere:

se il Ministro in indirizzo ritenga che le certificazioni in bollo

non debbano essere piuÁ richieste ai cittadini in occasione di contratti di

somministrazione di utenze, considerate le nuove disposizioni in materia

di semplificazione della documentazione amministrativa;

se ritenga che la produzione del certificato in bollo non abbia

piuÁ ragione di essere richiesta, dovendo essere sufficiente il documento

dell'interessato, a maggior ragione percheÁ con il comma 2 dell'articolo

2 della sopracitata legge eÁ stato modificato l'articolo 195 del regio de-

creto 9 luglio 1939, n. 1238, nel senso che il comma 5 dispone: «i co-

muni favoriscono, per mezzo di intese o convenzioni, la trasmissione di

dati o documenti tra gli archivi anagrafici e dello stato civile, le altre

pubbliche amministrazioni, noncheÁ i gestori o esercenti di pubblici

servizi...»;

per quanto sopra, essendo la produzione dei certificati in bollo in

caso di allaccio di utenze solo un aggravio di tempo e di denaro per i

cittadini, se si intenda adottare provvedimenti per esonerare gli interes-

sati da tale incombenza.
(4-09658)

(17 febbraio 1998)

Risposta. ± Con l'interrogazione cui si risponde l'onorevole inter-

rogante, nel premettere, tra l'altro, che, con l'entrata in vigore della leg-

ge 15 maggio 1997, n. 127, recante nuove disposizioni in materia di

semplificazione della documentazione amministrativa, le certificazioni in

bollo non dovrebbero essere piuÁ richieste ai cittadini in occasione di

contratti di somministrazione di utenza, come nel caso di somministra-

zione di energia elettrica da parte dell'Enel, ha chiesto di conoscere

quali provvedimenti si intendano adottare per esonerare i cittadini da ta-

le incombenza.

Al riguardo, si osserva preliminarmente che l'imposta di bollo,

stante la sua natura cartolare, eÁ dovuta soltanto a fronte della formazio-

ne di atti e documenti previsti dalla tariffa allegata al decreto del Presi-

dente della Repubblica 26 ottobre 1972, n. 642 (approvata con decreto

ministeriale 20 agosto 1992), e, peraltro, la disciplina dell'imposta di

bollo non impone la redazione di atti e documenti per iscritto.

Per quanto concerne la possibilitaÁ di non produrre il certificato di

residenza richiesto per la stipula di contratti di somministrazione di

utenze, si rileva che tale problematica non rientra nella competenza del-
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l'amministrazione finanziaria, in quanto la presentazione di certificazioni
da parte dell'utente non eÁ prevista da norme di carattere tributario.

Il Ministro delle finanze

Del Turco
(1ë agosto 2000)

____________

PREIONI. ± Al Ministro delle finanze. ± Pemesso:

che il Dipartimento delle entrate del Ministro delle finanze ha in-
viato al Consiglio di presidenza della giustizia tributaria un elenco di
1150 giudici tributari, depositari di scritture contabili di contribuenti, ri-
tenuti in situazione di «incompatibilitaÁ» per il contemporaneo esercizio
dell'attivitaÁ di consulenza tributaria (articolo 8, decreto legislativo 31 di-
cembre 1992, n. 545, come modificato dall'articolo 31 della legge 27
dicembre 1997, n. 449);

che la competenza a deliberare la decadenza per «incompatibili-
taÁ» spetta in via esclusiva all'organo di autogoverno degli stessi giudici,
peraltro duramente contestato dal Secit per la sua interpretazione, a dir
poco, «morbida» e, quindi, di fatto, per la mancata osservanza della leg-
ge, e che la relativa procedura non eÁ ne semplice, neÁ breve;

che la segretezza sull'anzidetto elenco puoÁ far sorgere sospetti e,
comunque, nuoce alla credibilitaÁ della giustizia tributaria e degli altri
giudici, i quali, peraltro, sono la maggioranza, mentre la sua pubblica-
zione potrebbe evitare sospetti e dannose illazioni,

l'interrogante chiede di sapere se il Ministro della finanze sia favo-
revole o contrario alla pubblicazione del suddetto elenco o se ha giaÁ da-
to o se intenda impartire disposizioni per la pubblicazione dell'elenco
contenente i nomi di 1150 giudici tributari ritenuti «incompatibili».

(4-12272)

(15 settembre 1998)

Risposta. ± Con l'interrogazione cui si risponde l'onorevole inter-

rogante, nel premettere che il Dipartimento delle entrate del Ministero

delle finanze avrebbe inviato al consiglio di presidenza della giustizia

tributaria un elenco di giudici tributari che verserebbero nella situazione

di incompatibilitaÁ, ha chiesto di conoscere se si intenda disporre la pub-

blicazione di tale elenco.

Al riguardo, si osserva preliminarmente che l'articolo 7 del decreto
legislativo n. 545 del 1992 (recante l'ordinamento degli organi speciali
di giurisdizione tributaria e l'organizzazione degli uffici di collaborazio-
ne) sotto la rubrica «requisiti generali» elenca, come eÁ noto, i presuppo-
sti soggettivi che devono sussistere per tutti i giudici tributari, mentre il
successivo articolo 8 elenca le cause di incompatibilitaÁ, specificando op-
portunamente che i soggetti investiti dagli incarichi o qualifiche o eser-
centi di attivitaÁ nello stesso menzionati non possono essere componenti
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delle commissioni tributarie «fincheÁ permangono in attivitaÁ di servizio o
nell'esercizio delle rispettive funzioni o attivitaÁ professionali».

Per quanto concerne, in particolare, l'elenco dei giudici tributari
cui si fa riferimento nell'interrogazione, il Dipartimento delle entrate ha
rilevato che il medesimo comprende soggetti soltanto potenzialmente
rientranti nelle ipotesi di incompatibilitaÁ di che trattasi.

Pertanto, tale mera potenzialitaÁ non puoÁ ritenersi motivazione vali-
da a giustificare la diffusione di notizie che si risolverebbero in pregiu-
dizio dei soggetti interessati.

Comunque, il consiglio di presidenza della giustizia tributaria, da
parte sua, quale organo di autogoverno dei giudici tributari, ha richiesto,
con risoluzione n. 1 del 4 maggio 1999, a tutti i giudici tributari di
compilare una dichiarazione sostitutiva di atto di notorietaÁ nella quale,
tra l'altro, si dichiara di essere in possesso dei requisiti previsti dalla
legge per l'incarico ricoperto nella commissione tributaria e di non tro-
varsi in alcuna condizione di incompatibilitaÁ prevista dal citato artico-
lo 8.

Il predetto consiglio di presidenza, infine, nell'applicare con rigore
le predette disposizioni, ha precisato che, degli oltre 1700 procedimenti
diretti ad accertare le cause di incompatibilitaÁ, eÁ stato completato l'esa-
me di circa 900 posizioni, dichiarando la decadenza di 430 giudici tri-
butari.

Tuttavia, come eÁ noto, il disegno di legge recante «Misure in mate-
ria fiscale», peraltro giaÁ approvato dal Senato, contiene una specifica di-
sposizione in materia di incompatibilitaÁ dei giudici tributari, precisando,
in particolare, che non possono essere componenti delle commissioni tri-
butarie tutti coloro che esercitano in qualsiasi forma, anche in modo sal-
tuario o accessorio ad altra prestazione, consulenza tributaria, ovvero
l'assistenza e la rappresentanza dei contribuenti nei rapporti con l'ammi-
nistrazione finanziaria o nelle controversie tributarie.

Il Ministro delle finanze

Del Turco

(1ë agosto 2000)
____________

ROBOL, LAVAGNINI, ZILIO, MONTICONE, MONTAGNINO,
RESCAGLIO. ± Al Ministro della sanitaÁ. ± Premesso:

che dal 1996 sono stati attivati su tutto il territorio nazionale i
corsi di diploma universitario per il personale dell'area infermieristica
tecnica e della riabilitazione, ivi compreso il diploma universitario di fi-
sioterapista (decreto n. 74 del 1994);

che questi corsi trovano il loro riscontro legislativo nel decreto
legislativo n. 502 del 1992 e successive modificazioni ed integrazioni,
nell'articolo 9 della legge 19 novembre 1990, n. 341, e nel decreto mi-
nisteriale 24 luglio 1996;
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che, mentre su tutto il territorio nazionale venivano soppressi i
corsi per il conseguimento del diploma o attestato di terapista della ria-
bilitazione i corsi, invece, per il conseguimento del diploma o attestato
della professione sanitaria ausiliaria di massaggiatore e massofisioterapi-
sta previsti dall'articolo 1 della legge n. 403 del 1971 sono stati sop-
pressi, a partire dal 1996, in quasi tutte le regioni, ad eccezione delle
regioni Piemonte, Lombardia, Marche, Umbria e Puglia;

che nel 1998 solo due regioni, Umbria e Marche, hanno attivato
i corsi per massaggiatori e massofisioterapisti,

poicheÁ si calcola che non meno di 500 persone abbiano frequen-
tato e frequentino questi corsi, si chiede di conoscere se i titoli conse-
guiti, o in via di conseguimento, abbiano valore abilitante alla
professione o se in base alle citate leggi i titoli siano da considerarsi
non validi.

(4-12794)

(22 ottobre 1998)

Risposta. ± In riferimento all'atto parlamentare indicato in oggetto,

si conferma che tutti i corsi previsti dall'ordinamento pregresso del set-

tore, per conseguire i titoli abilitanti all'esercizio delle professioni sani-

tarie ausiliarie, sono cessati ex lege dal 1ë gennaio 1996, ai sensi

dell'articolo 6, comma 3, del decreto legislativo n. 502 del 1992 e suc-

cessive modificazioni e integrazioni.

L'attuale sistema normativo, pertanto, dispone che per l'esercizio
predetto occorre aver conseguito apposito diploma universitario al termi-
ne del relativo corso triennale di formazione.

Questa amministrazione eÁ al corrente della circostanza sottolineata
dagli onorevoli interroganti, che cioeÁ le regioni Umbria, Marche e Pu-
glia hanno attivato, contra legem, corsi per massofisioterapisti quali pre-
visti dalle disposizioni abrogate dal decreto legislativo summenzionato.
Di conseguenza, i titoli che saranno rilasciati al compimento di ciascun
corso sono da considerarsi irrilevanti ai fini della prescritta abilitazione
professionale.

In conclusione tali titoli, sia quelli eventualmente conseguiti al pre-
sente, sia gli altri in via di conseguimento, non sono titoli abilitanti e
validi.

Il Sottosegretario di Stato per la sanitaÁ

Labate
(1ë agosto 2000)

____________

RUSSO SPENA. ± Ai Ministri della difesa e dell'interno e per il
coordinamento della protezione civile. ± Per conoscere, in relazione alla
mancata promozione del maresciallo capo dei carabinieri Salvatore D'Im-
perio, ai sensi dell'articolo 39 del decreto legislativo 12 maggio 1955,
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n. 198, pur sussistendo valutazioni estremamente positive, quali siano i
veri motivi della decisione presa.

(4-16429)

(23 settembre 1999)

Risposta. ± Si risponde anche a nome del Ministro dell'interno e

per il coordinamento della protezione civile.

L'avanzamento degli ispettori e dei sovrintendenti dei carabinieri in
particolari condizioni, come previsto dall'articolo 39 del decreto legisla-
tivo 12 maggio 1995, n. 198, avviene previo giudizio di idoneitaÁ al gra-
do superiore.

Ai sensi dei citato articolo 39, il maresciallo capo dei carabinieri
in congedo Salvatore D'Imperio eÁ stato giudicato dalla commissione
permanente di valutazione «non idoneo per aver fornito nell'ultimo pe-
riodo un rendimento insoddisfacente ed aver evidenziato scarse qualitaÁ
professionali, incorrendo anche in una sanzione disciplinare. In tale con-
testo eÁ stato valutato che l'interessato non offrisse garanzie per poter ac-
cedere al grado superiore».

Avverso il giudizio in questione l'interessato ha presentato ricorso
straordinario al Presidente della Repubbliva, tuttora pendente.

Il Ministro della difesa

Mattarella
(31 luglio 2000)

____________

RUSSO SPENA. ± Al Ministro della giustizia. ± Premesso:

che il 1ë marzo 2000 il responsabile del centro di accoglienza
«Padre Nostro», Maurizio Artale, si recava, in nome e per conto dello
stesso centro, presso la casa circondariale «Pagliarelli» per effettuare,
come giaÁ avvenuto in precedenza, una visita ad un detenuto;

che erano state inoltrate due richieste di colloquio a mezzo fax
(la prima richiesta era stata smarrita dalla direzione della casa circonda-
riale) ed era stata concessa autorizzazione comunicata telefonicamente
alla segreteria del centro sia da parte dell'educatrice signora Montalto
che del vicedirettore signor Russo;

che malgrado il responsabile del centro «Padre Nostro» si sia
presentato al personale di guardia esibendo un documento di identitaÁ ed
una copia della richiesta di colloquio, come prassi, il capo delle guardie
gli negava l'accesso, adducendo come motivazione il fatto che egli non
aveva alcuna autorizzazione a farlo entrare;

che il signor Artale invitava il capo guardia a contattare il vice-
direttore per risolvere l'equivoco, ma dopo circa mezz'ora di attesa gli
venivano restituiti documento e richiesta di colloquio e gli veniva comu-
nicato che il vicedirettore aveva detto di non aver mai autorizzato
l'ingresso;
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che alla richiesta del signor Artale di parlare personalmente con
il vicedirettore le guardie rispondevano circondandolo ed invitandolo
caldamente ad uscire;

che da successivi contatti telefonici la segreteria del centro veni-
va a conoscenza tramite la signora Amato, che si trovava nell'ufficio
dell'educatrice signora Montalto, che neÁ quest'ultima neÁ il vicedirettore
erano in sede e che la richiesta di colloquio era presente nell'ufficio,
ma che non ne era stata data comunicazione alla guardiola;

che malgrado la tempestiva comunicazione da parte della signora
Amato alla guardiola, comunicazione avvenuta peraltro alla presenza del
responsabile del centro, quest'ultimo veniva lasciato in attesa per un'al-
tra mezz'ora e solo dopo ulteriori telefonate la signora Amato riusciva a
parlare con il direttore della casa circondariale ed il signor Artale riusci-
va finalmente ad entrare;

che il capo guardia richiedendogli nuovamente il documento gli
domandava a che titolo facesse il colloquio e il signor Artale rispondeva
facendogli notare che era tutto indicato nella richiesta e che se avesse
chiamato il vicedirettore si sarebbe evitato ogni problema;

che alla gentile richiesta di scuse per l'accaduto il responsabile
del centro «Padre Nostro» veniva buttato fuori dal capo guardia che,
seppur sconsigliato dai colleghi, gli tratteneva il documento di identitaÁ,

si chiede di sapere:

quali iniziative si intenda intraprendere per verificare i fatti sopra
esposti;

quali provvedimenti si intenda assumere nei confronti dei respon-
sabili di tali atti.

(4-18450)

(3 marzo 2000)

Risposta. ± In merito all'episodio citato nel presente atto di sinda-

cato ispettivo, si comunica che eÁ stato interessato il competente Diparti-

mento dell'amministrazione penitenziaria che ha al riguardo fatto

presente come il signor Artale, di fronte ad un disguido certamente fa-

stidioso, ma in relazione al quale il personale preposto della casa cir-

condariale «Pagliarelli» di Palermo si era prontamente attivato per

ovviarvi, provvedendo a far pervenire in breve tempo la necessaria auto-

rizzazione per l'accesso del medesimo in istituto, abbia tenuto senza ra-

gione un atteggiamento non corretto nei confronti del personale di

polizia penitenziaria, che in quell'occasione stava peraltro adempiendo

ai propri compiti istituzionali.

Dalla documentazione in proposito acquisita emerge che il signor
Artale ha percepito l'attesa necessaria per poter eseguire le procedure di
sicurezza cui vengono sottoposti coloro che debbono accedere all'interno
dell'istituto, come un atteggiamento pretestuosamente ostruzionistico nei
suoi confronti; circostanza questa non corrispondente alla realtaÁ dei fatti,
cosõÁ come l'asserito ingiustificato ritiro del documento in merito al qua-
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le il personale di polizia penitenziaria aveva semplicemente manifestato
la necessitaÁ della consegna di cambio del passi per l'ingresso.

Il Ministro della giustizia

Fassino

(5 agosto 2000)

____________

RUSSO SPENA. ± Ai Ministri dell'interno e per il coordinamento
della protezione civile e della difesa. ± Premesso:

che si apprende dalla stampa che l'Air Force della base di Avia-
no avrebbe apposto lo stemma della regione autonoma Friuli-Venezia
Giulia ± concesso con decreto del Presidente della Repubblica l'8 di-
cembre 1967 ± su alcuni velivoli militari in stanza alla base USAF;

che con decreto del presidente della giunta del 26 gennaio 1970,
n. 12, vengono elencate le norme regolamentari per l'uso del gonfalone
e dello stemma regionali e la possibilitaÁ di riproduzione dello stemma
stesso;

che l'utilizzo dello stemma regionale, a quanto risulta, eÁ stato
deciso unilateralmente da una forza militare straniera, rappresentando
una grave violazione dell'autonomia della regione;

che lo stemma, ridotto a semplice «griffe», fregia uno strumento
da guerra la cui efficacia eÁ drammaticamente nota e non si concilia con
il piuÁ volte dichiarato impegno delle giunta regionale per una politica di
pace;

che la base militare eÁ collocata su suolo italiano, ma della stessa
non si conosce la natura giuridica e cioÁ sta permettendo, di fatto,
un'ampia extraterritorialitaÁ che, precedentemente a questo fatto, ha ri-
guardato la completa impossibilitaÁ di controllo e di applicazione di ne-
cessarie misure di salvaguardia ambientali e sanitarie,

si chiede di conoscere:

se risponda al vero che l'uso dello stemma della regione autono-
ma Friuli-Venezia Giulia sia stato adottato con scelta unilaterale della
base USAF di Aviano;

se non si ritenga che il fatto contrasti con la normativa vigente
sull'uso dello stemma assegnato dal decreto del Presidente della Re-
pubblica;

se non si reputi di dover intervenire con urgenza presso il Go-
verno degli Stati Uniti per la revoca di un atto che risulta lesivo del-
l'autonomia della regione e offensivo nei confronti dei molti cittadini
che hanno scelto e attuano quotidianamente le pratiche della pace e del-
la convivenza.

(4-18863)

(3 aprile 2000)
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Risposta. ± La vicenda oggetto dell'interrogazione eÁ scaturita da

una iniziativa assunta nel 1997 dal comandante pro tempore del 31ë

Fighter Wing dell'USAF, di stanza da Aviano, di intitolare alla regione

Friuli-Venezia Giulia e ad alcuni comuni limitrofi i velivoli dello stor-

mo, riportandone sulla fusoliera i relativi nomi e stemmi.

L'iniziativa, che rientrava in un piuÁ ampio complesso di attivitaÁ in-
traprese dal predetto comandante a livello locale per favorire il rapporto
tra lo storno ospite e le realtaÁ locali, intendeva porsi come forma di
omaggio alle comunitaÁ locali e alla regione ospitante.

Per quanto noto e da quanto riportato sui mezzi di informazione,
risulta che l'iniziativa stessa abbia raccolto nelle amministrazioni locali
svariati consensi.

L'iniziativa si eÁ realizzata quindi nell'ambito dei rapporti locali e
solo nel periodo in riferimento.

Infatti, a seguito dei cicli periodici di manutenzione che includono
la riverniciatura dei velivoli, gli stemmi sopra detti non vengono piuÁ
riprodotti.

Il Ministro della difesa

Mattarella

(31 luglio 2000)
____________

RUSSO SPENA. ± Al Ministro dei trasporti e della navigazione. ±
Premesso:

che il decreto legislativo n. 300 del 1999 ha di fatto svuotato
delle competenze gli uffici periferici della Motorizzazione civile finaliz-
zando la riforma ad una piuÁ agevole erogazione dei servizi per quanto
attiene la distribuzione territoriale e la facilitaÁ di accesso, omettendo gli
opportuni riferimenti alla sicurezza della circolazione, esigenza ineludi-
bile per la collettivitaÁ; ne eÁ un esempio il conferimento al privato dei
controlli di idoneitaÁ alla circolazione dei veicoli di massa complessiva
inferiore alle 3,5 tonnellate;

che tale scelta politica, se da un lato mette a disposizione dell'u-
tenza un congruo numero di punti di controllo logisticamente comodi,
dall'altro demnada al privato la funzione di controllo che viene gestita
da un soggetto non pubblico, che ha come obiettivo primario la logica
del profitto e non gli interessi della collettivitaÁ;

che questo comporta una perdita di competenze percentualmente
elevata per la Motorizzazione civile che saraÁ destinata ad avere riper-
cussioni sui livelli occupazionali del settore, per il cui mantenimento si
rende necessario il ricorso alla mobilitaÁ con il reimpiego in altre ammi-
nistrazioni, ove la cosa sia possibile;

che ci si trova, quindi, di fronte ad una operazione che da un la-
to non risponde all'interesse pubblico e, dall'altro, incide negativamente
sui livelli occupazionali per favorire, ancora una volta, l'imprenditoria
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privata che viene messa in condizione di lucrare su un servizio di cui il
cittadino ha necessitaÁ;

che ancor piuÁ preoccupante risulta la considerazione che, in caso
di prevalenza di iniziative di concorrenza nella logica del mercato, si
avraÁ come risultato un conseguente scadimento della qualitaÁ dei controlli
e una deficienza delle garanzie di sicurezza;

che la procedura per il rinnovo della patente e del cambio di re-
sidenza sui documenti di circolazione ha portato ad una ulteriore perdita
di competenze anche se, in questo caso, la riforma si eÁ tradotta, di fatto,
in un vantaggio per il cittadino; un ulteriore vantaggio saraÁ costituito
dalla entrata in vigore della legge che consentiraÁ al titolare di documen-
ti di circolazione, di ottenerne il duplicato mediante semplice resa de-
nuncia di perdita di possesso agli uffici di polizia giudiziaria; anche
questa modificazione produrraÁ il ridimensionamento dei livelli occupa-
zionali dell'amministrazione;

che sorge il dubbio sulla volontaÁ politica di mantenere in vita la
Motorizzazione civile, di fronte all'accordo di programma del dicembre
1998 che si propone di attribuire anche agli studi di consulenza automo-
bilistica il rilascio della carta di circolazione, ed alla legge n. 112 del
1998, articolo 102 e seguenti, che demanda al Governo la delega per il
trasferimento alle province della materia concernente le autoscuole e
l'autotrasporto di persone e cose;

che, a fronte di provvedimenti positivi per gli utenti, non eÁ stato
predisposto nessun atto a tutela dei lavoratori della Motorizzazione civi-
le che, certamente, non verranno riassorbiti dai privati e che troveranno
serie difficoltaÁ di ricollocazione nel settore pubblico poicheÂ anche i po-
sti di lavoro dell'attuale pubblico registro automobilistico sono a rischio
in seguito alla recente proposta di legge del Ministro dei trasporti che
ne prevede l'abolizione insieme all'atto di conservatoria che ora grava
sui veicoli a motore,

si chiede di conoscere se il Ministro in indirizzo non ritenga urgen-
te esplicitare quali iniziative intenda adottare per la conservazione degli
attuali livelli occupazionali nel settore pubblico dei trasporti, tenendo
conto che fino ad ora, nonostante le iniziative sindacali, il problema
non eÁ mai stato affrontato.

(4-18879)

(3 aprile 2000)

Risposta. ± L'interrogante espone preoccupazioni sulla possibilitaÁ

di mantenere gli attuali livelli occupazionali nel settore pubblico dei tra-

sporti, dal momento che il conferimento a privati del controllo dei vei-

coli e l'informatizzazione di alcuni procedimenti amministrativi, se per

un verso viene incontro alle esigenze di semplificazione espresse dai cit-

tadini, per altro sta sottraendo competenze agli uffici periferici e, di

conseguenza, fa venir meno posti di lavoro.
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In realtaÁ, sinora, gli interventi di riorganizzazione hanno interessato

procedimenti amministrativi attribuiti alla motorizzazione civile in ag-

giunta a quelli giaÁ trattati in precedenza.

EÁ il caso:

del «conferimento al privato dei controlli di idoneitaÁ alla circola-

zione dei veicoli di massa complessiva inferiore a 3,5 tonnellate», dal

momento che tali controlli sono passati, per adeguamento obbligatorio

agli standard europei, da 2 milioni a 14 milioni l'anno. I tecnici della

motorizzazione non sarebbero mai stati in grado, per inadeguatezza de-

gli organici, di assorbire i 12 milioni di controlli tecnici aggiuntivi;

del «rinnovo della patente e del cambio di residenza» sul docu-

mento di guida, dal momento che tali operazioni (circa 5 milioni l'an-

no) erano svolte, fino al 1995, dalle prefetture; anche in questo caso gli

uffici della motorizzazione civile non sarebbero stati in grado di soppor-

tare l'impatto di una tale mole di lavoro.

Quanto poi al procedimento che prevede la trasmissione all'indiriz-

zo di residenza del titolare del duplicato della patente smarrita, sottratta

o distrutta, va sottolineato che, anche in questo caso, la informatizzazio-

ne delle procedure eÁ stata dettata dai gravissimi ritardi accumulatisi, nel

settore, per carenza di personale.

Sulla stessa scia si muove anche «l'accordo di programma del di-

cembre 1998, che si propone di attribuire anche agli studi di consulenza

automobilistica il rilascio della carta di cirdolazione»: i ritardi di evasio-

ne delle richieste non sono infatti compatibili con le attese dell'utenza.

Lo snellimento burocratico tende, dunque, al miglioramento dei ser-

vizi e non ad eliminare posti di lavoro, avuto anche riguardo alla circo-

stanza che l'impegno richiesto agli uffici della motorizzazione per la

gestione dei nuovi procedimenti eÁ commisurabile a quello attualmente

richiesto. Tale impegno si colloca, peroÁ, nell'area dei controlli dei sog-

getti che erogano servizi e non piuÁ nell'area dell'erogazione dei servizi.

La trasformazione in corso diviene peraltro indispensabile strumen-

to di gestione del nuovo sistema organizzativo indotto dal decreto legi-

slativo n. 300 del 1999.

Certamente i mutamenti saranno tanto piuÁ assorbiti quanto piuÁ in-

tensa saraÁ stata l'attivitaÁ di informatizzazione dei procedimenti distintivi

e l'opera di riconversione e riqualificazione del personale, per il quale,

pertanto, non si intravedono pericoli di perdita del posto di lavoro.

Il Ministro dei trasporti e della navigazione

Bersani

(3 agosto 2000)

____________
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RUSSO SPENA, SALVATO, BOCO, DE ZULUETA. ± Al Presi-

dente del Consiglio dei ministri e al Ministro degli affari esteri. ±
Premesso:

che il 25 marzo 2000 il quotidiano turco «Sabah» pubblicava
una lista nera di 55 europei «indesiderabili» trasmessa alle frontiere per-
cheÂ queste persone vengano respinte; il Ministero dell'interno turco le
accuserebbe di «fare propaganda per i kurdi e per il PKK, denigrare e
destabilizzare la Turchia, incontrare componenti del PKK»; tra gli otto
nomi italiani figurava quello del giornalista Frisullo;

che il 3 aprile scorso, alle ore 12, il giornalista cittadino italiano
Damiano Giovanni Frisullo si presentava alla sbarra di frontiera di
Istanbul, provenendo da Atene, con l'intenzione di raggiungere Diyarba-
kir per esercitare in quel tribunale, da cittadino europeo, il diritto di re-
plicare e difendersi dall'accusa di «istigazione al separatismo»; Frisullo
esibiva il verbale del tribunale per la sicurezza dello Stato di Diyarbakir
il cui presidente, nella precedente udienza del 22 febbraio, lo convocava
per l'udienza del 4 aprile e la lettera con cui la Corte per i diritti umani
di Strasburgo gli notificava l'apertura di un fascicolo sullla violazione
dei suoi diritti di difesa;

che nonostante la richiesta, avanzata giaÁ tre volte in precedenza
dall'ambasciata italiana e reiterata nella stessa giornata del 3 aprile, di
ottenere almeno una sospensione del divieto d'ingresso per il tempo ne-
cessario all'udienza, a Frisullo veniva impedito per la terza volta di en-
trare in Turchia ed era trattenuto fino alla mattina successiva in una
cella nell'area portuale, senza la possibilitaÁ di incontrare nessuno, poten-
do solo comunicare telefonicamente con l'ambasciatore italiano e, per
sua intercessione, con i suoi avvocati alla presenza degli agenti;

che, non avendo accettato l'espulsione prima dell'udienza e in
assenza di motivazione scritta, Frisullo veniva, di peso, imbarcato su un
aereo delle linee turche con destinazione Atene, accompagnato e con-
trollato da un funzionario che si qualificava come «capo della polizia
aeroportuale di Istanbul»;

che all'aeroporto di Atene Frisullo veniva prelevato da agenti
greci, ammanettato e trascinato con violenza fuori dall'aereo fino al po-
sto di polizia dell'aeroporto; mentre gli agenti lo trascinavano, il funzio-
nario turco cercava di strappargli i capelli e di graffiargli il viso;

che successivamente, da funzionari della polizia greca, che si
scusavano per l'accaduto, apprendeva che il pilota ed il funzionario tur-
chi avevano chiesto l'intervento della forza pubblica greca percheÁ a bor-
do si trovava un «passeggero di nazionalitaÁ incerta, violento e
pericoloso», deducendone che il passaporto italiano fosse falso,

si chiede di sapere:

quale sia stata la risposta alla richiesta avanzata, per via diplo-
matica, al governo turco di chiarimenti sulla cosiddetta lista nera;

se il Governo italiano non intenda protestare formalmente per il
triplice respingimento in frontiera di un cittadino italiano, impedito ad
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esercitare un diritto garantito universalmente, noncheÁ per il trattamento
subito in particolare nell'occasione dell'ultima udienza;

quali passi formali intenda mettere in atto il Governo italiano nei
confronti del governo turco affincheÁ Damiano Giovanni Frisullo possa,
in occasione della udienza per il 23 maggio, esercitare nella sede natu-
rale di Diyarbakir il suo diritto alla difesa, al contradditorio in dibatti-
mento ed alla escussione dei testi, diritti che non possono essere ridotti
alla semplice deposizione per rogatoria alla quale, per questi motivi, Fri-
sullo ha giaÁ rinunciato;

se il Governo italiano non ritenga di esercitare anche nella sede
della Corte dei diritti umani di Strasburgo, giaÁ attivata da Frisullo e dai
suoi legali, il diritto-dovere di tutela nei confronti di un cittadino italia-
no, noncheÂ di sollevare nelle sedi internazionali competenti il problema
di un ordinamento nel quale un tribunale si dichiara impotente di fronte
ad un divieto dell'autoritaÁ di polizia.

(4-18943)

(12 aprile 2000)

Risposta. ± Il cittadino italiano Damiano Frisullo eÁ stato processato

e condannato in Turchia nel 1998 per aver preso parte ad una manife-

stazione pacifista in occasione del Capodanno curdo. A seguito della

condanna, dopo un breve periodo trascorso nel carcere di Diyarbakir, il

Ministero dell'interno turco decideva di espellere dal paese il connazio-

nale, emanando contestualmente a suo carico un divieto permanente di

ingresso nel territorio nazionale.

Nei confronti di Frisullo eÁ tuttora pendente un procedimento penale
per incitamento alla violenza e all'odio razziale, avviato nel 1999 dal
tribunale di Diyarbakir. In occasione delle varie udienze del procedi-
mento pendente nei suoi confronti a Diyarbakir (il 28 dicembre 1999, il
21 febbraio ed il 4 aprile 2000), Frisullo ha cercato di rientrare in Tur-
chia nonostante l'esistenza del divieto di cui sopra per presenziare al
processo ed esercitare il proprio diritto alla difesa. In tutte le citate oc-
casioni gli eÁ stato vietato l'ingresso nel paese.

Di fronte alle ripetute richieste del cittadino italiano di voler pre-
senziare al processo e far valere il proprio diritto alla difesa, le autoritaÁ
turche hanno formulato dal settembre 1999 una commissione rogatoria,
al fine di acquisire in Italia le dichiarazioni del connazionale.

Il signor Frisullo, convocato il 27 dicembre 1999 dalla competente
autoritaÁ giudiziaria di Roma per deporre, si eÁ rifiutato di comparire, so-
stenendo che, a fronte della gravitaÁ delle accuse rivoltegli, egli avrebbe
preferito recarsi personalmente in Turchia per esercitare il proprio diritto
al contraddittorio.

Il Ministero degli affari esteri ha fornito precise istruzioni all'amba-
sciatore d'Italia in Turchia percheÂ intervenisse sulle autoritaÁ turche al fi-
ne di ottenere una revoca del divieto d'ingresso allo scopo di
permettere a Frisullo di deporre in occasione delle udienze del procedi-



Senato della Repubblica XIII Legislatura± 11740 ±

Risposte scritte ad interrogazioni20 Settembre 2000 Fascicolo 172

mento penale nei suoi confronti. Le numerose richieste rivolte alle auto-
ritaÁ di Ankara non hanno sinora avuto esito positivo, essendo Frisullo
effettivamente compreso in una lista di persone al momento considerate
«indesiderabili» in Turchia.

Per quanto riguarda il ricorso che il signor Frisullo ha presentato
presso la Corte europea dei diritti dell'uomo nei confronti della Turchia,
pur riconoscendosene il fondamento, non si ravvisa la possibilitaÁ di un
intervento formale dell'Italia presso la Corte, essendo tali interventi col-
legati alla tutela di interessi generali dello Stato anzicheÂ a quella di sin-
gole persone fisiche.

Questa circostanza, tuttavia, nulla toglie all'attenzione con la quale
il Ministero degli affari esteri e l'ambasciata d'Italia ad Ankara seguono
la vicenda del signor Frisullo, nel quadro del rispetto dei diritti umani
da parte della Turchia, specie per quanto riguarda il diritto di un impu-
tato a difendersi in maniera adeguata in giudizio, anche attraverso la
sua personale presenza alle udienze del procedimento a suo carico.

Il Sottosegretario di Stato per gli affari esteri

Ranieri
(28 luglio 2000)

____________

SALVATO. ± Al Ministro della giustizia. ± Premesso:

che Franco Manni, attualmente detenuto al carcere di Voghera, eÁ
stato arrestato a Lodi il 7 luglio 1999 dopo diciassette anni di latitanza
in Francia;

che i reati da lui commessi risalgono agli anni 1978 e 1979 a
causa della appartenenza del suddetto ad Autonomia operaia;

che nessuno dei reati commessi eÁ un delitto di sangue;
che la pena complessiva da scontare eÁ pari ad undici anni e due

mesi;
che non appena giunto al carcere di Voghera il predetto eÁ stato

classificato dal Ministero della giustizia ± Dipartimento dell'amministra-
zione penitenziaria EIV, ossia soggetto particolarmente pericoloso;

che tale classificazione comporta un regime detentivo piuÁ rigido,
oltre che ripercussioni sulla vicenda giudiziaria;

che nel maggio 1981, a seguito di dichiarazioni di un pentito, eÁ
stato emesso nei confronti del Manni un mandato di cattura;

che dall'agosto del 1982 egli ha trovato rifugio in Francia;
che nei diciassette anni successivi ha vissuto a Parigi ove ha tro-

vato lavoro, ha ottenuto permesso di soggiorno, si eÁ sposato, ha avuto
due figli ed ha, infine, conseguito la cittadinanza francese;

che nel 1987 e nel 1988 ha inviato due lettere alle autoritaÁ giu-
diziarie italiane manifestando la sua intenzione di dissociarsi;

che gli anni trascorsi in Francia evidenziano il lungo percorso di
avvenuto reinserimento sociale e lavorativo del signor Manni, che all'etaÁ
dei fatti aveva solo 22 anni,
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si chiede di sapere quali siano le ragioni che hanno portato a defi-
nire il Manni soggetto particolarmente pericoloso e che pertanto ostano
ad un suo piuÁ rapido reinserimento sociale.

(4-16588)

(5 ottobre 1999)

Risposta. ± Con riferimento all'interrogazione indicata in oggetto,

il competente Dipartimento dell'amministrazione penitenziaria ha rappre-

sentato che il detenuto Franco Manni eÁ definitivo, con fine pena previ-

sta per il 6 marzo 2005.

L'inserimento di tale detenuto nel circuito ad elevato indice di vi-
gilanza (EIV) non comporta un regime penitenziario piuÁ restrittivo, ma
implica solo una piuÁ attenta vigilanza custodiale dovuta, nel caso di
specie, al lungo periodo trascorso dal Manni in latitanza. CioÁ ha com-
portato infatti che all'atto dell'ingresso in carcere non era noto il grado
di pericolositaÁ del Manni che, pertanto, eÁ stato classificato come tutti
gli altri detenuti cosiddetti «politici» che non avevano optato per una re-
visione critica del proprio passato di militanza.

Al riguardo sembra opportuno precisare che la legge del 1987 sulla
«dissociazione» trovava applicazione solo ai soggetti che all'epoca erano
giaÁ detenuti nelle carceri italiane.

L'inserimento del Manni nel circuito EIV non comporta, come giaÁ
detto, alcuna differenza di regime e il detenuto eÁ ammesso a usufruire
di tutte le opportunitaÁ trattamentali e dei benefici previsti dalla normati-
va vigente; in ogni caso era giaÁ programmata per il Manni, assegnato
alla casa circondariale di Voghera (istituto ove viene posta particolare
attenzione ai percorsi di risocializzazione dei detenuti provenienti da
esperienze terroristiche o di particolare efferatezza), la rivalutazione del
suo circuito di inserimento al termine del prescritto periodo di osserva-
zione intramuraria.

Si fa presente infine che, con provvedimento del 14 aprile 2000
del Dipartimento dell'amministrazione penitenziaria, il detenuto Franco
Manni eÁ stato declassificato dal circuito EIV ed assegnato presso la casa
circondariale di Lodi.

Il Ministro della giustizia

Fassino

(2 agosto 2000)
____________

SALVATO. ± Al Ministro della giustizia. ± Premesso:

che il signor Carmelo Musumeci, attualmente detenuto nel carce-
re di Novara, ha presentato piuÁ volte istanza diretta ad ottenere il trasfe-
rimento presso le carceri di Firenze, Livorno o Prato al fine di
avvicinarsi al suo nucleo familiare di origine;
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che lo stesso si eÁ finanche rivolto al Presidente della Repubblica
per spiegare le sue ragioni;

che il Ministero della giustizia ± Dipartimento dell'amministra-
zione penitenziaria, il 16 agosto 1999 ha rigettato la sua richiesta di tra-
sferimento motivando il provvedimento con l'affermazione che il
Musumeci solo da poco tempo sarebbe stato assegnato al carcere di
Novara;

che il signor Musumeci eÁ sposato con due figli, di cui uno di
quindici anni che vuole abbandonare gli studi ed una ragazza che, a
causa del disagio, rifiuta di alimentarsi;

che la distanza ed i problemi economici non favoriscono la rego-
laritaÁ dei colloqui con la famiglia;

che l'ordinamento penitenziario, da un lato, e le regole peniten-
ziarie europee, dall'altro, evidenziano l'importanza dei rapporti familiari
al fine di favorire il reinserimento sociale delle persone detenute;

che la nostra Costituzione all'articolo 27 afferma che la pena de-
ve tendere alla rieducazione del condannato e non deve consistere in
trattamenti contrari al senso di umanitaÁ,

si chiede di sapere quali siano le ragioni che impediscono il trasfe-
rimento del signor Musumeci in carceri piuÁ vicine alla sua famiglia e
che conseguentemente ostano al suo percorso di reinserimento sociale.

(4-16589)

(5 agosto 2000)

Risposta. ± Con riferimento all'interrogazione in oggetto indicata

si rappresenta quanto segue sulla base delle notizie in proposito fornite

dal competente Dipartimento dell'amministrazione penitenziaria.

Il detenuto Carmelo Musumeci eÁ in carcere per i reati di associa-
zione a delinquere di stampo mafioso, associazione finalizzata al traffico
di stupefacenti e concorso in estorsione. EÁ stato segnalato dagli organi
di polizia quale soggetto di notevole spessore criminale, ritenuto promo-
tore ed organizzatore di un pericoloso ed agguerrito sodalizio mafioso
operante nella fascia costiera tirrenica che si estende tra Livorno e La
Spezia.

Lo stesso eÁ stato ristretto presso la casa circondariale di Novara
dal 31 marzo 1999 al 27 marzo 2000, data in cui ha fatto ingresso nella
casa circondariale di Voghera in seguito allo sfollamento della sezione
EIV (elevato indice di vigilanza) di Novara.

Il predetto Dipartimento ha poi fatto presente che dalle numerose
relazioni di servizio agli atti del fascicolo emerge che il Musumeci ha
spesso assunto comportamenti prevaricatori nei confronti degli altri dete-
nuti e provocatori verso il personale di polizia penitenziaria accumulan-
do, cosõÁ, numerose sanzioni disciplinari noncheÂ diverse denunce
all'autoritaÁ giudiziaria.

Inoltre, dai vari rapporti informativi redatti dalle direzioni degli
istituti ove eÁ stato ristretto, si evince che il Musumeci ha sempre evi-
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denziato il suo temperamento polemico, di forte contrapposizione all'i-
stituzione.

Premesso quanto sopra, il competente Ufficio del Dipartimento non
ha ritenuto opportuno disporre il trasferimento del predetto detenuto
presso la casa circondariale di Livorno, unica sede della Toscana idonea
al contenimento di detenuti appartenenti alla categoria cosiddetta EIV.

Pertanto lo stesso, in data 27 marzo 2000, in relazione al succitato
sfollamento della sezione B del carcere di Novara, eÁ stato assegnato alla
casa circondariale di Voghera.

L'assegnazione a tale istituto non comporta comunque alcun osta-
colo al reinserimento sociale del Musumeci, potendo il detenuto usufrui-
re di tutte le opportunitaÁ trattamentali e dei benefici dettati dalla
normativa vigente.

Il Ministro della giustizia

Fassino

(5 agosto 2000)
____________

SALVATO. ± Al Ministro della giustizia. ± Premesso:

che il signor Flavio Lo Curto, nato in provincia di Varese e con
la famiglia ivi residente, condannato a dodici anni di carcere per reati
patrimoniali, di cui sei e mezzo scontati, eÁ stato di recente trasferito dal
carcere di Milano a quello di Sulmona;

che durante la detenzione nelle carceri milanesi di Opera e San
Vittore ha partecipato alle attivitaÁ trattamentali organizzate in istituto,
svolgendo, fra l'altro, diverse attivitaÁ lavorative;

che dal dicembre 1998 ha fruito regolarmente di permessi premio
mensili;

che prima del trasferimento a Sulmona ha presentato istanza per
ottenere la semilibertaÁ e l'udienza eÁ stata fissata presso il tribunale di
sorveglianza di Milano il 26 aprile 2000;

che la territorializzazione della pena eÁ premessa essenziale per
conseguire l'obiettivo della funzione risocializzante della pena,

si chiede di sapere quali siano le ragioni che hanno indotto l'ammi-
nistrazione penitenziaria a trasferire il signor Lo Curzio a Sulmona e se
non si ritenga che la pena carceraria debba essere scontata il piuÁ possi-
bile vicino alla propria famiglia.

(4-18400)

(1ë marzo 2000)

Risposta. ± Con riferimento all'interrogazione in oggetto si comu-

nica che il Dipartimento dell'amministrazione penitenziaria, con provve-

dimento del 31 giugno 2000, ha disposto il trasferimento del signor
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Flavio Lo Curto dalla casa di reclusione di Sulmona a quella di Mila-

no-Opera al fine di soddisfare l'esigenza del medesimo di essere avvici-

nato al luogo di residenza dei familiari.

Il Ministro della giustizia

Fassino
(2 agosto 2000)

____________

SCOPELLITI, SALVATO. ± Al Ministro della giustizia. ± Premesso:

che da recenti notizie di stampa risulta che l'amministrazione pe-
nitenziaria ha espletato le gare d'appalto per le forniture alle carceri;

che la ditta Pastore ha vinto l'appalto per Regina Coeli, con una
base d'asta dell'importo di 4 miliardi di lire, equivalente ad un ribasso
del 50,26 per cento;

che la ditta Ventura nonostante abbia un fatturato identico alla
ditta Pastore si eÁ aggiudicata l'appalto per Rebibbia, con una base d'a-
sta di lire 8,4 miliardi, equivalente ad un ribasso del 54 per cento;

che dai dati ora rilevati si desume che nel carcere di Regina
Coeli colazione, pranzo e cena per un detenuto costano 2.733 lire al
giorno, contro le 5.515 lire giornaliere messe in preventivo;

che dai dati di riferimento a Rebibbia colazione, pranzo e cena
per un detenuto costano lire 2.533 lire al giorno;

che, come pubblicamente dichiarato dal Ministro della giustizia
Oliviero Diliberto, le ditte appaltatrici per il servizio di vitto ai detenuti
si aggiudicano anche il servizio del cosiddetto «sopravvitto», che con-
sente loro di vendere, di fatto in regime di monopolio, all'interno delle
carceri presso le quali hanno vinto l'appalto, ogni genere alimentare e
non, e a prezzi di mercato;

che intorno a queste operazioni contrattuali ruota un giro d'affari
che raggiunge i 300 miliardi all'anno, di cui metaÁ a carico dello Stato,
contro i 140 miliardi dei ranci,

si chiede di sapere:

come il Ministro della giustizia giustifichi un tale inaspettato ri-
sparmio nella fornitura degli approvvigionamenti per i detenuti;

se il Ministro non concordi sulla possibilitaÁ di un probabile rap-
porto inversamente proporzionale tra qualitaÁ dei pasti per i detenuti e
guadagno netto delle ditte appaltatrici;

se non ritenga piuÁ opportuno far bandire due distinte gare d'ap-
palto rispettivamente per il servizio vitto e per il servizio sopravvitto.

(4-18093)

(9 febbraio 2000)

Risposta. ± Con riferimento all'interrogazione in oggetto, si comu-

nica quanto segue sulla base delle notizie fornite dal Dipartimento del-

l'amministrazione penitenziaria.
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Considerato che, pur investendosi annualmente rilevanti quantitaÁ di
risorse finanziarie per assicurare una soddisfacente alimentazione ai de-
tenuti, spesso in passato molti generi alimentari somministrati sono stati
eliminati come rifiuti in conseguenza dell'astensione dal consumo del
pasto, l'amministrazione, in occasione dell'indizione delle nuove aste,
ha introdotto alcune importanti innovazioni.

Innanzitutto le vecchie tabelle, in uso da qualche decennio, si sono
rivelate incompatibili con i moderni standard identificati dalla scienza
dell'alimentazione, nel presupposto che solo una dieta equilibrata e salu-
tare riesce a soddisfare i bisogni nutritivi di colui cui eÁ destinata, ridu-
cendo i rischi di insorgenza delle malattie da sovraconsumo.

Il Dipartimento dell'amministrazione penitenziaria pertanto ha rite-
nuto necessario agire su due cause fondamentali del rifiuto del vitto,
fornendo ai detenuti un'alimentazione piuÁ varia e sana ed offrendo agli
stessi la scelta, anche se contenuta, delle pietanze da somministrare. In
tale prospettiva eÁ stato richiesto il contributo qualificato di un organo
tecnico ± l'Istituto nazionale della nutrizione ± per l'elaborazione di una
nuova tabella vittuaria sulla base dei seguenti criteri: ampia varietaÁ di
menuÁ, preparati su base stagionale e con periodicitaÁ mensile; scelta ra-
zionale dell'abbinamento delle pietanze in base alla quota calorica forni-
ta; utilizzo di tutti i gruppi di alimenti per garantire la presenza di
proteine di origine vegetale e animale, lipidi, glucidi, zuccheri, sali mi-
nerali e vitamine.

L'apporto calorico giornaliero eÁ stato fissato secondo le indicazioni
dei LARN (livelli di assunzione giornalieri raccomandati di energia e
nutrienti per la popolazione italiana) prendendo in considerazione gli uo-
mini e le donne di etaÁ compresa tra i diciotto e i cinquanta anni che
svolgono attivitaÁ fisica leggera; la quota calorica suggerita dai LARN
per questa fascia di etaÁ eÁ risultata, mediamente, di 2.400 Kcal al giorno
per individuo.

Come elemento fortemente innovativo del vitto, atteso che il cibo
maggiormente rifiutato eÁ il primo piatto, eÁ stata prevista la possibilitaÁ di
distribuire, con opzione offerta al detenuto, due primi piatti, inseriti nel
contesto di un variegato menuÁ settimanale, che a sua volta prevede una
versione estiva ed una invernale.

Anche per la colazione eÁ stata prevista l'opzione caffe-latte-the.

Ogni singolo menuÁ eÁ accompagnato dal dettaglio delle numerose ri-
cette gastronomiche che lo compongono, al fine di facilitarne il confe-
zionamento, tenuto conto che presso le cucine degli istituti penitenziari
il personale addetto eÁ spesso di scarsa qualificazione.

EÁ stato altresõÁ aggiornato il capitolato d'oneri prevedendo ampia
possibilitaÁ sia per le eventuali sostituzioni e integrazioni dei generi, sia
per l'erogazione dei supplementi vitto per particolari patologie, consen-
tendo cosõÁ che la tabella base possa essere facilmente adeguata alle esi-
genze imposte dall'ordinamento penitenziario.

In relazione a quanto sopra, il Dipartimento dell'amministrazione
penitenziaria ha osservato il massimo rigore nella predisposizione dei
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bandi di gara; cioÁ al fine di evitare disfunzioni che possono facilmente
innescare processi di turbativa all'ordine e alla sicurezza degli istituti
penitenziari. Sono stati previsti inoltre severi e razionali criteri di valu-
tazione della capacitaÁ degli offerenti, con riferimento alle loro doti di
abilitaÁ professionale, efficienza e affidabilitaÁ tecnico-economica, pur
sempre in linea con la vigente disciplina comunitaria degli appalti pub-
blici.

Ciascun provveditorato regionale ha poi sottoposto a verifica, ai
sensi dell'articolo 16 del decreto legislativo n. 402 del 1998, le offerte
particolarmente basse.

Per quanto riguarda specificamente i lotti nn. 86 e 87 (Regina Coe-
li e Rebibbia), si fa presente quanto segue.

Il seggio di asta, prima di procedere alla valutazione delle offerte
anormalmente basse, ha provveduto ad assumere notizie presso gli altri
provveditorati per una opportuna e globale visione del problema. Da
questa informale indagine si eÁ rilevato che per lotti di valore simile si
sono avute offerte equivalenti (Torino ± importo lire 3.900.000.000 ±
offerta 2.797; Santa Maria Capua Vetere ± importo lire 3.000.000.000 ±
offerta 2.466; Napoli ± importo lire 10.000.000.000 ± offerta 2.466); il
seggio d'asta era ben a conoscenza dei prezzi di aggiudicazione dei pre-
cedenti appalti che, pur con le novitaÁ introdotte, erano di livello simila-
re e, pertanto, ha effettuato alcune considerazioni sulle offerte pervenute
osservando che per il lotto 87 (Roma-Rebibbia ± 9 offerte), non consi-
derando l'offerta della ditta Sorico per lire 4.653 (15,63 per cento di ri-
basso), non ci sarebbe stata alcuna offerta anormalmente bassa (la ditta
Sorico non ha prestato servizi simili in precedenza e ha offerto ribassi
variabili dal 7,5 per cento al 15,63 per cento); per il lotto 86 (Regina
Coeli 12 offerte), non considerando le offerte delle ditte Sonco (4.798 ±
13,00 per cento), D'Agostino (5.509 ± 0,11 per cento) e Ardisson
(5.491 ± 0,44 per cento), il massimo ribasso accettabile sarebbe stato
del 49,34 per cento, inferiore, quindi, solo dell'1,3 per cento rispetto al-
la migliore offerente.

Pertanto, pur potendo sembrare che i prezzi di aggiudicazione siano
stati eccessivamente bassi, in sede di gara vi eÁ stata una buona omoge-
neitaÁ di offerte e, relativamente alla valutazione delle offerte anormal-
mente basse, il seggio d'asta, dopo aver esaminato i documenti
presentati dai partecipanti per l'ammissione e aver richiesto precisazioni
verbali ai rappresentanti delle ditte Ventura e Pastore, non ha ritenuto
di dover chiedere ulteriore documentazione percheÂ ha potuto reperire in
atti i necessari elementi di valutazione; in particolare:

a) lotto 86 ± la ditta Pastore, nell'attuale forma societaria, negli
anni 1997-98 ha effettuato il servizio in diversi istituti penitenziari del
Meridione per gli importi di lire 2.400.000.000 (1997) e lire
4.300.000.000 (1998). Il fatturato complessivo degli anni 1996-97 e
1998 eÁ stato di lire 10,5-12,1 e 16,2 miliardi. In merito alla capacitaÁ fi-
nanziaria eÁ stata fornita assicurazione da parte del Banco di Napoli ed
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infine la ditta svolge anche attivitaÁ di «lavorazione, trasformazione di

carni, frutta e latte»;

b) lotto 87 ± La ditta Ventura, nella attuale forma societaria, ne-

gli anni 1996-97 e 1998 ha effettuato il servizio per gli istituti peniten-

ziari di Napoli per gli importi di lire 4.200.000.000 (1996),

4.200.000.000 (1997), 4.200.000.000 (1998). Il fatturato complessivo de-

gli anni 1996-97 e 1998 eÁ stato di lire 10,6-12,1 e 16,2 miliardi. In

questi tre anni ha sempre realizzato un utile di esercizio. In merito alla

capacitaÁ finanziaria sono state fornite assicurazioni bancarie da parte

della Banca nazionale del lavoro e del Banco di Roma.

Sulla base di quanto sopra indicato il seggio d'asta ha ritenuto vali-

de le offerte in questione ritenendo le ditte interessate in grado di assol-

vere gli impegni da assumere ed ha quindi aggiudicato i lotti

menzionati.

CioÁ premesso, si evidenzia che il metodo di aggiudicazione adotta-

to (prezzo piuÁ basso, purcheÁ inferiore o uguale a quello a base d'asta)

non consente la presentazione di offerte capaci di disturbare l'equilibrio

delle gare; tale metodo semmai conduce ad abbassare il punto mediale

al di sopra del quale l'amministrazione va ad effettuare la verifica delle

offerte apparentemente anomale e quindi di aumentare, in concreto, il

numero delle offerte da verificare.

Su un totale di 516 offerte presentate, sono state rilevate «anoma-

le» soltanto 109 offerte nei confronti delle quali si eÁ proceduto a verifi-

ca ai sensi dell'articolo 16 del citato decreto legislativo n. 402 del

1998.

Per le offerte anomale, eÁ stata peraltro ritenuta essenziale la giusti-

ficazione costituita dalla condizione eccezionalmente favorevole di cui

godono i concorrenti nel fornire, insieme al pasto crudo giornaliero, an-

che il servizio del sopravvitto. Infatti con la gestione di tale servizio,

che comporta la vendita ai detenuti di generi vari, a prezzi non superio-

ri a quelli praticati presso gli esercizi della grande distribuzione com-

merciale (controllati mensilmente sia tramite le locali autoritaÁ comunali

sia direttamente dalle direzioni degli istituti penitenziari), le imprese, av-

valendosi delle medesime risorse umane e strumentali, conseguono, spe-

cie nei piuÁ grossi istituti penitenziari, proventi rilevanti, in relazione al

grande volume delle vendite, che bilanciano favorevolmente le offerte

apparentemente anomale.

Si ritiene pertanto che le importanti innovazioni nel servizio di ap-

provvigionamento di cui si eÁ detto consentiranno di assicurare la corret-

ta erogazione di un pasto giornaliero completo ai detenuti e che i

ribassi intervenuti in sede di aggiudicazione risultano adeguatamente

giustificati. In ogni caso, il puntuale sistema di controllo della gestione

dei relativi contratti garantisce sia la qualitaÁ dei pasti forniti sia l'acces-
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so dei detenuti al servizio del sopravvitto ai prezzi correnti nei super-
mercati prossimi agli istituti penitenziari.

Il Ministro della giustizia

Fassino
(2 agosto 2000)

____________

SPECCHIA, MAGGI. ± Ai Ministri dei trasporti e della navigazione

e dell'industria, del commercio e dell'artigianato. ± Premesso:

che il settore dell'autotrasporto eÁ in una situazione di grande dif-
ficoltaÁ per l'aumento del prezzo del gasolio e per il permanere del bloc-
co delle tariffe, mentre il Governo non rispetta gli accordi assunti con
gli autotrasportatori con il protocollo d'intesa del novembre 1999;

che in particolare il Governo eÁ inadempiente:

a) per il rimborso della carbon-tax;

b) per la deduzione di 10.000 lire di spese non documentabili;

c) per la pubblicazione del decreto che stabilisce l'aumento
delle tariffe di trasporto;

che in questo modo le 150.000 imprese italiane di autotrasporto
merci sono costrette a competere in condizioni di netta inferioritaÁ rispet-
to a colleghi europei con costi di esercizio superiori del 30 per cento;

che le associazioni di categoria hanno annunciato iniziative di
protesta,

gli interroganti chiedono di conoscere quali urgenti provvedimenti i
Ministri in indirizzo intendano assumere.

(4-18837)

(30 marzo 2000)

Risposta. ± In relazione alla interrogazione indicata in oggetto, si

fa presente che:

per quanto concerne il rimborso della «carbon tax» dopo, il be-
nestare della Commissione dell'Unione europea, eÁ stato emanato il rela-
tivo regolamento attualmente al visto dei competenti organi di controllo;

per la deduzione forfettaria delle spese non documentate, in base
all'articolo 2, comma 1, del decreto-legge 22 giugno 2000, n. 167, ap-
provato il 26 luglio 2000, gli importi sono stati elevati, rispettivamente
per i trasporti effettuati all'interno o al di fuori della regione in cui ha
sede l'impresa interessata, a lire 45.500 e a lire 81.000 (con un aumento
di lire 10.000), a decorrere dal periodo d'imposta relativo all'anno
1999, rendendo contestualmente strutturale la deduzione in parola a de-
correre dal medesimo anno. Inoltre, con il verbale di incontro sottoscrit-
to il 20 giugno 2000 dal Governo e dalle associazioni degli
autotrasportatori, si eÁ convenuto che saraÁ introdotta un'ulteriore detrazio-
ne delle medesime spese, con l'indicizzazione delle stesse, a decorrere
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dall'anno d'imposta 2000, secondo l'emendamento giaÁ inserito nel dise-
gno di legge collegato fiscale;

in ordine poi alla problematica relativa all'aumento delle tariffe
di trasporto, si precisa che, sulla base delle intese cui si eÁ pervenuti con
il suindicato verbale di incontro del 20 giugno 2000, eÁ stato emanato il
decreto ministeriale del 20 giugno 2000, pubblicato nella Gazzetta Uffi-

ciale della Repubblica italiana n. 151 del 30 giugno 2000, che stabilisce
l'aumento di dette tariffe nella misura del 2,5 per cento.

Il Ministro dei trasporti e della navigazione

Bersani
(3 agosto 2000)

____________

TAPPARO, SQUARCIALUPI, VALLETTA, BERNASCONI, MI-
CELE, BEDIN, PELLEGRINO, DE CAROLIS, FASSONE, DUVA. ±
Al Presidente del Consiglio dei ministri. ± Rilevato che la situazione pro-
vocata dalle piene a Xai Xai (provincia di Gaza del Mozambico) e distretti
della provincia di Sofala eÁ assolutamente drammatica;

considerato:

che c'eÁ una emergenza assoluta a cui il Governo del Mozambico
da solo non eÁ in grado di dare una risposta sufficiente, tra cui quella di
salvare alcune migliaia di persone circondate dalle acque che sono in
pericolo di vita e che sono isolate chi da 36, chi da 72 ore; in partico-
lare, si prevede che l'acqua aumenteraÁ ancora percheÁ i fiumi mozambi-
cani arrivano tutti da altri paesi vicini e laÁ continua a piovere;

che, in particolare, il Limpopo (il fiume che sfocia nel mare vi-
cino a Xai Xai) raccoglie acque dal Sudafrica, dove le dighe ormai so-
no piene;

tenuto conto che adesso l'urgenza assoluta consiste nel salvare
vite umane; si tratta di intervenire almeno entro le prossime 72 ore;

visto che il Governo italiano ha giaÁ stanziato fondi per l'emer-
genza nel Mozambico, ma solo per viveri, tende, medicine, barche (che
sono utilissime quando peroÁ arriveranno),

si chiede di sapere se non si intenda assumere iniziative di soccor-
so rapide, capaci di incidere in qualche modo per aiutare l'opera, sino
ad ora molto ridotta, di salvataggio di vite umane in corso.

(4-18419)

(2 marzo 2000)

Risposta. ± L'Italia eÁ stata fra i primi paesi a fornire assistenza al

Mozambico a seguito dell'alluvione del febbraio-marzo 2000.

Il Ministero degli affari esteri ha inviato aiuti umanitari attraverso
un articolato intervento di emergenza che si eÁ sviluppato sui piani bila-
terale e multilaterale e che ha comportato la fornitura sui luoghi del di-
sastro di materiali di prima necessitaÁ e di personale specializzato,
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noncheÂ la partecipazione a programmi sanitari realizzati da agenzie di

cooperazione internazionale. EÁ stata anche costituita una task-force al fi-

ne di definire e coordinare le attivitaÁ di aiuto.

Il sostegno diretto alle comunitaÁ piuÁ colpite, la sicurezza alimentare

e la sanitaÁ sono state le tre prioritaÁ dell'intervento con un impegno fi-

nanziario pari a 13 miliardi e 200 milioni di lire.

Di questi, 5 miliardi sono erogati tramite l'UNDP, che per la rea-

lizzazione dei singoli interventi utilizza le organizzazioni non governati-

ve italiane presenti nel paese.

L'Italia ha poi promosso e ospitato una Conferenza dei partner allo

sviluppo del Mozambico per impostare le attivitaÁ post-emergenza e rac-

cogliere contributi per la ricostruzione delle aree colpite dalle inondazio-

ni. La conferenza, organizzata dall'UNDP, si eÁ tenuta a Roma presso il

Ministero degli affari esteri nei giorni 3-4 maggio 2000. I lavori si sono

conclusi con l'annuncio del contributi da parte dei donatori che hanno

raggiunto una somma complessiva di oltre 450 milioni di dollari USA

(superando l'ammontare indicato nell'appello formulato dal governo del

Mozambico pari a circa 430 milioni di dollari USA).

L'Italia si eÁ impegnata con un contributo di 22 milioni di dollari

destinati ad interventi nei settori agro-alimentare, tramite il PAM e la

FAO, e dell'educazione, tramite l'UNICEF, alla ricostruzione dei sistemi

di approvvigionamento idrico danneggiati e alla creazione di sistemi per

la riduzione della vulnerabilitaÁ ai disastri naturali.

Il Governo italiano, che aveva giaÁ sospeso il servizio del debito del

Mozambico, eÁ inoltre ora in grado di procedere alla sua cancellazione

sulla base della normativa approvata dal Parlamento che ha dato attua-

zione all'annuncio unilaterale del Governo italiano dell'aprile 1999 di

voler cancellare il 100 per cento del debitore estero dei paesi piuÁ poveri

e maggiormente indebitati.

Sul piano multilaterale, grazie ad un'iniziativa italiana, il Club di

Parigi ha deciso di differire i pagamenti dovuti dal Mozambico sul ser-

vizio del proprio debito estero sino al momento della cancellazione del

debito stesso prevista nell'ambito della «iniziativa HIPC rafforzata»

(«Heavily Indebted Poor Countries»).

Il Presidente del Mozambico, Chissano, che nel corso della sua

partecipazione alla sopracitata Conferenza ha incontrato le piuÁ alte cari-

che del nostro Stato, ha manifestato vivo apprezzamento per la solida-

rietaÁ mostrata dal nostro paese, con gli interventi e le iniziative

intraprese. Il Presidente mozambicano ha molto apprezzato la convoca-

zione della Conferenza dei donatori di Roma al cui successo l'Italia ha

dato un contributo determinante, confermando l'impegno speciale verso

il Mozambico che aveva giaÁ assunto con il coordinamento dei negoziati
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di pace all'inizio degli anni '90, gli Accordi di Roma dell'ottobre 1992
e la loro attuazione.

Il Sottosegretario di Stato per gli affari esteri

Serri

(27 luglio 2000)
____________

TAROLLI, D'ONOFRIO, BIASCO, BOSI, BRIENZA, CALLE-
GARO, DE SANTIS, FAUSTI, NAPOLI Bruno, RONCONI, ZANO-
LETTI. ± Al Presidente del Consiglio dei ministri e ai Ministri dei tra-

sporti e della navigazione e delle finanze. ± Premesso:

che il settore dell'autotrasporto italiano (e soprattutto quello del-
l'autotrasporto internazionale) risulta, per ovvie ragioni, in diretta e mar-
cata concorrenza con i vettori degli altri paesi dell'Unione europea ed
in particolare con quelli austriaci;

che per le imprese che esercitano attivitaÁ di autotrasporto merci
in conto terzi il carburante costituisce una voce di costo che rappresenta
il 25 per cento del totale dei costi di esercizio;

che il costo del carburante ha raggiunto livelli molto elevati, tali
da creare seri problemi alla stessa operativitaÁ delle imprese di autotra-
sporto che non riescono a ricaricare i continui aumenti sui prezzi dei
noli dei trasporti;

che in Austria il costo del gasolio per autotrazione risulta infe-
riore di oltre il 10 per cento rispetto a quello applicato in Italia e cioÁ
pone i vettori italiani in una situazione di oggettivo svantaggio concor-
renziale rispetto ai vettori austriaci;

che il prezzo del carburante in Italia risulta gravato da una note-
vole pressione fiscale ed in particolare da una doppia imposizione in
termini di IVA e accisa;

che oltre al danno derivante dall'aumento del prezzo all'origine
si verifica l'assurda conseguenza che al crescere del prezzo del carbu-
rante cresce proporzionalmente anche l'imposizione fiscale;

che venendo incontro alle istanze degli autotrasportatori con l'ar-
ticolo 8 della legge n. 448 del 1998 (legge finanziaria 1999) eÁ stata di-
sposta la restituzione della «carbon tax» agli esercenti attivitaÁ di
autotrasporto merci;

che fino ad oggi i trasportatori non hanno potuto usufruire in
concreto di alcuna agevolazione,

si chiede di sapere se il Governo intenda porre in essere con
tempestivitaÁ iniziative al fine di consentire una effettiva riduzione dei
costi dei carburanti per gli autotrasportatori, evitare la doppia imposizio-
ne fiscale e limitare gli effetti distorsivi della concorrenza ad opera dei
vettori austriaci.

(4-18914)

(5 aprile 2000)
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Risposta. ± L'aumento progressivo dell'accisa sui prodotti petroli-

feri previsto dall'articolo 8 della legge 23 dicembre 1998, n. 448, cosid-

detta «carbon tax», per il perseguimento dell'obiettivo di ridurre

l'anidride carbonica derivante dall'impiego di oli minerali viene com-

pensato a favore delle imprese esercenti l'attivitaÁ di autotrasporto merci

per conto terzi dalla misura prevista dallo stesso articolo 8, al comma

10, lettera e), che dispone la riduzione degli oneri derivanti da detti au-

menti sul gasolio autotrazione.

A suo tempo era stato predisposto uno schema di decreto del Presi-
dente della Repubblica per le modalitaÁ attuative del suddetto beneficio
fiscale (sul quale il Consiglio di Stato aveva giaÁ espresso il prescritto
parere) il cui iter eÁ, tuttavia, stato interrotto in seguito ai rilievi mossi
dagli organi comunitari, in sede di esame della richiesta di autorizzazio-
ne da parte del Governo italiano ai sensi dell'articolo 8, paragrafo 4,
della direttiva n. 92/81/CE, ritenendo discriminatoria la limitazione del
beneficio agli autotrasportatori di merci per conto terzi.

Successivamente, con la legge finanziaria 2000 (legge 23 dicembre
1999, n. 488) il predetto comma 10, lettera e), dell'articolo 8 eÁ stato so-
stituito dall'articolo 7, comma 15, che ha esteso il citato beneficio con
pari decorrenza 16 gennaio 1999 anche agli autotrasportatori in conto
proprio, tenendo conto dei rilievi mossi dai predetti organi comunitari.

In base al protocollo d'intesa sottoscritto presso la Presidenza del
Consiglio dei ministri in data 30 novembre 1999 tra il Presidente del
Consiglio, i Ministri interessati ed i rappresentanti delle associazioni di
categoria degli autotrasportatori, per il raggiungimento dell'obiettivo di
un graduale allineamento dei costi di esercizio delle imprese di autotra-
sporto italiano con quelli delle omologhe imprese operanti nell'Unione
europea, sono state tenute presso il Dipartimento delle dogane e delle
imposte indirette delle riunioni tecniche dalle quali eÁ stato raggiunto
l'accordo sui seguenti punti:

sulla base dei dati desunti dalle stime effettuate sui consumi di
gasolio impiegato annualmente dagli autotrasportatori di merci per conto
terzi ed in conto proprio, concordanti con quelli in possesso delle asso-
ciazioni di categoria, l'entitaÁ del beneficio eÁ in prima istanza pari a cir-
ca lire 62 per ogni litro di gasolio;

per quanto concerne la restituzione agli esercenti l'attivitaÁ di tra-
sporto merci dell'ammontare della cosiddetta «carbon tax», dopo il be-
nestare della Commissione dell'Unione europea, eÁ stato emanato il
relativo regolamento, e pertanto giaÁ con la dichiarazione dei redditi rela-
tivi al 1999 eÁ stato possibile procedere al rimborso in parola.

Il Ministro dei trasporti e della navigazione

Bersani

(3 agosto 2000)

____________
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TOMASSINI. ± Al Ministro degli affari esteri e per gli italiani all'e-

stero. ± Premesso:

che nel prossimo giugno 2000 ci saraÁ la consueta manifestazione
ExpoÁ, che si terraÁ ad Hannover con la partecipazione di molte importan-
ti aziende italiane;

che la manifestazione del prossimo anno essendo quella di aper-
tura del nuovo millennio assume una particolare rilevanza rispetto alle
edizioni passate;

in merito ad essa eÁ giaÁ stato nominato un Commissario, ma la
legge (atto Senato 3547-3547-bis ora alla Camera come atto Camera
5750) che dovraÁ regolare il finanziamento della manifestazione e il ta-
glio della stessa eÁ ancora in corso d'esame;

che l'imminenza della manifestazione e l'enorme entitaÁ di lavoro
che essa comporta obbligano necessariamente ad un prossimo inizio del-
le operazioni e dunque ad una rapida approvazione della legge,

si chiede di conoscere:

quali tempi si prevedono per la conclusione dell'iter legislativo e
l'inizio delle operazioni economiche ed organizzative riguardanti l'ExpoÁ
2000;

quale taglio si preveda di dare alla manifestazione e quali inizia-
tive siano in corso per giungere preparati a questo importante ap-
puntamento.

(4-15438)

(1ë giugno 1999)

Risposta. ± Nel giugno 1999, l'Ufficio del commissario generale

del Governo italiano per l'Esposizione Universale di Hannover 2000

non poteva che limitarsi ad auspicare una rapida approvazione della leg-

ge di autorizzazione e finanziamento della partecipazione italiana all'Ex-

po, e non era in condizione di fare alcuna previsione sui tempi di

approvazione della stessa legge, tenuto conto delle forti resistenze che si

andavano manifestando in seno al Parlamento, che hanno portato al varo

del provvedimento soltanto nel febbraio del corrente anno; per dare av-

vio alle operazioni economiche era necessario attendere l'approvazione

della legge e l'istituzione del relativo capitolo di bilancio, mentre l'atti-

vitaÁ organizzativa era giaÁ in atto, essendovi un commissario generale

nominato fin dal dicembre 1997 ed una struttura ministeriale di supporto

alla sua azione. In particolare, il commissario aveva stabilito i contatti

necessari con gli organizzatori dell'Expo, con Ministeri, enti pubblici e

privati, rappresentanti del mondo imprenditoriale e culturale. Su indica-

zione della Commissione affari esteri del Senato aveva anche commis-

sionato la redazione di un progetto esecutivo per la costruzione e

l'allestimento del padiglione italiano.

Il taglio che si prevedeva di dare alla manifestazione era di alto li-
vello, adeguato sia allo stanziamento su cui si aveva motivo di poter
contare (37 miliardi) sia agli interventi dei maggiori partner europei. A
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tal fine era stato predisposto il progetto di un padiglione che costituisse
un forte motivo di attrazione e illustrasse le capacitaÁ creative italiane.
Nei 5000 metri quadri di superficie, divisi su due piani, si prevedeva, al
livello superiore, un allestimento espositivo di forte impatto con oggetti
emblematici sia della qualitaÁ di vita italiana sia delle conquiste nel cam-
po tecnologico.

Al piano terra era prevista la partecipazione di tutte le regioni ita-
liane cui sarebbe stata data la possibilitaÁ, a tempi alterni, di mostrare il
meglio delle proprie capacitaÁ nei settori tecnologico, ambientale, cultura-
le, turistico e folcloristico. Nella stessa area veniva previsto l'allestimen-
to di una zona commerciale con prodotti tipici italiani dell'editoria,
della moda e dell'artigianato di qualitaÁ.

A tal fine, erano giaÁ stati avviati contatti con l'IRI, il CNR, l'E-
NEA, l'Istituto di fisica nucleare, l'ICE, l'ENIT, la FIAT, la Finmecca-
nica, l'Augusta Elicotteri, la Pininfarina, la Telecom, l'Alitalia, l'Enel,
la Fiera di Milano, la Fiera di Vicenza, il Museo di Leonardo a Vinci,
il Museo della scienza e della tecnica di Milano, le sovrintendenze ai
beni archeologici di Firenze, Torino e Venezia.

Nell'aprile del 1999, inoltre, era stato definito con l'Editore Giunti
di Firenze un accordo che prevedeva, con oneri a carico dello stesso
editore, l'apertura di una libreria nella zona commerciale del padiglione,
la pubblicazione di un catalogo con testo fornito dall'Ufficio del com-
missario generale e la messa a disposizione, per tutto il periodo espositi-
vo, di una edizione speciale di tutti i codici di Leonardo.

Contemporaneamente si era dato avvio anche all'organizzazione
della partecipazione italiana al congresso medico mondiale «Medicine
meets Millennium» indetto dagli organizzatori tedeschi, con la costitu-
zione del comitato italiano, alla cui presidenza era stato preposto, dagli
stessi organizzatori, il professor Pierpaolo Cantore, titolare della prima
cattedra di neurochirurgia dell'UniversitaÁ La Sapienza di Roma.

In definitiva, nel maggio 1999 la programmazione della partecipa-
zione italiana ad Hannover, da eseguire una volta approvata la legge, si
trovava ad uno stadio molto avanzato.

Il Sottosegretario di Stato per gli affari esteri

Ranieri

(28 luglio 2000)
____________

VENTUCCI. ± Ai Ministri dell'interno e per il coordinamento della
protezione civile e dell'ambiente. ± Premesso:

che i terreni prospicienti l'UniversitaÁ di Tor Vergata sono ogget-
to in questi giorni di attenzioni inerenti la loro destinazione d'uso, al di
laÁ dell'occasionale megaincontro con il Santo Padre o dei megaconcerti
e megaraduini;
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che si eÁ fatto ricorso a metodi sbrigativi nell'abbattere manufatti
esistenti, con grande danno per famiglie il cui reddito derivava dall'uti-
lizzo legittimo di quell'area;

che non si eÁ tenuto conto della vetustaÁ di alcuni casali risalenti
alla fine dell'Ottocento;

che quanto sopra premesso puoÁ avere una valenza di pragmati-
smo rispetto al fine sociale dell'utilizzo dell'area, ma niente puoÁ essere
tollerato se riferito ad azioni contenute nelle trame dei film western,

si chiede di sapere:

se risulti quanto affermato dal presidente dell'ottava circoscrizio-
ne del comune di Roma, alle ore 14 del 4 febbraio 1999 nell'aula con-
siliare, il quale avrebbe dichiarato che il materiale utilizzato per il
riempimento della cava esistente nella predetta area di Tor Vergata non
eÁ conforme a quanto contenuto nel contratto di assegnazione, ma ha at-
tinenza con rifiuti probabilmente industriali;

quali provvedimenti si intenda adottare se i fatti riferiti rispondo-
no a quanto sopra ipotizzato.

(4-13992)

(9 febbraio 1999)

Risposta. ± Il sindaco di Roma, interessato in merito al presente

atto parlamentare, ha comunicato che i terreni prospicienti l'UniversitaÁ

di Tor Vergata ricadono in una zonizzazione «M4» e la relativa destina-

zione d'uso non risulta modificata da progetti previsti e finanziati per il

Giubileo del 2000.

I lavori autorizzati, che consistono in movimentazioni di terra e si-
stemazioni superficiali, sono volti all'ottimizzazione funzionale dell'am-
bito topografico interessato dallo svolgimento del Giubileo dei giovani
previsto per l'agosto 2000.

Il progetto di recupero ambientale della cava dismessa in localitaÁ
Tor Vergata, presentato dall'UniversitaÁ degli studi di Roma «Tor Verga-
ta», eÁ stato oggetto di discussione ed ha ottenuto parere favorevole del
Ministero dei lavori pubblici, del Ministero per i beni e le attivitaÁ cultu-
rali e del comune di Roma che, con determinazione dirigenziale del Di-
partimento X ± politiche ambientali e agricole n. 41 del 3 febbraio
1999, lo ha approvato.

Lo stesso sindaco ha fatto presente che, ai sensi degli articoli 20 e
31 del decreto legislativo n. 22 del 1997, l'ente competente al controllo
sul rispetto delle prescrizioni previste eÁ la provincia di Roma.

Per quanto riguarda il materiale utilizzato per il riempimento della
cava esistente nell'area di Tor Vergata, il sindaco ha rappresentato che
nulla risulta dalla documentazione pervenuta agli uffici interessati.

Per quanto concerne, infine, la demolizione dei «casali risalenti alla
fine dell'Ottocento» lo stesso sindaco ha precisato che detti manufatti
consistevano in realtaÁ in una stalla fatiscente, pericolosa dal punto di vi-
sta statico, noncheÂ in opere abusive, accertate sin dal 1994. Pertanto le
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conseguenti demolizioni sono state eseguite in ottemperanza alla deter-
minazione dirigenziale circoscrizionale n. 2895 del 24 dicembre 1997
nel rispetto della procedura legalmente prevista.

Inoltre la presenza costante di personale dei Beni culturali ha ancor
piuÁ garantito la regolaritaÁ e legittimitaÁ dei lavori.

I relativi atti sono stati anche sottoposti al vaglio della magistratura
amministrativa, che respingendo il ricorso proposto ha riconosciuto la
legittimitaÁ del provvedimento di demolizione.

Il Sottosegretario di Stato per l'interno

Lavagnini
(28 luglio 2000)

____________

VIVIANI. ± Al Presidente del Consiglio dei ministri e ai Ministri del
tesoro, del bilancio e della programmazione economica e della pubblica

istruzione. ± Premesso:
che in seguito alla soppressione dell'Azienda di Stato per i servi-

zi telefonici (ASST), avvenuta con legge n. 58 del 1992, la signora Ro-
berta Mezzari, avvalendosi del diritto di permanenza nel pubblico
impiego tramite mobilitaÁ, eÁ stata accettata nei ruoli del Ministero della
pubblica istruzione con decreto ministeriale del 20 dicembre 1993, regi-
strata n. 2664 del 27 dicembre 1993, secondo le modalitaÁ previste dal
decreto del Presidente del Consiglio dei ministri del 5 agosto 1988,
n. 325;

che la suddetta signora Roberta Mezzari, prima e all'atto del tra-
sferimento, godeva di un trattamento economico comprendente il «com-
penso annuale di incentivazione» (premio di fine esercizio o
quattordicesima mesilitaÁ) istituito con legge n. 873 del 22 dicembre
1980 (costituito dallo stipendio base, dall'indennitaÁ integrativa speciale e
dall'azianitaÁ maturata), corrisposto nel mese di giugno di ogni anno;

che la Suprema Corte di cassazione ± sezione lavoro con senten-
za n. 3518 del 15 aprile 1996, ha affermato il principio secondo il quale
«il dipendente trasferito conserva l'insieme del trattamento economico
di fatto in atto nel momento del trasferimento, comprensivo percioÁ an-
che delle voci retributive di carattere contrattuale», ai sensi dell'articolo
5, comma 2, del decreto del Presidente del Consiglio dei ministri del 5
agosto 1988, n. 325

che la societaÁ Telecom Italia con lettera del 22 novembre 1999
ha comunicato alla signora Roberta Mezzari l'esatto importo degli emo-
lumenti dalla stessa percepiti al momento del trasferimento e quantifica-
ti, per l'anno 1993, in lire 1.777.166 a titolo di «compenso annuale di
incentivazione» (legge n. 873 del 1980, articolo 4) e in lire 1.879.910 a
titolo di premio industriale» (istituito con legge n. 29 del 1970, articolo
2);

che la signora Roberta Mezzari, in data 6 dicembre 1999, ha no-
tificato i suddetti importi percepiti nell'anno 1993 al Ministro della pub-
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blica istruzione ± Direzione generale del personale e degli affari genera-
li amministrativi;

che il Ministero della pubblica istruzione, con lettera prot.
n. 17499 del 24 novembre 1999, ha risposto di essere in attesa del pare-
re, piuÁ volte richiesto e mai arrivato, da parte della Presidenza del Con-
siglio dei ministri e del Ministero del tesoro, del bilancio e della
programmazione economica,

si chiede di sapere se non si intenda fornire una sollecita risposta
di chiarimento e di indirizzo al fine di porre termine ad una situazione
di evidente ingiustizia

(4-17865)

(25 gennaio 2000)

Risposta. ± Si fa riferimento alla interrogazione parlamentare citata

in oggetto alla quale si risponde su delega della Presidenza del Consi-

glio dei ministri e si comunica quanto segue.

Con decreto del direttore generale 16 gennaio 1994 la signora Ro-
berta Mezzari, a seguito della soppressione dell'Azienda di Stato per i
servizi telefonici (ASST), eÁ stata trasferita, con riserva di determinazio-
ne del trattamento economico, dall'ente di provenienza nei ruoli di que-
sta amministrazione, in virtuÁ delle procedure di mobilitaÁ di cui al
decreto del Presidente del Consiglio dei ministri n. 325 del 1988, con-
servando l'anzianitaÁ maturata e lo stipendio in godimento.

Con decreto 19 maggio 1995, registrato alla Ragioneria centrale il
22 giugno 1995 al n. 3140R, si eÁ proceduto alla ricostruzione della car-
riera della dipendente in oggetto, a scioglimento della riserva contenuta
nel citato decreto ministeriale 16 gennaio 1994. Tale ricostruzione non
comprendeva peroÁ il «compenso annuale di incentivazione» ed il «pre-
mio industriale», poicheÂ ritenuti emolumenti accessori.

Al riguardo si fa presente che la Suprema Corte di Cassazione ±
sezione lavoro ± con sentenza n. 3518 del 15 aprile 1996, in tema di
mobilitaÁ nell'ambito delle pubbliche amministrazioni, ha stabilito che «il
dipendente trasferito dall'ente Ferrovie dello Stato ad un comune con-
serva il diritto, ai sensi dell'articolo 5, secondo comma, del decreto del
Presidente del Consiglio dei ministri 5 agosto 1988, n. 325, di continua-
re a percepire l'intero trattamento economico di fatto erogatogli al mo-
mento del trasferimento, comprensivo quindi anche delle voci retributive
di carattere contrattuale come il premio di esercizio, con la sola esclu-
sione degli elementi retributivi erogati in connessione con le particolari
modalitaÁ della prestazione svolta, come avviene nel caso dell'indennitaÁ
di utilizzazione, collegata, secondo la previsione contrattuale, alla gravo-
sitaÁ dell'attivitaÁ lavorativa».

In relazione a quanto summenzionato, questa amministrazione ha
richiesto piuÁ volte parere alla Presidenza del Consiglio dei ministri con
note nn. 13365, 9880 e 15950 rispettivamente del 22 dicembre 1998, 12
luglio 1999 e 29 ottobre 1999 circa la possibilitaÁ di estendere ai dipen-
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denti dell'Iritel Spa (giaÁ ASST) interessati ai provvedimenti di mobilitaÁ
il trattamento economico riconosciuto al personale proveniente dalle Fer-
rovie dello Stato (con particolare riferimento alla corresponsione del
premio di esercizio).

Nel contempo la signora Roberta Mezzari con nota del 13 ottobre
1999 ha richiesto la rideterminazione stipendiale in seguito alla sentenza
della Suprema Corte di Cassazione e questo Ministero, con nota 24 no-
vembre 1999, ha rinviato la valutazione dell'istanza in attesa di riscon-
tro al parere richiesto.

Soltanto in data 13 gennaio 2000 eÁ pervenuta la nota n.6151/10 del
20 dicembre 1999, con la quale il Dipartimento della funzione pubblica
ha risposto in termini negativi al quesito formulato, precisando che
«non esistono, tra le due categorie di personale, le medesime condizioni
contrattualmente definite, che giustifichino un tale procedimento di assi-
milazione».

In data 18 gennaio 2000 con nota n.688 si eÁ provveduto a dare co-
municazione di quanto sopra all'interessata.

Il Ministro della pubblica istruzione

De Mauro
(24 luglio 2000)

____________

WILDE. ± Al Ministro senza portafoglio per gli affari regionali e ai
Ministri di grazia e giustizia e delle finanze. ± Premesso che come risulta
da notizie di stampa (articolo apparso su «Brescia Oggi» del 5 agosto
1997, a pagina 9, dal titolo «Corsi fantasma all'USL? Palazzolo, a giudi-
zio sei persone per la formazione professionale), il giorno 6 ottobre 1998
sei persone avrebbero dovuto essere chiamate a rispondere in giudizio, si
chiede di sapere:

se corrisponda a veritaÁ che quei corsi per il personale non si sa-
rebbero mai svolti, per cui sarebbero esistiti solo sulla carta e sui regi-
stri delle frequenze;

come mai nonostante presso l'USL locale non si fosse mai tenu-
to il corso siano decine le ore di attivitaÁ didattica certificata e percheÁ la
regione Lombardia con il placet della provincia di Brescia li abbia rego-
larmente sovvenzionati, rilasciando anche il certificato di frequenza ai
partecipanti;

se gli imputati o alcuni di essi siano stati riconosciuti o si siano
ritenuti colpevoli ed eventualmente di quali reati;

se i colpevoli siano stati condannati ad un risarcimento alla re-
gione ed eventualmente di quale entitaÁ o se sia stato raggiunto un ac-
cordo extragiudiziale;

quale sia la posizione del dottor Camillo Carlucci, neuropsichia-
tra di Palazzolo;

se la regione Lombardia si sia tutelata ed eventualmente in quale
modo e con quali risultati;
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se i Ministri in indirizzo non intendano verificare se l'episodio eÁ
isolato o se sia stato attuato anche per altri corsi;

quali responsabilitaÁ abbiano avuto in tutto il contesto i «non par-
tecipanti» al corso che hanno ottenuto il certificato di frequenza;

se risultino in corso indagini di polizia giudiziaria.
(4-14124)

(17 febbraio 1999)

Risposta. ± In riferimento all'interrogazione di cui all'oggetto, si
risponde sulla base delle notizie pervenute dal Commissariato del Go-
verno nella regione Lombardia.

L'ASL della provincia di Brescia e l'ospedale «Mellini» di Chiari
hanno comunicato che in data 19 giugno 1997 veniva depositata la sen-
tenza n. 2266/97, inerente il procedimento penale n. 7863/H/92, con la
quale il pretore di Brescia formulava una assoluzione dalle imputazioni
percheÁ il fatto non sussiste.

In data 28 agosto 1997, il commissario straordinario dell'USL
n. 14 di Chiari emanava un provvedimento di presa d'atto della senten-
za, indicando tra le motivazioni la non opposizione del pubblico mini-
stero della sentenza stessa.

La disamina delle motivazioni della decisione da cui scaturisce la
sentenza n. 2266/97 fornisce un quadro di fatti forse lacunosi, ma non
fraudolenti, per cui si puoÁ affermare che trattasi non di «corso fanta-
sma», ma semmai di fatti riferibili ad un contesto con carenza di pro-
grammazione e concertazione degli interventi posti in essere.

Si fa presente, infine, che nella documentazione acquisita non si ha
traccia del nominativo «Camillo Carlucci».

Il Ministro per gli affari regionali

Loiero
(3 agosto 2000)

____________








